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ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Эта квартира на Васильевском острове Санкт-Петербурга 
вполне могла бы удовлетворить жилищные потребности 
взыскательного олигарха. 1248 кв. метров, 80 разнокали-
берных помещений, в которых могли бы разместиться и 
бассейн, и спортзал, и бильярдная. Вот только обитатели 
этих апартаментов редко хвастаются своей квартирой и уж 
точно не приглашают в гости знакомых. Потому как живут 
они в самой большой коммуналке нашей страны. 

Читайте 5-ю стр.

В самой большой коммунальной 
квартире России на 34 комнаты 

всего 2 уборные

ТЕСНОТА – ЭТО 
СТРАШНАЯ СИЛА

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Читайте 3-ю стр.

ПАРИЖ ЗА ФАСАДОМ 
ПАРИЖА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Сергей КРЕДОВ, 

журналист, писатель

Благодаря пропагандистскому и организа-
торскому таланту Алексея Навального 26 марта 
2017 года не было не то что праздничным, но даже 
особо веселым днем для российской власти. А 
между тем формальный повод для праздника у 
Кремля был — и еще какой! 17 лет тому назад 
именно 26 марта Владимир Владимирович Путин 
был впервые избран Президентом России. 

По меркам таких политических старожилов 
постсоветского пространства, как Нурсултан 
Назарбаев (у власти с 1989 года) или Александр 
Лукашенко (у власти с 1994 года), Путин остается 
сравнительным политическим новичком. По мер-
кам британской королевы Елизаветы II (на троне 
с 1952 года) ВВП — это и вовсе подросток, еще 
не вышедший из возраста своей политической 
молодости. Но по меркам абсолютного боль-
шинства политических лидеров 17 лет у власти 
(при всем моем нижайшем почтении к Дмитрию 
Медведеву четыре года его президентства впол-
не можно считать составной частью путинского 
правления) — это очень и очень много. 

За 17 лет, минувших с марта 2000 года, выс-
шая власть в США поменялась три раза, в Велико-
британии и Канаде — тоже три, в Китае — два, в 
Германии — один. И только Путин беспрерывно 
оставался «в игре». Такой статус ветерана миро-
вой политики дает своему обладателю бесценный 
опыт. То, что в новинку для Дональда Трампа и 
Терезы Мэй, ВВП видел уже бессчетное коли-
чество раз. Но в политике у всего, как у монеты, 
есть две стороны. То, что может расцениваться 
как большой плюс, в то же самое время может 
считаться и жирным минусом. 

И главный политический минус долгого пре-
бывания у руля власти одного и того же человека 
прекрасно известен всем бывшим советским 
гражданам. Это возможность забронзовения 
первого лица страны. 

Читайте 2-ю стр.

«УВИДИТЕ, ОН ВСКРОЕТСЯ»

Митинг против коррупции, который в вос-
кресенье прошел на Пушкинской площади, не 
был согласован с властями столицы. Поэтому 
первых протестующих полиция задержала еще 
до начала акции возле метро. Тогда Алексей На-
вальный в своем Твиттере призвал участников 
акции не толпиться, а гулять по Тверской. Но это 
не помогло: люди (полиция насчитала 7–8 тысяч 
участников, было ли их на самом деле больше, 
сказать сложно, но площадь была заполнена 

полностью) уверенно двигались к памятнику 
Пушкину, а самого Навального задержали в пер-
вые минуты его прогулки, доставили в ОВД и 
составили протокол по статье 20.2 КоАП — «За 
нарушение порядка организации и проведения 
митинга». По этой статье Навальному грозит 
штраф до 30 тысяч рублей или обязательные 
работы сроком до 40 часов, либо же админи-
стративный арест до 10 суток. 

ПРОВАЛЬНАЯ 
ГОДОВЩИНА 

ПУТИНА
Вдова Дениса 

Вороненкова дала 
эксклюзивное 

интервью «МК»
Первый звонок Маше Макса-

ковой после убийства ее мужа был 
самым тяжелым. 

Что, как говорить в такой си-
туации человеку, с которым давно 
знаком? 

Она все эти дни держится 
стойко, иногда удивляешься даже, 
насколько стойко. Признается: 
«Даже не представляешь, что со 
мной было в первый день. Сейчас 
держусь только за счет того, что 
сижу на транквилизаторах и пью 
одну воду». 

Заметку о киевской драме я 
закончил риторическим вопросом о 
сломе, который может произойти в 
душе Марии, как, впрочем, и у лю-
бого человека, столкнувшегося с 
таким несчастьем в своей жизни… 
«Всегда считала, что я крепкая, — 
ответила Маша, когда разговор 
все-таки состоялся. — Думала, что 
сама напорюсь на какой-нибудь 
штырь. Но…» Долгая пауза, во вре-
мя которой было слышно, как она 
подавляет слезы. А потом — рас-
сказ о похоронах…
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ПРОТЕСТ С КРОССОВКАМИ НА ШЕЕ
На митинге против коррупции в Москве полиция 

задерживала каждого двадцатого участника

Камера №600 следственного изолятора №5, в которой в прошлую субботу на рассвете 
нашли мертвым экс-директора «Роскосмоса» Владимира Евдокимова, сейчас опечатана. 
Всех ее заключенных расселили, кого-то даже вывезли в другие изоляторы. Кровь со 
стен и пола «шестисотки» вымыта (несколько дней ее оттирали осужденные хозотряда). 
Следственная бригада закончила здесь свою работу. СИЗО «Водник» зажил своей прежней 
жизнью, будто и не было никогда страшного ЧП.

Пора подвести итог? Читайте 5-ю стр.

Друг-сокамерник Евдокимова в откровенном 
интервью «МК»: какой была последняя ночь 

сановника «Роскосмоса»

МАРИЯ 
МАКСАКОВА: 

«СПОЮ 
В СВОЕМ 

ПОДВЕНЕЧНОМ 
ПЛАТЬЕ»

Что первое купил папа Карло свое-
му деревянному сыночку? Точнее: не 
первое, а единственное (ибо папа Карло 
больше ничего Буратине не покупал). 
Книгу! 

Нищий старый дурак ради этого 
подарка продал свою единственную 
куртку. Он поступил как Человек. По-
тому что человек стал настоящим 
человеком, только когда книга стала 
важнее всего. 

А ради чего Буратино продал свою 
единственную книгу? Ради того, чтобы 
один разок сходить в театр. Ему велено 
было идти в школу, он знал, что должен 
идти в школу; он обещал… Но удрал. 

Школа — казарма. Театр — сво-
бода. В школе муштра, контрольные, 
двойки, страх. В театре тебя ничего не 
заставляют делать. Тебе рассказывают 
истории. Живьём! 

27 марта — 
Международный 

день Русского театра

РОЛЬ ЛИЧНОСТИ В ИСТОРИИ
Александр МИНКИН

Алла Демидова и Иннокентий Смоктуновский.

Алексей Навальный 
едет на митинг.

Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

ВЛАДЕЛЬЦАМ ПОДЕРЖАННЫХ 
АВТОМОБИЛЕЙ НЕ УДАСТСЯ 
ПРИКИНУТЬСЯ БЕДНЯКАМИ

С тем, кого из небогатых 
граждан не следует считать 
нуждающимися, опреде-
лился Минтруд. В ведомстве 
подготовлен список крите-
риев, на основании которых 
чиновники смогут отказывать 
в социальной помощи. 

Как стало известно «МК», 
критерии будут носить ха-
рактер рекомендаций. При-
менять их планируется при 
оценке нуждаемости, для 
того чтобы определить, кому 
следует помогать за государ-
ственный счет, а кто только 
прикидывается бедным. Так, 
одним из фактов, при нали-
чии которого ведомство ре-
комендует отказать семье в 
предоставлении социальной 
помощи, является наличие у 
кого-либо из ее членов авто-
мобиля. Правда, железный 
конь должен быть не старше 
пяти лет. При этом транс-
портное средство может ис-
пользоваться как для личных, 
так и для коммерческих це-
лей. Следующий критерий 
— земельный участок под 
индивидуальное жилищное 
строительство, имеющий-
ся в собственности семьи. 
Однако здесь есть оговорка: 
на многодетных это правило 
не распространяется. Также 
не попасть в категорию нуж-
дающихся рискуют те, у кого 

есть более одной единицы 
сельхозтехники или хотя бы 
одно водное судно. Тут также 
есть нюанс: подобная техни-
ка должна быть зарегистри-
рована в государственных 
реестрах, а значит, должна 
быть довольно крупной. То 
есть люди, у которых богат-
ство ограничивается ручным 
мотоблоком или надувной 
лодкой, под действие правил 
не попадут. Кроме того, не 
смогут считаться нуждаю-
щимися семьи, у которых 
есть стадо овец или коров. 
Еще один критерий — в соб-
ственности членов семьи 
есть два и более жилых по-
мещения при условии, что 
в сумме их площадь превы-
шает установленный в ре-
гионе стандарт социальной 
нормы площади жилья на 
одного человека более чем 
в полтора раза. Наконец, чи-
новники смогут отказывать 
в социальной помощи тем, 
кто, будучи трудоспособным, 
не работает и не числится на 
бирже труда. Исключение со-
ставят мамы в декрете и те, 
кто ухаживает за инвалидом 
или престарелым в возрасте 
старше 80 лет. Как отмечают 
авторы документа, критерии 
будут распространяться не 
только на семьи, но и на оди-
ноких граждан. 

ВОДИТЕЛЬ, ПОГУБИВШИЙ ЮНЫХ СПОРТСМЕНОВ, 
НИКОГДА НЕ ЖАЛОВАЛСЯ НА СОНЛИВОСТЬ

Трое спортсменов-
школьников погибли 
и еще один стал ин-
валидом в резуль-
тате страшного ДТП 
в Подмосковье. Ав-
томобиль «Рено», на 
котором тренер вез 
мальчиков на пока-
зательные высту-
пления, на полном 
ходу на трассе вре-
зался в «Газель». 

Как стало известно 
«МК», происшествие 
случилось пример-
но в 8.30 в субботу, 
25 марта, на 143-м 
км автодороги М5 
«Урал» в районе де-
ревни Врачево Лу-
ховицкого района. 
Тренер рязанской спортив-
ной ДЮСШ «Сокол» Руслан 
Богданов вез четверых своих 
воспитанников в подмосков-
ный Воскресенск, где должны 
были состояться показатель-
ные выступления. Вообще он 
часто возил ребят на своей 
машине на различные кон-
курсы и чемпионаты, так что 
родители доверяли ему цели-
ком и полностью. На этот раз 
Руслан выехал пораньше — 
около 7 утра, чтобы успеть 
в воскресенскую спортивную 
школу к 9.00. С собой он взял 
лучших учеников — среди них 
были призеры турниров по 
боксу самого разного уров-
ня. Предполагалось, что ря-
занские подростки-боксеры 
вступят с ними в спарринг, 

чтобы поучиться в 
бою мастерству.

Один из парней, 
13-летний Слава, 
сидел на перед-
нем сиденье, еще 
трое — 14-летний 
Сергей и братья 

Рахман и Джейхун 
(13 и 14 лет) — на-

ходились сзади. Все 
четверо были при-
стегнуты ремнями 
безопасности. В та-
кие поездки ребята 
ездили часто. 

Водители — оче-
видцы ДТП уверяют, 
что в то утро не было 

ни дождя, ни сне-
га, участок до-
роги был сухой, 

покрытие без ям и ухабов. 
По их словам, «Рено» дви-
гался со скоростью около 
60–65 км/ч, когда произо-
шло столкновение с «Газель 
Next», выехавшей на встреч-
ную полосу. От столкновения 
«Рено» перевернуло, Рахман 
и Джейхун погибли на месте, 
а Вячеслав скончался уже 
в больнице (его достави-
ли туда живым, но медики 
не смогли спасти). Врачи 
сейчас борются за жизнь 
14-летнего Сергея: ему уже 
удалили селезенку, пред-
стоит еще ряд серьезных 
операций. 

«Славе исполнилось 13 лет, 
он любил бокс, футбол, у 
него много медалей, грамот, 
кубков! Его очень любили 

тренеры», — рассказала «МК» 
его сестра.

Водители обоих машин 
получили незначительные 
травмы. Тренер сам позвонил 
родителям погибших детей с 
соболезнованиями, добавив, 
что не хочет жить после это-
го. Те не винят его в произо-
шедшем и уверены, что при-
чиной ДТП стало поведение 
шофера «Газели», 20-летнего 
жителя Липецкой области 
Сахиба Худавердиева. Сам 
же водитель-экспедитор 
рязанской фирмы сразу же 
после происшествия заявил, 
что ехал с пустым кузовом 
после разгрузки товара. 
Неожиданно на его полосу 
выехал автомобиль, и он 
был вынужден уйти на дру-
гую полосу движения, а за-
тем вернулся на свою, где и 
произошло столкновение с 
«Рено». По другой версии, Ху-
давердиев попросту заснул 
за рулем. Между тем родные 
Худавердиева не верят в это. 
По их словам, Сахиб всегда 
отличался отменным здоро-
вьем. Из хворей у него была 
только одна астма. Занимал-
ся спортом, в школьные годы 
получал медали за волейбол. 
За рулем он около трех лет, 
а в компанию устроился во-
дителем около месяца назад, 
но о перегрузках на работе 
родные от него не слышали. 

Теперь картину произо-
шедшего предстоит выяснять 
следователям ГСУ СК России 
по Московской области. 

УЧЕНЫЕ НАШЛИ ВОЛНЫ  
НЕ ТОЛЬКО НА ЗЕМЛЕ, НО И НА НЕБЕ

Существование океанских 
волн не только на земле, но 
и в небе официально при-
знали ученые. Именно так, 
океанскими волнами, назва-
ли новый тип облаков метео-
рологи, внеся их в Междуна-
родный атлас облаков среди 
12 других новых типов. 

По данным Всемирной ме-
теорологической организа-
ции, дополнить базу данных 
облаков ученым удалось 
благодаря снимкам оче-
видцев, присланных за по-
следние 30 лет в Общество 
любителей облаков. Так, 
необычные волнистые об-
лака Кельвина—Гельмгольца 
впервые были замечены в 
американском штате Айо-
ва в 2006 году. В атлас об-
лаков также вошли облака 
в виде длинной трубы, как 
бы перекатывающейся па-
раллельно горизонту. Что 
касается других атмосфер-
ных явлений, которые также 
включены в атлас облаков, 

они на первый взгляд со-
всем не вписываются в это 
традиционное понятие (это 
снежные смерчи, различные 
виды радуги, град и даже 
конденсационные следы, 
возникающие после само-
лета). Как пояснили «МК» в 
столичной метеостанции на 
ВДНХ, такие явления вклю-
чают в атласы облаков, в 
частности, для того, чтобы 
знать их и при составлении 
прогнозов уметь отличать от 
обычных облаков, представ-
ляющих собой взвешенные 

(рассеянные) в атмосфере 
продукты конденсации во-
дяного пара.

Так, конденсационный 
след от самолета присут-
ствует в российском атла-
се облаков еще с 2006 года. 
Есть в нем и волнообразные 
облака, которые называ-
ются слоисто-кучевыми 
плотными, и даже чечеви-
цеобразные облака. Однако 
валообразных, как бы катя-
щихся параллельно горизон-
ту взвесей в нашем атласе 
пока нет. 

МЕЛКИМ 
ПРОХОДИМЦАМ 

РАЗРЕШАТ 
ПОЛЬЗОВАТЬСЯ 
МОБИЛЬНЫМ 
ТЕЛЕФОНОМ  
ЗА РЕШЕТКОЙ

Совершенно легально пе-
редать за решетку мобильник 
и подзарядное устройство 
смогут родные и близкие 
российских сидельцев. Но 
касается это не всех, а тех, 
кто отбывает наказание в 
виде административного 
ареста в учреждениях, под-
ведомственных Министер-
ству внутренних дел. 

Как стало известно «МК», 
МВД разработало проект 
изменений в Правила вну-
треннего распорядка мест 
отбывания администра-
тивного ареста. Напомним, 
что такое наказание назна-
чается судом за различные 
правонарушения. И главное 
новшество — перечень раз-
решенных предметов по-
полнится мобильниками и 
подзарядками. Передать их 
можно через бюро передач, 
в посылке или бандеролью. 
Каждому арестанту разре-
шается иметь при себе толь-
ко один комплект (телефон 
и зарядное устройство к 
нему). Кроме того, наравне 
с одноразовыми бритвен-
ными станками арестантам 
можно будет пользоваться 
механическими машинками. 
Но выдавать их будут только 
на время — во избежание по-
пыток членовредительства. 
То же и с карманным зерка-
лом: его держать при себе 
постоянно будет нельзя. 

Что касается конкретного 
периода пользования, то его 
администрация может уста-
новить индивидуально. Так, к 
примеру, женщинам зеркало 
могут выдавать утром, днем 
и вечером на полчаса, мужчи-
нам бритву — только по утрам 
на 15 минут. 

ПОЛИТОЛОГ ПРИШЕЛ УМИРАТЬ НА МОГИЛУ ДОЧЕРИ 
На могиле своей дочери 

на Котляковском кладбище 
погиб помощник депутата 
Госдумы от партии «Единая 
Россия» Дениса Москвина 
Владислав Никофорук. Он 
так и не смог смириться с по-
терей любимого ребенка. 

Как стало известно «МК», в 
ноябре 2016 года семья Ни-
кофорука понесла тяжелей-
шую потерю — погибла его 
18-летняя дочь, старшая из 
трех детей. Судьба не была 
благосклонна к девушке с 
самого начала: в младенче-
ском возрасте она выпала 
из окна 7-го этажа здания 
общежития МГУ, где тогда 
жили ее родители. Врачам 
удалось спасти малышку. С 
дочерью Никифорук всегда 
связывал особые надежды: 
умница и красавица, девуш-
ка училась на физтехе, изу-
чала прикладную математи-
ку. Но не смогла пережить 

несчастную любовь. Потеря 
единственной дочери под-
косила всю семью. Близкий 
друг Никифорука, доктор 
экономических наук Марат 
Мусин, вспоминает, как 
его приятель говорил, что 
с уходом из жизни дочери 
потерял интерес и смысл 
жизни. «Я пытался его как-то 
встряхнуть, но ему уже все 
было безразлично...» Мусин 
вспоминает, как Никифорук 
поблагодарил товарищей 
за совместную работу и по-
мощь, как будто прощался с 
каждым из них. 

На могиле дочери и нашли 
тело Никифорука. Произо-
шло это в ночь на 25 марта 
на Котляковском кладбище. 
Мужчина оставил дома за-
писку с указанием места, 
куда он отправился. Страш-
ную бумагу нашел его друг и 
сразу же помчался по адре-
су. Увы, когда он в начале 

второго ночи приехал на 
кладбище, было уже позд-
но. Никифорук скончался от 
ранения в голову из травма-
тического пистолета, пере-
деланного под стрельбу бо-
евыми патронами. При себе 
у Никифорука была записка, 
что оружие он нашел и идет 
сдавать.

Владислав Никифорук 
был кандидатом полити-
ческих наук (защитил дис-
сертацию по теме «Осо-
бенности политической 
модернизации общества»), 
автором ряда книг, в част-
ности «Нищета экономико-
центризма». О своей работе 
в Госдуме он рассказывал 
мало: лишь то, что за при-
личные деньги писал для 
политиков и чиновников 
под их именами умные 
книги и статьи с вкрапле-
нием туда патриотических 
идей.  Тренер Руслан.

Братья Рахман и Джейхун.

Водитель Сахиб.
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Поначалу люди просто стояли, 
но чем больше проходило вре-
мени, тем смелее становились 
их действия. В первый раз оглу-

шительный свист раздался, когда молодой 
парень поднял над головой табличку «Медве-
дева под суд». Из-за того что акция не была 
согласована, на ней практически не было 
участников с плакатами. Тех, кто осмеливался 
их доставать, почти сразу задерживала по-
лиция. «На Пушкина его надо повесить, тогда 
не задержат», — надрывалась женщина, кото-
рая стояла неподалеку на лавке. Так поэт стал 
первым протестующим, который мог безна-
казанно держать плакаты. За все время акции 
монумент приобрел еще несколько лозунгов 
вроде «Димона в отставку». Новым символом 
протеста стали кроссовки, которые участники 
акции вешали себе на шею. «Средства из бла-
готворительных фондов расходовались в том 
числе на покупку всяких кроссовок (так по 
крайней мере говорится в расследовании На-
вального в отношении премьер-министра 
Дмитрия Медведева), — пояснил «МК» один 
из участников. — С плакатами здесь ходить 
нельзя, но свой протест как-то показать хочет-
ся, вот мы и выбрали такой символ». 

Несмотря на то что заявленным требо-
ванием акции было расследование фактов 
коррупции высших должностных лиц России  
после успеха фильма Фонда борьбы с кор-
рупцией «Он вам не Димон», про премьер-
министра Дмитрия Медведева, лозунги, ко-
торые скандировали участники, были гораздо 
шире. Вспомнили и традиционное «Россия 
будет свободной» и «Свободу политзаключен-
ным», и болотное «Мы здесь власть», «Жуликов 
долой» и «Долой власть чекистов». Причем 
чем громче звучали лозунги, тем чаще в ряды 

протестующих врывался ОМОН. На монотон-
ный голос в громкоговорителе, который при-
зывал «выражать свою гражданскую позицию 
на согласованной площадке в Сокольниках», 
протестующие поначалу реагировали со сме-
хом, а потом и вовсе перестали его замечать. 
В автозаки забирали в основном самых актив-
ных, но были среди задержанных и случайные 
люди. Протестующие на время разбегались, но 
потом снова собирались у памятника. Затем 
их снова атаковал ОМОН. Так повторялось не-
сколько раз; к концу мероприятия тех, кто еще 
остался на Пушкинской площади, сотрудники 

полиции стали задерживать совсем уж жестко, 
некоторых валили на землю и использовали 
дубинки. К 5 часам вечера полиция зачисти-
ла Пушкинскую площадь. Всего, по данным 
«ОВД-Инфо», было задержано больше 360 
человек. То есть если на митинге действи-
тельно присутствовало 7–8 тысяч человек, 
как считает МВД, то получается, что полиция 
задерживала каждого двадцатого участника. 
На момент сдачи номера в печать все они еще 
находились в ОВД.

«Митинги, организованные Навальным, 
— это тест населения на протестную актив-
ность: насколько много людей готово выйти, 
какие лозунги востребованы, насколько жест-
ко настроены люди, — считает руководитель 
Центра экономических и политических реформ 
Николай Миронов. — Митинги выпускают пар 
и отводят недовольство». Политолог Николай 
Миронов отмечает, что Навальный критикует 

только премьера, не затрагивая президента. 
«Это важный маркер, показывающий согласо-
ванный с властью характер акции, — сказал он 
«МК». — Премьер и так идет на «убой», в течение 
года, вероятнее всего, последует отставка 
правительства». 

Валерия МАРКОВА. 

На момент сдачи номера в печать право-
охранительные органы проводили обыски в 
офисе Фонда борьбы с коррупцией. По инфор-
мации пресс-секретаря Алексея Навального 
Киры Ярмыш, они проходили из-за возможного 
возбуждения дела об экстремизме по статье 
282 УК РФ. К 19.00 по Москве 17 сотрудников 
ФБК, которых задержали в офисе во время 
прямой трансляции с митинга, находились в 
ОВД, так же как и Алексей Навальный, которого 
задержали на митинге. «Пока непонятно, когда 
их отпустят», — сказала Ярмыш «МК». 

ОППОЗИЦИЯ

ЭКОНОМИКА

ЗДОРОВЬЕ АРМИЯ

СЕГО ДНЯ
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КУРСАНТЫ 
ГОТОВЯТСЯ  
К БИТВЕ  
ЗА КУБОК 
В России стартуют  
финалы международных 
олимпиад среди военных 
вузов
Минобороны РФ уделяет самое 
серьезное внимание вопросу повы-
шения престижа военной службы. 
Цель военного ведомства не про-
сто подготовить высококлассного 
военного специалиста, а дать ему 
разностороннее образование. В том 
числе и для этого в военных вузах 
страны проводятся олимпиады по 
таким дисциплинам, как математика, 
информатика, история, иностранный 
язык. Конкурсы уже получили между-
народный статус, и в Россию поуча-
ствовать в олимпийских баталиях 
охотно едут курсанты из стран СНГ. 
В понедельник в Санкт-Петербурге 
стартует финал международной 
олимпиады по иностранному языку. 
О том, кто может участвовать в олим-
пиадах, будут ли они проводиться за 
пределами России и о многом другом 
в интервью «МК» рассказал начальник 
Главного управления кадров Минобо-
роны РФ генерал-полковник Виктор 
ГОРЕМЫКИН.

— Виктор Петрович, каковы особен-
ности проведения международной олим-
пиады в 2017 году? 

— В этом году мы разделили между-
народный и всеармейский этапы олимпиа-
ды. Теперь команды национальных вузов, 
одержавшие победу во всеармейском эта-
пе, будут представлять вооруженные силы 
своих государств в финальной — между-
народной — части олимпиады. Например, 
Вооруженные силы РФ в международной 
олимпиаде курсантов по военной истории в 
этом году представляла команда Военного 
университета — победитель всеармейской 
олимпиады 2016 года. Изменилась гео-
графия мест проведения финалов. Теперь 
проводить заключительный этап можно не 
только в России, но и в государствах СНГ. 

Так, по приглашению Казахстана финальная 
часть состязаний по математике пройдет 
с 10 по 13 апреля 2017 года на базе Военно-
инженерного института радиоэлектроники 
и связи в городе Алматы. Россию в этих со-
стязаниях представит победитель всеармей-
ского этапа 2016 года — команда Военно-
воздушной академии из Воронежа.

У состязаний есть своя эмблема, а тор-
жественные церемонии награждения победи-
телей и призеров завершаются исполнением 
гимна олимпиады. В 2017 году все состяза-
ния олимпиады пройдут под своим девизом. 
К примеру, состязания по военной истории в 
Воронеже проходили под девизом: «Знаешь 
историю — любишь страну».

Кроме этого весь цикл состязаний будет 
посвящен 25-й годовщине создания Совета 
министров обороны государств — участни-
ков СНГ.

— В олимпиаде могут принимать уча-
стие только курсанты военных учебных 
заведений?

— Цель всех проводимых олимпиад — 
повышение качества подготовки военных 
кадров, их профессиональной мотивации, 
формирование и раскрытие научных и твор-
ческих способностей, а также популяризация 
научных знаний и, конечно, пропаганда во-
енных вузов. Участниками наших состязаний 
являются также команды студентов высших 
учебных заведений, проходящих военную 
подготовку в учебных военных центрах и на 
военных кафедрах.

— Какие награды ожидают победи-
телей олимпиады?

— В каждом из пяти видов состязаний 
олимпиады определяются победители и 
призеры в абсолютном личном и командном 
первенствах, а также победители и призеры 
в отдельных видах номинаций. Всем победи-
телям и призерам в личном зачете вручаются 
грамоты, медали, ценные и памятные по-
дарки. Ну а главной и самой ценной наградой 
олимпиады является кубок министра обороны 
России, который вручается победителю в 
каждом виде состязаний олимпиады. Кубок 
переходящий, поэтому каждый новый по-
бедитель олимпиады получает право выгра-
вировать на его постаменте наименование 
своего вуза.

— В каких вузах в 2017 году пройдут 
остальные финалы олимпиад?

— Состязания по иностранному языку 
пройдут в период с 27 по 31 марта в Военной 
академии связи в Санкт-Петербурге. Как я уже 
говорил, с 10 по 13 апреля в Алматы пройдет 
финальный этап международной олимпиады 
курсантов по математике. В это же время 
в Военном университете пройдут состяза-
ния по математике в рамках всеармейской 
олимпиады. С 24 по 29 апреля в Рязанском 
высшем воздушно-десантном командном 
училище пройдут конкурсы по военно-
профессиональной подготовке. И завершат 
цикл международной олимпиады курсантов 
в 2017 году состязания по информатике в 
филиале Военной академии материально-
технического обеспечения в Пензе с 15 по 
19 мая.

Александр СТЕПАНОВ.

ПРОВАЛЬНАЯ 
ГОДОВЩИНА ПУТИНА
c 1-й стр.

Недавно я обсуждал этот деликатный вопрос с одним 
из ближайших соратников Владимира Путина. И, 
согласившись со мной в принципе (забронзовение 
— это удел всех политиков, которые долго находятся 

у власти), мой собеседник категорически не согласился с умест-
ностью применения слова «забронзовение» по отношению к своему 
начальнику: «В чем конкретно проявляется «забронзовение» Путина 
с точки зрения практических моментов управления страной?! Вы 
же сами видите, что ни в чем оно не проявляется!»

Естественно, в силу своей должности мой собеседник не 
то что не мог — не имел права сказать мне что-либо другое. Но 
я бы не стал воспринимать его слова как обязательную, но бес-
содержательную политическую риторику. 17-летний «юбилей» 
пребывания Леонида Брежнева у власти — это осень 1981 года. 
Как хорошо помнят все те, кто застал этот момент в жизни страны, 
к этому времени некогда энергичный генсек уже превратился в 
полную развалину, депрессивную карикатуру на самого себя 
прежнего. 

Позднее брежневское время — это мучительный период в 
жизни страны. Период, когда верховная власть полностью расте-
ряла моральный авторитет и когда физическое состояние первого 
лица в полной мере отражало дряхление нашей политической 
системы. По контрасту Путин после 17 лет пребывания у власти 
— это живое воплощение антонима слову «дряхление». 

Итак, все хорошо, прекрасная маркиза? Забронзовение — это 
не про путинскую Россию образца марта 2017 года? Нет, не все 
хорошо. Совсем не хорошо. Даже если допустить, что процесс 
политического забронзовения не коснулся лично Путина, он в 
полной мере коснулся многих его ключевых соратников. И до-
казательством этому являются события, которые произошли во 
многих населенных пунктах нашей страны 26 марта 2017 года. 

Еще считаные месяцы тому назад Алексей Навальный вос-
принимался как политик, чья карьера начала ощутимо клониться 
к закату. Навального считали героем дня вчерашнего, деятелем, 
который «опоздал на автобус». Но, как выяснилось, ни на какой 
такой «автобус» Навальный не опоздал. Человек, который, не-
смотря на жесткое сопротивление власти, смог организовать 
массовые выступления в таком количестве российских регионов, 
не может считаться «политическим нулем». 

Алексей Навальный обрел вторую политическую молодость. 
И произошло это, на мой взгляд, потому, что он смог мастерски 
использовать в своих интересах далеко зашедший процесс 
забронзовения некоторых видных представителей власти. По-
ясню свою мысль. Как указали многие независимые эксперты, 
в «сенсационных разоблачениях» про премьера не было ни осо-
бой новизны — Навальный использовал «творчество» других 
людей, «забыв» указать их авторство, — ни особых юридических 
доказательств. 

Но вот в каком плане Навальный, на мой взгляд, выложился 
на 100%. Навальный приложил максимум усилий, чтобы сделать 
основной посыл своего доклада понятным и убедительным. А как 
на это отреагировали его оппоненты? Вся их реакция уместилась 
в одном кратком заявлении представителя кабинета министров: 
«Материал Навального носит ярко выраженный пропагандистский 
характер, о чем он сам говорит в конце ролика. Комментировать 
пропагандистские выпады оппозиционного и осужденного пер-
сонажа, заявившего, что он уже ведет предвыборную кампанию 
и борется с властью, бессмысленно». 

Так ли уж бессмысленно, уважаемые обитатели нашего Бе-
лого дома? Если смотреть на политическую ситуацию в стране с 
борта пролетающего над Москвой сановного вертолета, то, воз-
можно, да, бессмысленно. Но простые граждане РФ не летают 
на вертолете по маршруту Рублево-Успенское шоссе — Белый 
дом. Они живут на земле — и живут в последние годы все более 
тяжело. И когда на них вываливают гору конкретных фактов или 
по меньшей мере то, что представлено как конкретные факты, 
то процитированное выше заявление воспринимается так, как 
бык воспринимает красную тряпку. 

Публика чувствует, что к ней отнеслись высокомерно и по-
снобистски. Публика видит, что ее даже не попытались удостоить 
опровержением, основанном на фактах. Публика осознает, что к 
ней проявили открытое неуважение и пренебрежение. Из этого, 
естественно, не следует, что обвинения Навального в адрес 
Медведева — правда. Из этого следует другое: боссы нашего 
правительства продемонстрировали поразительную неспособ-
ность правильно понять и оценить чувства простых граждан. Если 
это не «забронзовение», то я не знаю значение этого слова. 

Но, естественно, пафос моей статьи заключается вовсе не в 
давно «протухшем» тезисе: царь у нас хороший и не забронзовев-
ший, а вот бояре плохие и забронзовевшие. Президент в нашей 
стране отвечает за все. Держать в тонусе своих подчиненных 
— это прямая обязанность Владимира Владимировича Путина. 
Накануне выборов 26 марта 2000 года ВВП заявил в специальном 
телевизионном обращении к гражданам: «Мы выбираем прези-
дента, чья обязанность — вернуть стране ее престиж». Оставшиеся 
пока без содержательного ответа обвинения Навального в адрес 
Медведева вряд ли повлияли на престиж страны, но вот престиж 
российской власти они точно уронили. Посмотрим, сумеет ли 
Владимир Путин вновь его поднять. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Несмотря на все сокращения 
добычи ОПЕК
В 2017 году нефть в среднем будет сто-
ить $50 за баррель, заявила глава Банка 
России Эльвира Набиуллина. При этом, 
по ее словам, прогнозировать будущую 
цену «черного золота» крайне сложно 
по нескольким причинам. Во-первых, 
до сих пор непонятно, продолжат ли 
ОПЕК и другие страны-экспортеры, не 
входящие в картель, сокращать добычу 
нефти. Во-вторых, против повышения 
нефтяных котировок играет сланцевая 
нефть. По прогнозам экспертов, ее до-
быча в США может увеличиться на 400 
тысяч баррелей в день. Поэтому, как 
отмечают эксперты, уже во II кварта-
ле цена может опуститься до $40 за 
баррель, а в среднем по году составит 
примерно $45 за «бочку». 

Напомним, в конце прошлого года страны 
ОПЕК договорились сократить общую добы-
чу нефти на 1,2 млн баррелей в день — до 32,5 
млн. Позже к соглашению присоединились 11 
государств, не входящих в картель, в том числе 
Россия. Стороны обязались уменьшить добычу на 
0,56 млн в сутки. Из них 300 тысяч приходится на 
нашу страну. Сделка вступила в силу с 1 января 
2017 года и рассчитана на первые 6 месяцев с 
возможностью продления еще на полгода.

А спустя три месяца в Кувейте прошло 
второе заседание комитета по мониторингу 
сокращения добычи. На нем стороны оценили 

исполнение договоренностей. «Мы это обсуди-
ли и сделали оценку, что февраль показал еще 
более положительную динамику. Мы позитивно 
относимся в целом, у нас общее исполнение 
составляет 94%», — сообщил глава Минэнерго 
Александр Новак. 

Что касается России, то наша страна с 
октября 2016 года уменьшила добычу «черного 
золота» на 185 тысяч баррелей в сутки. Впрочем, 
по словам министра, это далеко не предел. «На 
март по планам мы должны выйти на сокращение 
добычи около 200 тысяч баррелей в сутки к уров-
ню октября 2016 года. В апреле будет плавное 
снижение, к концу апреля мы рассчитываем, 
исходя из представленных компаниями планов, 
выйти на целевой показатель 300 тысяч баррелей 
в сутки», — сказал Новак.

И как отметил министр, по итогам четырех 
месяцев с момента действия соглашения уже 
можно начать рассматривать возможность его 
дальнейшего продления. Причем в этом вопросе 
будет учитываться добыча сланцевой нефти в 
США, которая может сильно подкорректировать 
нефтяные котировки. По прогнозам Новака, ее 
добыча в 2017 году может увеличиться на 400 
тысяч баррелей в день. Международное энерге-
тическое агентство дает схожую оценку — рост 
на 390 тысяч баррелей в сутки. 

Сланцевая нефть вызывает опасения и у 
председателя Банка России Эльвиры Набиул-
линой. Как прогнозирует глава регулятора, уже 
к концу 2017 года цена на нефть может упасть до 
$40 за баррель. А в этом случае среднегодовая 
стоимость «черного золота» составит около $50 
за баррель.

Между тем мировые цены на «черное золото» 
— главный показатель успешности соглашения по 
сокращению нефтедобычи — совсем не радуют. 
Если еще в начале марта баррель стоил свыше 
$56, то сейчас еле дотягивает до $51. «Распро-
страняемые сейчас руководством ОПЕК сведения 
о том, что соглашение благотворно повлияло на 
рынок, не находят подтверждения, если анали-
зировать реальные показатели. При сравнении 
спроса и предложения в мировом балансе вы-
ясняется, что переизбыток нефти составляет 
примерно 300 тыс. баррелей в сутки. Это, конечно, 
меньше переизбытка в 1 млн баррелей, как это 
было раньше, но все равно пока что предложение 
существенно превышает спрос. Поэтому нефть и 
начала дешеветь. Кроме того, если посмотреть 

отчеты по различным компаниям ОПЕК и странам, 
не входящим в картель, то цифры не сходятся — 
такого бурного сокращения не зафиксировано. 
Зато та же Саудовская Аравия активно демпингует 
на рынке, предлагая скидки за свою нефть многим 
потребителям. То есть она занимается тем же, 
чем занималась и до подписания соглашения, — 
сражается за рыночные ниши», — поясняет «МК» 
специалист по нефтегазовому рынку, партнер 
RusEnergy Михаил Крутихин. 

Поэтому, как прогнозирует эксперт, не ис-
ключено, что уже во II квартале 2017 года цена 
может упасть до $40 за баррель. А в среднем по 
году мы увидим примерно то же самое, что было 
в 2015–2016 годах — $45 за «бочку». 

Ирина БАДМАЕВА. 

Единая Россия без кавычек 
вышла на улицы
Мирные акции, организованные 
сторонниками Алексея Навального, 
прошли 26 марта в десятках городов 
России. Среди участников преобла-
дали молодые и очень молодые люди. 
Массовых задержаний в регионах 
почти не было, хотя выборочно задер-
живали и на санкционированных, и на 
несанкционированных митингах.

Заявки на проведение акций под ло-
зунгом «Он нам не Димон!» подавались 

организаторами в 100 городах. Гражданам 
предлагалось выразить протест против мол-
чания властей после публикации подготов-
ленных Фондом борьбы с коррупцией (ФБК) 
материалов о главе Правительства РФ Дми-
трии Медведеве, что, по мнению сторонников 
Навального, говорит о нежелании бороться с 
коррупцией в высших эшелонах власти. Со-
гласовать с местной администрацией уда-
лось лишь 24 мероприятия. В 4 городах (Но-
восибирск, Пермь, Казань и Нижний Тагил) 
местные суды отменили решения городских 
администраций об отказе, превратив, таким 
образом, акции в легальные. 

На улицы люди вышли везде, где планиро-
вали, но в разных количествах: от нескольких 
десятков или сотен (как в Барнауле) до несколь-
ких тысяч (во Владивостоке, Новосибирске, 
Самаре, Екатеринбурге, Хабаровске, Иркутске, 
Санкт-Петербурге).

Кое-где в противовес антикоррупционным 

акциям на тех же местах и в то же время власти 
разрешали акции Народно-освободительного 
движения России (НОД). В Хабаровске нодов-
цы планировали автопробег, но из-за малого 
числа явившихся отказались от этой затеи, 
а около тысячи протестующих прошли не-
санкционированным маршем по тротуарам. В 
Петербурге вместо антикоррупционной акции 
на Марсовом поле организовали акцию в за-
щиту традиционных ценностей. Тогда оппози-
ционеры (их было от 5 до 10 тысяч человек, по 
разным данным) присоединились к хранителям 
ценностей. Сторонники президента (по разным 
данным, от нескольких десятков до двух-трех 
сотен человек, в основном нодовцы) оказались 
в подавляющем меньшинстве...

Пытаясь предотвратить появление людей 
на улицах, городские власти иногда исполь-
зовали и другие отработанные годами нехи-
трые приемы. В Ижевске на площадь выгнали 
снегоуборочную технику, и людям пришлось 

толпиться по периметру. В Самаре, где акция 
была не согласована, а людей пришло не менее 
тысячи, полиция огородила пустую площадку 
«гайд-парка», и граждане «просто гуляли» по 
дорожкам вокруг.

В некоторых городах (среди них Сара-
тов) митинги перерастали в шествия. Так, в 
Екатеринбурге несколько тысяч человек с цен-
тральной площади прошли до здания «Ельцин-
центра», а потом вернулись обратно. Шествием 
от Марсова поля до Дворцовой площади за-
вершилась и акция в Петербурге.

Повсеместно люди несли резиновых, 
пластмассовых или надувных желтых утят (в 
расследовании ФБК одним из эпизодов яв-
ляется рассказ о якобы поместье премьер-
министра со специальным домом для уток) и 
кроссовки, связанные шнурками (напоминание 
о еще одном эпизоде расследования). Толпа 
шла с плакатами «Коррупция ворует будущее!», 
«Сами вы держитесь!», «Мы здесь власть!», «Нас 

много!», «Правительство в отставку!», «Хотел бы 
я такой дом, как у уточки!», «Мы вам не рабы!», 
«Долой полицейское государство!», «Мы злые. 
И настроение у нас не очень», «Воровать не 
культурно!»...

Во многих городах молодежь скандиро-
вала антипрезидентские лозунги. 

Задержания были почти везде, но на 
десятки счет шел в редких случаях даже на 
несанкционированных акциях: так, во Влади-
востоке полиция схватила сразу 30 человек, 
группа участников акции устроила пикет около 
РОВД, куда автозак доставил задержанных, 
и тех вскоре отпустили после составления 
протоколов о нарушении правил проведения 
митингов. В большинстве регионов полиция 
или старалась нейтрализовать организаторов 
(как в Тамбове), или на несанкционированных 
акциях выхватывала людей с плакатами (как в 
Челябинске или Екатеринбурге). 

 Марина ОЗЕРОВА. 

Уполномоченный по правам ребенка при 
Президенте РФ обратилась к Минздраву 
с инициативой, предложив разрешить 
родителям отказываться от пробы 
Манту. Таким образом Анна Кузнецова 
отреагировала на возросшее количе-
ство жалоб на недопуск детей в детсады 
и школы из-за отсутствия обязательной 
«пробы». В эксклюзивном комментарии 
«МК» Анна Юрьевна объяснила свою 
позицию.

— В связи с большим количеством поступаю-
щих обращений по вопросу неправомерного не-
допуска к образовательному процессу по причине 
отсутствия у ребенка диагностики на туберкулез, 
а также по вопросу альтернативных методов 
пробе Манту нами проведен ряд мероприятий 
по урегулированию данной ситуации: рабочая 
группа проведена совместно с Минздравом, 
а также этот вопрос был предметом встречи в 
Генеральной прокуратуре. В настоящее время 
по результатам Всероссийского совещания дет-
ских омбудсменов и проведенной совместной 
работы с Минздравом врачами-фтизиатрами 

разрабатываются соответствующие рекомен-
дации, а также решается вопрос о возможности 
использования при диагностике альтернативных 
методов, таких как диаскинтест и Т-спот. Вместе 
с тем наличие или отсутствие прививок не может 
влиять на реализацию гарантированного консти-
туционного права каждого на образование.

Реакция общества на предложение дет-
ского омбудсмена пока неоднозначна. Так, 

Ирина Федина, мама школьника из Рязани, 
считает, что угроза туберкулеза в России раз-
дута намеренно: 

— Туберкулезная истерия — это искусствен-
ный продукт, чтобы были деньги и работа у тех, 
кому это нужно. У меня ребенок — аллергик. Я 
прекрасно изучила законы и нормы СанПиНа. 
Там сказано: «Манту постоянно должны делать 
дети, которые живут с туберкулезниками, уже 
переболели, живут в неподходящих для жизни 
условиях либо находятся в зоне риска из-за ро-
дителей». Какое это имеет отношение к моему 
ребенку? Почему я его должна подвергать риску? 
Я имею полное право отказаться от прививок. Но, 
к сожалению, в регионах в таком случае детей 

не допускают в детсады и школы, родители идут 
в прокуратуру, Рязанская область, по-моему, 
вообще лидирует по таким скандалам. И нам 
также отказали в посещении школы. 

Педиатр и заведующая отделением Цен-
тра акушерства и семейной медицины Юлия 
Андронникова вообще считает пробу Манту 
устаревшей: 

— Уже лет десять как есть новый диаскин-
тест. Детские врачи надеялись, что в школах 
внедрят его. Проба Манту дает до 30% ложнопо-
ложительных реакций. Но, видимо, дело в цене. 
Если очень примерно представить порядок цен, 
то проба Манту стоит около 200 рублей, диаскин-
тест — 1200, а Т-спот — около 7 тысяч рублей. 
Совсем отказываться от пробы на туберкулез 
нельзя. Ребенок должен обследоваться ежегод-
но. К сожалению, у нас в стране еще очень много 
туберкулеза, у детей могут быть вялотекущие 
случаи. С 15 лет ежегодно нужно проходить флюо-
рографию. Но у родителей, безусловно, должен 
быть выбор, и по закону они могут получить всю 
информацию у медработников.

Марина ТАЛАГАЕВА.

«СЛАНЕЦ» УРОНИТ НЕФТЬ 
ДО $40 ЗА БАРРЕЛЬ 

НАС И В ШКОЛЕ, И В САДУ 
ПРИНИМАЮТ ПО МАНТУ
Детский омбудсмен 
предложила отказываться  
от устаревшей прививки
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По оценке МВД, участников 
было не более 7 тысяч человек.

Главный урок митинга: 
омоложение участников  
по сравнению с 2011 годом.

Даже бронзовому Пушкину  
не удавалось долго 
«держать» лозунги.

Алексея Навального увозят  
в автобусе.



...Мой собеседник Франсуа, старший офи-
цер национальной полиции Франции, возглав-
ляет отдел в одном из комиссариатов Парижа, 
который курирует крупный сектор с населением 
свыше полумиллиона человек. 

 Он только что вернулся с акции проте-
ста, которую проводили его коллеги-ажаны 
(«ажан» — просторечный синоним французского 
полицейского). 

Причин для возмущения у полицейских 
Парижа много. А конкретным поводом стал 
вопиющий случай, имевший место некоторое 
время назад. Двух его коллег отморозки за-
живо сожгли в машине. Дело было в пригороде 
Вири-Шатийон. Неизвестные в масках бросили в 
салон полицейского авто «коктейль Молотова» и 
держали двери, не давая несчастным выбраться 
из огненного мешка. 

К стычкам с хулиганами ажанам не привы-
кать. Бывает, наряд полицейских, преследуя 
воришку на скутере, залетает в район с мигран-
тами, и на них обрушивается «дубина народной 
войны». Но тут другое. Двое парней мирно си-
дели в машине на оживленном перекрестке, 
наблюдая за порядком. Жестокое нападение 
на них — акт социальной ненависти. 

Время прошло, преступников даже не 
искали, потому что они скрылись в «неблаго-
получном» районе, куда — внимание! — поли-
ция избегает заходить. Полицейские на своем 
митинге гневно возмущались бездействием 
властей. 

…О криминальной ситуации в Париже 
раньше мне доводилось слышать много про-
тиворечивого. Интернет пугает видом районов, 
словно бы переживших нашествие вандалов. 
Впрочем, многие со знанием дела уверяют, 
что столица Франции по-прежнему прекрас-
на, дружелюбна, и надо поменьше смотреть 
российский зомбоящик. 

Истина, как водится, оказалась где-то по-
середине. Реальный Париж, по крайней мере в 
своей исторической части, лучше и безопаснее 
картинок из теленовостей. Но если поговорить с 
соотечественниками, живущими здесь не один 
год… Если принять во внимание тенденцию… 
То соглашаешься с пессимистами: Париж все 
больше начинает походить на эти картинки. 
Процесс идет достаточно быстро, а главное, 
непонятно, что может его остановить. 

Один из центральных бульваров, поздний 
вечер. Едва ли не все свободные места, над ко-
торыми есть укрытия, оккупированы уличными 
жителями. Матрацы с ворохами тряпья на них, со 
спящими людьми, тянутся нескончаемой вере-
ницей. Утром часть матрацев уберут — учреж-
дениям, магазинам, музеям надо работать. Но 
немалое количество лежбищ останется. Ска-
жем, автобусная остановка — чем не жилище? 
Удобное, укрыто с трех сторон. Если семейство 
«беженцев из Ливии-Сирии-Афганистана-etc.» 
здесь обустроится, его едва ли кто потревожит. 
Парижане удивительно снисходительны и сер-
добольны. Я наблюдал такую картину: четверо 
официальных служащих вышли из машины и 
стали о чем-то расспрашивать бездомного. 
«Проверка документов», — подумал я. Пройдя 
мимо, обернулся. Нет, это не Москва! Люди в 
униформе передали бездомному лекарства 
или продукты, пожали ему руку и направились 
к своей машине. На его лице я не заметил и 
следов благодарности. 

Центр Парижа в целом держится. Замет-
но «мутируют» районы 18-й, 19-й, часть 20-го. 
Свой облик меняют пригороды. В одном из 
них — Сен-Дени, некогда вершилась история 
Франции, там в усыпальнице покоятся почти 
все ее монархи. Именно здесь, у площади На-
сьён, несколько лет назад начались беспорядки, 
которые обернулись погромами и сожжением 
нескольких сотен автомашин. Известны случаи, 
когда врачи «скорой помощи» отказывались 
выезжать в Сен-Дени. 

…Мы с Франсуа разговариваем уже около 
часа. Я замечаю, что все это время телефон 
на его столе молчит. В здании комиссариата 
офисная тишина. У французских полицейских 
служба более спокойная, чем у российских. Но, 
как выясняется, подчас более опасная. 

Сам Франсуа по виду сугубо штатский и 
мирный человек. Впрочем, это впечатление 
обманчиво: мне говорили, что он решительный 
офицер, владеющий боевыми искусствами. 
Что совершенно точно, он решителен в вы-
водах. Утверждает, что последний президент 
Франции, который проводил самостоятельную 
политику, — Ширак, а последующих называет 
американскими марионетками (именно так!), 
чем и объясняет многие нынешние беды своей 
страны. 

...Оставляем на время тему мигрантов. Есть 
же и другие проблемы у полицейских Парижа. 

— Французские тюрьмы, наверное, не 
заполнены?

— Забиты до отказа! 
— Кого больше всего сажают? В России 

самая многочисленная категория заключен-
ных — производители и сбытчики наркотиков. 
А у вас?

—  У  н а с  п е р в ы е  в  э т о м 
списке — педофилы…

— Признаться, не ожидал этого 
услышать. 

— Во Франции педофилия карается очень 
строго. Приняты жесткие законы. Уличенного 
в «поглаживании» подростка судья может от-
править за решетку на десять лет. Много дел о 
сексуальном насилии, насилии в семье. Третьи 
в этом списке — наркодилеры. 

Борьбу с педофилами и наркодилерами во 
Франции ведут специальные подразделения. 

Франсуа и его коллеги имеют дело преиму-
щественно с уличными ворами, угонщиками 
автомобилей, хулиганами. Убийства в столице 
Франции случаются нечасто. Жизни туристов 
здесь по-прежнему мало что угрожает (в отличие 
от их сумочек и содержимого карманов). Иное 
дело, когда происходят криминальные разборки 
в пресловутых неблагополучных районах… 

— А если в этом районе произойдет убий-
ство, полиция туда приедет? 

— На убийство приедет. Обычно свиде-
телей нет, никто ничего не видел и не слышал. 
Дело ограничивается установлением факта. 

Я представил, как это выглядело бы у Жор-
жа Сименона: комиссар Мегрэ приезжает в 
«плохой» район, фиксирует убийство и рети-
руется, радуясь, что остался цел. 

Мне захотелось узнать реакцию собесед-
ника на событие, которое вызвало резонанс на 
моей родине. 

— У нас недавно арестовали полковника 
полиции, у которого нашли больше ста миллио-
нов долларов. Во Франции такое возможно?

Франсуа изумлен. 
— Сто миллионов долларов?
— Даже больше. И до сих пор продолжают 

находить. 
— Я служу в полиции около двадцати лет, 

но с коррупцией в наших рядах никогда не стал-
кивался. Она существует где-то высоко. Не 
на нашем уровне. Сто миллионов долларов! 
У полицейского!

Я постарался объяснить Франсуа, что за-
держанный полковник не рядовой, он курировал 
банки, отвечал за борьбу с коррупцией в этой 
сфере. Мой собеседник изумился еще больше. 
Мне стало стыдно. Пришлось сменить тему. 

Франсуа уходит и вскоре возвращается. 
Поясняет: 

— Доставили двух воров. Румыны. Только 
пустое это: суд их, скорее всего, отпустит. Не-
которых мы задерживаем по 10–15 раз, знаем 
их по именам. 

Выходцы из Румынии — по большей ча-
сти это цыгане — давняя головная боль для 
полицейских Франции. Желающих найти ра-
боту, интегрироваться во французское обще-
ство среди них немного, большинство идет 
прямиком в криминал. Власть, как водится, 
политкорректно об этом помалкивает. Николя 
Саркози в бытность главой МВД перед выбо-
рами сделал популистский шаг: табор из пяти 
тысяч цыган показательно выдворил из страны. 
Через полгода все они просочились обратно во 
Францию. Больше поползновений как-то решить 
этот вопрос не было. 

Французский закон печется о чем угод-
но, но только не о безопасности полицейских, 
мрачно заявляет Франсуа. Правила применения 
ажанами спецсредств сводятся фактически 
к следующему. Если идет драка на кулаках, 
то и унимать ее надо голыми руками. Хулиган 
взял в руки палку — полицейский может до-
стать дубинку. Если бандит ведет стрельбу, 
то полицейский вправе применить пистолет, 
но если бандит опустил оружие и побежал, то 
ажан стрелять по нему уже не станет, иначе его 
засудят. Очень много сотрудников полиции во 
Франции осуждено за превышение полномочий 
при пресечении реальных преступлений. 

«Вор должен сидеть в тюрьме» — это не о 
сегодняшней Франции, подумал я. «Полицей-
ский должен сидеть в тюрьме, если он применил 
избыточную силу против вора» — это вернее. 

…В какой еще европейской стране поли-
ция имеет столь же давние традиции, как во 
Франции? Здесь в начале XIX века была соз-
дана первая в Старом Свете криминальная 
полиция — сюртэ. Скотланд-Ярд в Британии 
появился позже. Француз Бертильон совер-
шил революцию в криминологии, обосновав 
антропометрические методы опознания пре-
ступников. Образ комиссара Мегрэ (и его за-
бавного антипода комиссара Жюва) завоевал 
весь мир. Профессия полицейского во Франции 
продолжает оставаться уважаемой. Офицером 
полиции, тем более комиссаром, можно стать, 
только выдержав серьезный конкурс. Ажаны, 
которых встречаешь на улицах, выглядят очень 
достойными представителями своей страны: 
они улыбчивы, приветливы, интеллигентны. Но 
вот беда: преступники перестали их бояться. 
В эпоху политкорректности и толерантности 
французские полицейские зачастую не могут 
защитить ни сограждан, ни себя. Возможно 
ли в Париже повторение беспорядков с погро-
мами и поджогами машин? Франсуа говорит: 
«В любой момент. И почти в любом городе или 
районе». Он невесело усмехается: в тех районах 
Парижа, которые полностью контролируются 
криминалом (нелегко это выговорить офицеру 
полиции), больших беспорядков и не было. Но 
разве в этом выход? 

…Вскоре после того, как я вернулся в Мо-
скву, пришло известие, что в США на выборах 
президента произошел «системный сбой». 
Я вспомнил фрагмент нашей беседы с Фран-
суа. Он говорил, что все известные политики 
Франции теряют популярность. Приобретает 
сторонников разве что Марин Ле Пен. В словах 
Франсуа слышалось: она говорит правильные 
вещи, но ее вряд ли изберут, поскольку голо-
совать за крайне правых — нецивилизованно. 
И вот в цитадели западной демократии избира-
тели сделали «нецивилизованный» выбор. Это 
не может не иметь последствий. «Системные 
сбои» в странах Запада не закончились, ду-
маю я, вспоминая наш разговор с офицером 
французской полиции. 

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте
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c 1-й стр.
— Пришла я в кафедральный Вла-
димирский собор, тот самый, из-
вестный, который Васнецов рас-
писывал. Считается в России, что 

это та самая раскольничья церковь. Иными сло-
вами, нормальная церковь, не РПЦ. Там — патриарх 
Филарет. С его личного благословения они слу-
жили эту службу. В каком-то очень высоком сане 
отец Борис, и с ним были еще человек восемь — 
молодые, но очень хорошо обученные. Несмотря 
на то что идет Великий пост, они все служили в 
белом. Потому что, как сказал отец Борис, он (Де-
нис) праведник перед глазами Бога. Потому что 
идет Пасха. Убили его в четверг, похоронили в 
субботу, а на третий день его душа должна быть 
со мною рядом. Все, как в Писании… Они просто 
говорят не то, что им скажут, это такой народ, сами 
принимают решения, их не особо заставишь делать 
что-то, если они так не считают. Когда еще был 
Майдан, это же они открыли храм, он работал 
постоянно, принимали всех раненых, и все три 
дня звонили в колокола, не останавливаясь, по 
всему Киеву, народ собирали, как в 1941 году. Хор 
стоял на двух ярусах. Народу набилось, журнали-
стов — море… Они служили настолько нефор-
мально!.. Батюшка на моей голове читал Еванге-
лие… Потом Дениса повезли на Звериницкое 
кладбище, где у них похоронены только монахи, 
святые и такого характера люди. Нашли место с 
лужайкой, на горе, там сухо всегда, нет этих вечных 
болотистых топей, что я очень не люблю. 

— Маша, от чеканности твоего «репор-
тажа» у меня мурашки по коже… А здесь уже 
готовят очередное ток-шоу на ТВ, в кото-
ром тебя будут «прощать» и «РАЗРЕШАТЬ 
вернуться»…

— Знаешь, когда все это произошло… 
(Долгая пауза.) Понятно, что мне сейчас дали 

госохрану, охраняют так, что даже не знаю, что 
меня сейчас может поразить, разве что внутрен-
ний недуг. Если бы его (Дениса) так охраняли, то 
это было бы прекрасно… В результате я поняла, 
что я от него никуда не поеду. Сегодня утром 
была на кладбище. Потом будут все эти дни — 
девятый, сороковой — как положено… Я знаю, 
что они пытаются меня заманить обратно. Но два 
момента: во-первых, я предам память Дениса, 
если это сделаю сейчас… Во-вторых, я думаю, 
что меня обманут… Заманят, отпиарят, как и что 
им нужно, потом поместят в забвение на неко-
торый период, а потом обвинят по какой-нибудь 
159-й, часть 4-я, за якобы «незаконное получе-
ние заработной платы мошенническим путем»… 
Дело не в том, что потребуют компенсации этой 
думской зарплаты, — хотя после принятия ново-
го закона в 2014 году в Думе с десяток человек 
оставалось с двойным гражданством, а я-то как 
раз уведомила ФМС, о чем у меня даже есть соот-
ветствующие документы, которые я публиковала. 
А теперь меня попытаются посадить на 5 лет… 
И потом я не то что не собираюсь возвращать-
ся. В плане допустимых теорий — почему нет?! 
Но я не собираюсь отказываться ни от одного 
своего сказанного слова. И находясь в Москве, 
и уже здесь, в Киеве, я делала все сознательно 
и считаю, что правильно. В Москве делала, но 
не всегда выставляла напоказ, потому что не 
видела в этом необходимости… 

— А здесь напирают на то, что, именно 
оставаясь в Киеве, ты, дескать, подвергаешь 
себя еще большей опасности…

— Я вообще была готова прямо там рядом 
с ним лечь, и, может, так было бы и логичнее… 
Я безумно его любила и люблю. И Бог меня оста-
вил только для того, чтобы я воспитывала маль-
чика. А мальчик сейчас — сын героя. Понимаешь? 

Его по-другому никто здесь не называет. Там у 
нас его называть могут как угодно. А здесь он 
герой. 

— Реакция твоей мамы, наверное, тоже 
полоснула по сердцу, да?

— Это запредельно! Я сказала уже папе, 
что пусть она публично отказывается от своих 
слов, если хочет, чтобы я с ней разговаривала. 
А теперь она якобы этих слов не говорила, так ей 
посоветовали выкрутиться, но публично, мол, 
опровергать ничего не будет. А я уверена, что 
эти ее слова записаны на пленку…

— Как остальная твоя семья, двое детей, 
которые в Москве?

— Я с ними разговариваю каждый день. Они, 
конечно, меня поддерживают. Это единственные 
моменты, когда я перестаю рыдать. Смотрю на 
них, и меня это как-то держит… Ужасно так рас-
порядилась судьба. Каждый раз я делала малень-
кую уступку в пользу Дениса — в разных вещах, 
в том числе и в моих карьерных вопросах. И вот 
сейчас, представь себе, этого лишиться… (Долгая 
пауза, плач.) Я сказала вчера папе, что, пожалуй, 
лучше мне было не родиться. В Библии есть такое 
место: и живые позавидуют мертвым…

— Подумал, что на фоне твоей истории 
абсурдным сюром теперь выглядят примеры 
прошлого — Солженицын, Аксенов, Нуриев, 
Барышников, да те же Шуфутинский, Успен-
ская, модельер Васильев… Они свою чашу 
«всеобщего народного гнева, осуждения, 
предательства и изгнания», правда, испили. 
Одни умерли в изгнании, другие вернулись 
и воспряли. Но это чаша бездонная, что ли? 
Одни и те же грабли?

— Сперва я думала все отменять. Мы сде-
лали здесь прекрасную программу украинских 
песен с оркестром, о которой я уже говорила тебе 
в прошлом интервью. Но решили, что я уберу две 
веселые песни и спою эту программу на украин-
ском языке в память Дениса на девятый день. Он 
был украинцем, умер украинцем, и похоронен он 
в Киеве. Думаю, что у многих будет взрываться 
мозг, скорее всего, от того, что я это сделала. 
Но, думаю, я должна это сделать. Возможно, 
что я даже надену платье, в котором выходила 
замуж… А на какие грабли кто наступает, как 
распорядится история с ее вечно невыученными 
уроками, я не знаю…

Артур ГАСПАРЯН.

Он может ухудшить 
транспортную ситуацию
 Эксперты заговорили об  ухудше-
нии движения на улицах города. Оно, 
собственно, уже ухудшилось: на улицы 
выехали «подснежники» — водители, 
которые не пользуются автомобилем 
зимой. А еще внезапно потеплело, и 
дачники дружно отправились за город. 
Так что к гаишнику не ходи — до лета 
передвижение по Москве будет сопря-
жено с проблемами.

— Некоторое снижение количества пробок 
было отмечено в 2015 году, при этом транспорт во 
дворах простаивал, — говорит начальник отдела 
логистических операций крупной транспортной 

компании Дмитрий Воеводин. — Такая ситуация 
сложилась из-за снижения доходов населения. 
Со временем автолюбители адаптировались к 
данным изменениям, а с ростом бизнеса коли-
чество машин в городе возросло.

В Москве продолжается активная рекон-
струкция трасс. В данный момент идут работы 
на Рязанском и Мичуринском проспектах, Ка-
лужском, Щелковском, Варшавском и Воло-
коламском шоссе. Но участков сужения дорог 
по-прежнему остается много. 

Наличие камер и радаров, фиксирующих 
скоростной режим, тоже сказывается на до-
рожной ситуации в столице. «Имея разные огра-
ничения в скорости (от 40 до 80 км/ч), водители 
зачастую дезориентированы и при видимости 
камеры сбрасывают скорость, что сильно замед-
ляет движение потока, и создают условия для 

перестроения других авто с риском возникнове-
ния ДТП», — продолжает Дмитрий Воеводин.

Свою лепту в заторы на некоторых трассах 
вносят и ограничения для различных категорий 
грузовых машин. Напомним, что сейчас действует 
запрет на въезд в Москву транспорта с разрешен-
ной максимальной массой более 12 тонн с 06.00 
до 22.00. В пределах МКАД эта мера помогает 
разгрузить дороги, а вот  на пересечении Мо-
сковской кольцевой с въездными магистралями 
образуются пробки. Начальник отдела россий-
ского экспедирования крупной логистической 
компании  Алексей Черкашин рассказывает, что 
бывают случаи, когда получателю приходится 
задержаться в ожидании приезда транспортного 
средства, застрявшего в заторах. Иногда машина 
не успевает на выгрузку, и в таких случаях она 
переносится на следующий день.

Яндекс чуть ли не каждый день сообщает 
о гигантских пробках. Последняя, например, 
была зафиксирована 23 марта, в четверг. Затор 
длиной 23 километра образовался на МКАД от 
Бесединского шоссе до улицы Профсоюзная. 

Водители, попавшие в дорожную ловушку, по-
теряли почти полтора часа.

В связи с наступлением дачного сезона 
представители Центра организации дорож-
ного движения рекомендуют автомобилистам 
сдвинуть поездки за город на внепиковые часы. 
Трафик-инженеры провели анализ транспортных 
показателей. И выяснили, что по пятницам в 
марте за город стало выезжать на 100 тысяч 
машин больше, чем в феврале. А в воскресные 
дни количество поездок из области в столицу 
выросло на 60 тысяч. «Наибольшие затруднения 
движения наблюдаются на границах города, где 
количество полос на магистралях, ведущих в 
область, уменьшается после МКАД. Возмож-
ны осложнения на съездах с кольцевых маги-
стралей, третьего кольца и МКАД», — говорят 
транспортники. Лучшее время для выезда за 
город — до 12 часов дня или после окончания 
вечернего часа «пик» в пятницу (22 часа), либо 
в первый выходной день до 8.30 утра или после 
12 часов дня.

Елена СОКОЛОВА.
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70 тысяч нелегалов в Москве 
могут начать трудиться 
законно
Для нелегальных мигрантов из Тад-
жикистана объявлена амнистия. 
С 25 марта по 24 апреля все граждане 
республики, которые трудятся в России 
незаконно, смогут легализоваться и не 
бояться депортации. Речь, правда, идет 
не обо всех нелегалах, а только о тех, 
кто имеет нарушения по пункту 4 (два и 
более раз привлекавшиеся к админи-
стративной ответственности) и пункту 8 
(находятся в России более чем трид-
цать суток со дня окончания временного 
пребывания) статьи 26 Федерального 
закона 114.

О грядущей амнистии «МК» стало известно 
от председателя комиссии по миграционной 
политике и адаптации мигрантов при прави-
тельстве Москвы Александра Калинина. По его 
словам, информацию он сам получил из МВД. 
Как он сообщил на своей странице в соцсети, 

президенты Таджикистана и России догово-
рились о некоем послаблении для таджикских 
граждан.

— Мигранту нужно будет пойти в местное 
отделение полиции и снять там отпечатки паль-
цев, — объясняет всю методику Калинин. — По-
том прийти в отделение УФМС с действующим 
паспортом Таджикистана, и там продлят срок 
пребывания: поставят печать в старой мигра-
ционной карте или выдадут новую.

После этого мигрант должен в течение 
15 дней получить регистрацию, а потом получить 
в течение 30 суток патент или же через три ме-
сяца покинуть страну. Напомним, что выезжать 
через три месяца, а потом тут же въезжать на 
территорию России нельзя: за границей надо 
пробыть не менее 90 суток.

Напомним, что по той же схеме легализова-
лись граждане Молдовы. Тогда шла речь о том, 
что получить официальный статус могут около 
250 тысяч молдаван, незаконно находящихся в 
России. А что с Таджикистаном?

— По данным, которые мне представило 
МВД, в так называемом контрольном списке 
(граждане с нарушениями, которых выдворят из 

России и могут запретить въезд обратно) нахо-
дится 70 тысяч человек. Это данные по Москве. 
Но опять же: они могли встать на учет в Москве, 
а потом уехать в неизвестном направлении, — 
объяснил «МК» Калинин.

Те граждане Таджикистана, которые попа-
дают под эти статьи, но находятся не в России, 

тоже смогут вернуться в нашу страну. Но не сра-
зу. Как объяснил Калинин, информацию должны 
передать на границу, и когда это случится — 
через неделю или позже, — неизвестно. О том, 
сколько таких мигрантов может потенциально 
въехать в нашу страну, — точно неизвестно. По 
мнению председателя центрального комитета 

профсоюза трудящихся мигрантов Рената Кари-
мова, если суммировать нелегалов из Таджики-
стана, находящихся в России и за ее пределами, 
получится несколько сотен тысяч. 

Воспользуются ли мигранты амнистией?
— Я думаю, что да, — объяснила «МК» вице-

президент фонда «Миграция ХХI век» Наталья 
Власова. — Таджикистан — бедное государство, 
и его гражданам очень важно находиться в пра-
вовом статусе, чтобы посылать деньги домой. Но 
это палка о двух концах: работодателю при этом 
невыгодно, чтобы его рабочий был на легальном 
положении. Ведь за него нужно платить налоги, 
заключать с ним трудовой договор, информиро-
вать налоговую службу. А так он может урезать 
ему зарплату или вовсе выгнать. И по нашим 
данным, 51% из имевших патент работают не-
легально. Но и патент — дорогое удовольствие. 
Оформление патента стоит 30 тысяч рублей. 
По нашим данным, патенты оформляют менее 
47% приезжих.

«МК» поинтересовался мнением и самих 
приезжих. Для этого мы заглянули на один из 
столичных рынков. Об амнистии гастарбайтеры 
услышали от нас. Продавец Карим работает на 
рынке уже долгое время. По его словам, па-
тент получать очень дорого, он не зарабатывает 
столько, а ведь еще нужно кормить семью, кото-
рая осталась в небольшом таджикском поселке. 
Денег там совсем нет, и ему приходится ездить 
в Россию. Он бы и поехал куда-нибудь поближе к 
границе, но Москва считается более перспектив-
ным местом. Он рассказал, что патент сначала 
получить пытался, но из кабинета в кабинет его 

гоняли, просили принести уйму справок. И он 
прикинул, что лучше работать нелегально, ведь 
сбор справок отнял бы у него уйму времени.

…Другая собеседница, женщина средних 
лет в хиджабе, говорит почти шепотом. Имя 
свое она отказалась назвать. Про амнистию 
она еще не слышала, но обрадовалась, когда 
узнала об этом от нас. Значит, еще три меся-
ца она сможет спокойно работать. Патент не 
оформляет по той же причине, что и предыдущий 
собеседник, — очень дорого и долго. На свой 
страх и риск приходится работать нелегально. 
Она родилась в небольшом селе недалеко от 
города Айни. У нее трое детей и пожилая мать, 
которые остались на родине. Женщина недав-
но тяжело болела, но сходить к врачу не было 
возможности — полиса ОМС у нее нет, потому 
что его ей оформить не могут — все упирается 
в патент. В планах у нее, если все же амнистию 
проведут, сходить в отделение ФМС и получить 
новую миграционную карту. 

На стройке неподалеку от рынка рабочий 
Аброр пожаловался на огромные очереди в ФМС. 
Записаться онлайн у него нет возможности — 
компьютера и выхода в Интернет у мужчины 
нет. Новости об амнистии очень обрадовал-
ся — он собрал почти все нужные документы, но 
ему просто не хватило времени. Теперь у него 
появится возможность легально доделать все 
необходимые бумаги и работать официально. Он 
сказал, что у него есть еще несколько знакомых, 
которые попали в такую же ситуацию, и амнистия 
им очень поможет. 

Любовь КУЛЯБКО, Екатерина ГАБЕЛЬ.

НАЧАЛСЯ ДАЧНЫЙ СЕЗОН ПРОБОК

МИГРАНТАМ ИЗ ТАДЖИКИСТАНА 
ОБЪЯВИЛИ АМНИСТИЮ

По словам знакомых, «агент 
Кремля» Паршов ненавидел 
русских
МВД Украины продолжает активно ле-
пить из нациста Паршова, застреливше-
го российского экс-депутата Воронен-
кова, «спецагента Кремля». Получается 
плохо, то и дело случаются проколы. 
Но украинские СМИ уже накрепко при-
цепили к Павлу Паршову обязательное 
словосочетание — «завербованный 
российскими спецслужбами».
Сама собой отвалилась версия о том, 
что документы радикала Паршова 
специально были подброшены некому 
неизвестному киллеру — агенту Крем-
ля. Тело убийцы опознала его мать 
Татьяна. При этом отпала и российская 
«родословная» Паршова. Мама оказа-
лась вовсе не из Рязани, как сообщали 
некоторые СМИ, а из Днепра (Днепропе-
тровска). Несчастная женщина при-
была в Киев на опознание тела. По ее 
словам, она не видела сына с 2011 года, 
с того момента, как он стал скрываться 
от следствия. А о его гибели узнала из 
СМИ.

Однако с Россией имя Павла Паршова все 
же связали. Позже мать якобы сообщила журна-
листам, что от правоохранителей сын прятался... 
в России. Но где и когда, якобы не знает. При 
этом украинские журналисты написали, что у 
Паршова в России остались жена и ребенок. 
Супруга — гражданская. Иначе факт соверше-
ния брака был бы зафиксирован и жену легко 
было бы вычислить и задать ей вопросы: кто и 
когда завербовал Павла. А так — ищи-свищи. 
Интересно, правда, что мать Павла понятия не 
имеет, где обитает ее внук или внучка. 

А вот «севастопольское происхождение» 
Паршова досконально проверил украинский 
журналист и медиа-эксперт Анатолий Ша-
рий. Шарий — один из лучших журналистов-

расследователей, занимающихся украинской 
тематикой. Его сотрудникам удалось выяснить, 
что отец Паршова Александр и его мать Татьяна 
давно развелись. Настолько давно, что соседи 
Александра, знающие его с детства, никогда не 
видели его сына у него дома. Правда, кое-что о 
сыне знают люди, которые сейчас пригрели Алек-
сандра. Дело в том, что отец Паршова — из раз-
ряда людей опустившихся. Иначе как «синяком» 
его знакомые не называют. В таком состоянии он 
пребывает уже лет пять. И столько же никто его 
сына не видел. А на телефонную связь с ним Алек-
сандр не выходил примерно с полгода, поскольку 
месяцев шесть у него нет мобильника и вообще 
дома. Знакомые вспоминают Павла, когда ему 
было лет 19. По их словам, он «скинхед, нацист 
оголтелый». «Националист — это же болезнь». 
Ходил весь в наколках свастики... 

Как его такого спецслужбы РФ завербовать 

решились? Кстати, версия его «вербовки» тоже 
резко изменилась. Еще в пятницу советник главы 
МВД Антон Геращенко сообщал, что Паршов 
никогда официально не покидал территорию 
Украины и лишь 27 февраля 2015-го перешел 
границу пешком через КПП в Белоруссию, откуда 
и направился в Россию, где проходил обуче-
ние «в школе для диверсантов, созданной еще 
во времена сталинского НКВД». Поскольку в 
ряды Нацгвардии Украины Паршова приняли в 
апреле 2015 года, то возникает вопрос: что это 
за ускоренные «курсы диверсантов» такие? По-
лучается, нашим спецслужбам достаточно трех 
недель, чтобы самых «упоротых» украинских 
националистов перевербовать и подготовить из 
них разведчиков-камикадзе экстра-класса? Уже 
через сутки Геращенко изложил другую версию: 
Паршов был завербован как минимум в конце 
2014 года. А 27 февраля попал на Украину через 
белорусско-украинскую границу — опять же 
пешком. Получается, украинские пограничники 

столь профессиональны, что даже не могут за-
помнить, шел человек «туда» или «оттуда»? И 
опять же без ляпа Геращенко не обошелся. По 
его версии, на пограничном пункте «Новые Яры-
ловичи» Паршов показал паспорт гражданина 
Украины, «серия и номер которого относятся к 
неподконтрольной территории Донбасса». То 
есть, условно говоря, паспорт был зарегистри-
рован в Донецке или Луганске. Зачем человеку, 
прописанному в Днепропетровске и имеющему 
легальный украинский документ, надо было на 
КПП предъявлять фальшивый паспорт из Лу-
ганска, да еще в разгар АТО? Чтобы его прямо 
на границе повязали? Понятно, что Геращенко 
хотел нагнать побольше всяких «российских 
следов»: и шел-то он из России, и паспорт-то у 
него дэнээровский. Забыл только, что потом его 
с этим «сепаратистским документом» сами же в 
Нацгвардию определили...

Украинские СМИ опять же распростра-
нили слова командира Паршова по батальону 
«Донбасс» Анатолия Виноградского, который 
сообщил, что боец он был никакой и ничем не за-
помнился, кроме того, что сбежал. По его словам, 
ни в каких боях тот не участвовал. Однако тот 
же Анатолий Шарий, объявивший награду для 
тех, кто расскажет о Павле, нашел сослуживца, 
который сообщил, что Паршов воевал не хуже 
других, трусом никогда не был. 

Кстати, домыслы в адрес Паши Боксера 
не оценили и другие его соратники-радикалы. 
Один из них — Роман Кириченко, радикальный 
националист, у которого через слово «Слава 
Украине», — написал под постом Геращенко: 
«Что за бред вы несете? Я служил в батальоне 
«Донбасс» с Пашей Боксером. Никакой он не 
диверсант и с ФСБ не связан. Тут другое. Он нена-
видит русских. Радикальный чувак». И уже через 
несколько часов сам Кириченко стал «иудой», 
продавшимся «кремлевскому агенту» Шарию. Те-
перь Кириченко в соцсетях старательно пытается 
доказать, что это не он за деньги рассказал все 
о Павле. Просто неправда Геращенко ему глаза 
колет. На что радикалу предложили задуматься: 
какой бы патриот Украины и герой АТО он ни был, 
но власти в своих целях готовы любого объявить 
«агентом Кремля» и диверсантом. И чем громче 
ты будешь кричать о ненависти к русским и о 
любви к «неньке», тем более «засекреченным 
агентом» тебя назовут. 

Елена ГАМАЮН.

Сергей КРЕДОВ, журналист, писатель
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МАРИЯ МАКСАКОВА: «СПОЮ  
В СВОЕМ ПОДВЕНЕЧНОМ ПЛАТЬЕ»

ДИВЕРСАНТ НА СКОРУЮ РУКУ

Сослуживец Паршова Роман 
Кириченко возмутился вымыслами 
советника главы МВД.Павел Паршов в зоне АТО. По версии 

властей Украины, там его никогда не 
было. 
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Попавшие под санкции 
бизнесмены смогут стать 
резидентами удобных  
им стран
Одобренный Госдумой «закон Тимчен‑
ко», освобождающий подпавших под 
западные санкции российских биз‑
несменов от уплаты налогов на дохо‑
ды, полученные за рубежом, вызвал 
широкий резонанс в обществе. Одни 
считают, что он нанесет значительный 
урон бюджету страны. Другие полага‑
ют, что, поскольку документ касается 
физических лиц, он не приведет к сни‑
жению корпоративных налоговых вы‑
плат. Сами бизнесмены утверждают, 
что закон не принесет им пользы и они 
продолжат платить фискальные сбо‑
ры только в России. Впрочем, особен‑
но верить в патриотизм последних не 
стоит. Их слова скорее подтверждают 
факт, что самые богатые россияне, как 
и раньше, получают основную прибыль 
через офшоры.

Если объяснять человеческим языком, то 
суть нового закона (неофициальное название 
«закон Тимченко» он получил в честь одного из 
крупных российских предпринимателей, попав-
ших под западные санкции) заключается в следу-
ющем. Те бизнесмены, которые из-за объявлен-
ных в отношении их ограничительных мер были 
вынуждены вернуться в нашу страну и вследствие 
этого пострадали в финансовом плане, смогут 
теперь смело объявлять себя резидентами каких 
угодно государств и платить налоги по ставкам, 
действующим на их территории.

Другими словами, если у предпринимателей 
есть компании и фирмы за рубежом, они смогут 
платить налоги только один раз — в стране, где 
сосредоточен их бизнес, избежав повторного 
налогообложения в России. Кроме того, закон 
обладает обратной силой, поэтому бизнесмены 
из санкционного списка смогут претендовать на 
освобождение от фискальных сборов начиная 
с 1 января 2014 года. То есть на компенсацию 
государством того объема налогов, которые 
они выплатили в нашей стране за прошедшее 
время.

Многие российские политики обрушились 
на новый закон с самой жесткой критикой. Ряд 
фракций Госдумы отказались голосовать по это-
му вопросу, посчитав, что этот нормативный акт 
позволит бизнесменам экономить на выплате 
налогов посредством офшорных зон. Это под-
стегнет отток капитала и ударит по доходам 
страны, которая и так испытывает серьезный 
финансовый дефицит. По оценке главы ЛДПР 

Владимира Жириновского, от возврата уплачен-
ных подпавшими под санкции лицами налогов и 
освобождения их от фискальных выплат в даль-
нейшем бюджет потеряет 2–3% доходов.

Тем не менее многие эксперты не склонны 
переоценивать потери российской казны. Конеч-
но, большинство богатеев, входящих в рейтинги 
Forbes, привыкли пользоваться услугами того 
или иного «финансового рая»: Кипра, Британских 
Виргинских островов или карибского островного 
государства Сент-Винсент и Гренадины. Одна-
ко, как полагает замдиректора аналитического 
департамента «Альпари» Анна Кокорева, многие 
люди из санкционного списка имели бизнес, 
зарегистрированный в офшорах, еще задолго 
до санкций и не смогут извлечь из нового закона 
пользы. «Они и так не подвергались двойному 
налогообложению, так как никогда не платили 
налоги с прибыли компаний, находящихся в оф-
шорах», — отмечает эксперт.

Кроме того, как говорит замгендиректо-
ра «ФИНАМ» Ярослав Кабаков, речь идет о на-
логообложении доходов физических лиц, а не 
предприятий. При попытке легально перевезти 
капиталы в Россию бизнесмены попадают под 
дополнительное налогообложение. Чтобы за-
щититься от этого, они просто не переводят 
заработанные средства в нашу страну. И хотя 
с 2014 по 2017 год отток капитала из России 
сократился со $150 млрд до $17 млрд, это не 
означает, что бизнесмены возвращают деньги 
в Россию. Они просто держат их на счетах в за-
рубежных банках.

То же касается и дивидендов, получаемых 
от иностранных активов. «Держателями акций 
зарубежных компаний чаще всего являются не 
физические лица, а офшорные компании, кото-
рые, чтобы не платить налог с дивидендов, часто 
используют транзитные структуры и скрывают 
имена конечных получателей средств. Чтобы 
избежать налогообложения в этой части, данный 
закон не нужен, так как есть другие методы. Дохо-
ды от прибыли можно получить в виде дивидендов 
и не в России», — отмечает Анна Кокорева.

Впрочем, как полагает руководитель на-
правления финансов и экономики Института 
современного развития Никита Масленников, при 
небольшом влиянии, который «закон Тимченко» 
сможет оказать на экономическое положение 
России, он обязательно будет принят с боль-
шим общественным возмущением. «В нашей 
стране в массовом сознании граждан он будет 
представляться очередной поблажкой и префе-
ренцией состоятельным согражданам. Поэтому 
его авторам стоило задуматься, надо ли было 
принимать этот документ в условиях продолжа-
ющегося снижения реальных доходов рядового 
населения и нестабильного роста экономики», — 
отмечает эксперт.

Николай МАКЕЕВ.

ОЛИГАРХАМ РАЗРЕШИЛИ 
ПЛАТИТЬ НАЛОГИ ЧЕРЕЗ ОФШОРЫ

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 27 марта 2017 года
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«Конверты» процветают
У новейших налоговых маневров при всем 

их разнообразии есть два общих элемента. 
Первый: их родина — Минэкономразвития, 
а вовсе не Минфин, вроде бы за налоги от-
вечающий. Хотя, возможно, это мимикрия. 
Минэкономразвития, возглавляемое Макси-
мом Орешкиным, вскормленным Минфином, 
выполняет роль авангарда. Это удобно. Какой 
с него спрос? Ведь для Минэкономразвития 
налоговые инициативы, конечно, не пустая 
забава, но, строго говоря, некий необяза-
тельный факультатив. С другой стороны, это, 
что называется, разведка боем. Инициативы 
Минэкономразвития принимают на себя огонь 
критики, а потом Минфин степенно вступает 
в дело и сглаживает углы.

Второй общий элемент уже не аппарат-
ный, а содержательный. Что такое размен 
снижения социальных взносов на рост НДС 
с точки зрения собственно предложенного 
механизма? Это признание того, что как не 
могли социальные фонды обходиться без под-
держки федерального бюджета, так не смогут 
и впредь. Если маневр из стадии предложе-
ний перейдет к реальному воплощению, это 

будет означать, что федеральный бюджет — 
гарант выполнения этими фондами своих 
обязательств. Так откровенно вопрос еще не 
ставился. Возможно, толчком, приведшим к 
откровенности, стала передача социальных 
взносов налоговикам. 

Что ж, сделаем следующий шаг. Раз соци-
альные фонды и, конечно, Пенсионный фонд 
не выдерживают нагрузки (с чем те, кто пред-
лагает маневры, согласны, как и с тем, что тут 
ничего не поделаешь), возникает вопрос: а по 
силам ли вообще государству взятая на себя 
социальная нагрузка? Так, впрочем, вопрос 
никто не ставит. Еще бы — скоро президент-
ские выборы. 

Между тем сигналы о том, что для бизнеса 
социальные взносы непомерны, звучат почти в 
полный голос. Что значат недавние откровения 
социального вице-премьера Ольги Голодец 
о том, что работа не гарантирует в России от 
погружения в беспросветную нищету? Если не 
прятать голову в песок, то выплата минималь-
ных зарплат — это знак того, что «конверты» 
процветают, и процветают прежде всего из-за 
непомерной социальной нагрузки на фонд 
оплаты труда.

Тогда у многочисленных маневров и раз-
менов появляется смысл. Он в том, чтобы 

заменить нагрузку на бизнес в виде соци-
альных взносов, от которых просто укрыться, 
скрыв львиную часть зарплат в конвертах, на 
НДС, от которого так просто не спрячешься. 
Бюджет выигрывает и готов делиться своим 
выигрышем с социальными фондами. Но вы-
игрывают ли бизнес и граждане?

«Мы не идиоты»
Наибольшую критику вызвала идея увязки 

ставки НДФЛ с пенсионными отчислениями. 
Суть предложения Минэкономразвития в том, 
что для тех, кто по-прежнему будет отчислять 
4% от зарплаты, ничего не изменится — став-
ка подоходного налога останется 13%; при 
отчислениях в Пенсионный фонд 10% ставка 
НДФЛ составит те же 10%; при отказе что-либо 
перечислять в Пенсионный фонд ставка НДФЛ 
вырастет до 15%.

Александр Егоров, ведущий аналитик ГК 
Tele Trade, считает, что вероятный отказ бед-
нейших слоев от пенсионных взносов сделает 
их еще беднее из-за увеличения ставки НДФЛ. 
Комментарий замминистра финансов Алексея 
Моисеева был повышенно эмоциональным: 
«Решение пока не принято, оно не принято 
именно потому, что есть много плюсов, но 
есть и минусы. И мы не идиоты, мы понима-
ем, что эти минусы значительные...». «Мы не 
идиоты» — конечно, аргумент, но в глазах 
населения не самый убедительный. 

В любом случае Минфин, конечно, в пол-
ной мере причастен к идущим налоговым 
маневрам. Вот позиция министра Антона 
Силуанова: «Мы считаем возможным сни-
зить совокупную ставку страховых взносов и 
перенести налоговую нагрузку на косвенные 
налоги. По нашим расчетам, чтобы это было 
нейтральным для бюджета, ставки должны 
составлять 22%. И компенсироваться ставкой 

в 22% налога на добавленную стоимость». 
Стоит уточнить: предлагается снижение 

совокупного тарифа страховых взносов с 30% 
до 22% при одновременном повышении НДС 
до 22% с 18%. И это не все. Одновременно 
предложено унифицировать ставку страховых 
взносов, отказавшись от регрессии (зарплаты 
в сумме больше 876 тыс. руб., накопленной с 
начала года, облагаются по ставке 15%). 

Пора разобраться, кто от таких маневров 
выигрывает и кто проигрывает. Мы уже отмети-
ли, что бюджет все замыкает на себя. Министр 
труда и социальной защиты Максим Топилин 
не в восторге: «Мы шли другим путем, у нас в 
правительственных документах написано об 
ином, что мы уменьшаем трансферт, что мы 
уходим от бюджетной зависимости в ПФР 
и в Фонде соцстраха». Что ж, Топилин хочет 
сохранить свой контроль над соцфондами 
и не отдавать его Минфину. Но он отмечает 
еще одну важную сторону: снижение сово-
купной ставки страховых взносов не поможет 
добиться выхода из «тени» бизнеса, который 
не платит в фонды ничего.

То есть получается, что, с одной стороны, 
замена снижения ставки соцвзносов на рост 
НДС — гарантия повышения общей собирае-
мости поступлений в бюджет. НДС собирается 
лучше других налогов и сборов, причем на 
любой стадии состояния экономики. С другой 
стороны, выход из тени в ожидаемых масш-
табах может не состояться. Повышение НДС, 
наоборот, может заставить бизнес исполь-
зовать все возможности для «экономии» на 
соцвзносах. А это значит, что в целом бизнес 
в результате маневра проигрывает.

Но только ли бизнес? Сам Минфин с обе-
зоруживающей честностью указывает, что рост 
НДС с 18 до 22% принесет с собой рост инф-
ляции на 2 процентных пункта. Есть и другие 
оценки, но примем версию Минфина. Тогда 
проиграют все. И в первую очередь самые 
социально незащищенные и низко оплачи-
ваемые, по которым рост цен бьет особенно 
больно.

Но отдельные направления бизнеса могут 
выиграть. Выиграют экспортеры (им НДС воз-
вращается). Правда, здесь есть свое «но». Как 
считают, например, аналитики Райффайзен-
банка, крупнейшие нефтегазовые компании, 
которым НДС уже возвращают, «вряд ли смогут 
ощутить на себе эффект снижения страховых 
взносов: доля расходов на оплату труда (с уче-
том страховых взносов) в общем объеме их 
операционных затрат составляет 4–13%; кроме 
того, в этих компаниях, скорее всего, велика 
доля высокооплачиваемых сотрудников, для 
которых с определенного момента страхо-
вые взносы начисляют по льготной ставке». 
Традиционные экспортеры, таким образом, 
ничего не выигрывают. Выиграют несырьевые 
экспортеры, прежде всего те, где средний 
уровень зарплат невысок.

Аналитики нашли и других бенефициаров: 
компании, товары и услуги которых не обла-
гаются НДС: банки (ряд основных банковских 
операций, например выдача кредитов), ме-
дицина, образование. Также преимущества 
получат компании с высокой долей фонда 
оплаты труда в структуре операционных за-
трат, например сельское хозяйство, розничная 
торговля.

Достаточна ли такая «компенсация» от 
роста фискальной нагрузки на остальной биз-
нес и от роста инфляции? Негативный ответ 
разделяют те же аналитики Райффайзенбанка: 
«Стимулирующий эффект для экономики, на 
наш взгляд, сомнителен, поскольку основной 
объем возросшей налоговой нагрузки ляжет 
на потребителя (через рост цен на конечную 
продукцию), что, по нашему мнению, значи-
тельно затруднит выход экономики на более 
высокие темпы экономического роста». 

Самый краткий вывод звучит так: рост 
НДС до добра не доведет.

Николай ВАРДУЛЬ,  
 главный редактор  

«Финансовой газеты».

По оценке специалистов, размах репе‑
титорства в стране достиг историчес‑
кого максимума. Куда там скромным 
студентам с курсистками эпохи царизма 
и даже ажиотажу вокруг поступления в 
вузы в застойные 1970‑е! Сейчас репе‑
титоров берут две трети российских се‑
мей, причем не только для подготовки к 
вузу, но и для выполнения рядовой до‑
машней работы. Разобраться в задачах 
и категориях репетиторов, принципах 
их поиска и цене вопроса «МК» помогли 
непосредственные участники процесса: 
репетитор, мама выпускницы и ведущий 
эксперт по экономике отечественного 
образования.

Вводя ЕГЭ, чиновники уверяли, что делают 
это на погибель репетиторам. Но очень скоро 
осознали, что сказали глупость, и не ошиблись. 
Репетиторство, как нарочно, не только не загну-
лось, но заметно усилило свои позиции и взвин-
тило цены чуть ли не до небес. Что же получилось 
в итоге?

68% московских семей 
берут репетитора уже  
в 9‑м классе
Это лишь раньше считалось, что репетитор 

нужен только для поступления в вуз, а пройденного 
в классе вполне достаточно, чтобы подготовить к 
следующему уроку и мало-мальски смышленого 
пуделя. Сегодняшний репетитор включен в осво-
ение школьной программы наравне с учителем, а 
то и сильнее, рассказала «МК» мама выпускницы 
прошлого года Ольга. И вот почему:

— Во-первых, в школе очень сложная про-
грамма. Во-вторых, объяснения учителя не до всех 
сразу доходят: у каждого свой темп восприятия, 
а возиться с учеником индивидуально у учителя 
нет времени. В-третьих, репетитор делает то, 
чего никогда не сделает даже лучший учитель — 
выявляет и ликвидирует пробелы, возникшие в 
младших классах, без чего не освоить програм-
мы в старших. Вот у нас и было два репетито-
ра — по французскому и математике, а многие 
ребята из нашего класса занимались с ними по 
4–5 предметам.

Не подумайте, что речь идет лишь о стар-
шеклассниках! С каждым годом репетиторство 
захватывает все больший сектор средней, а те-
перь уже и младшей ступени школы. Вот и Ольга 
взяла репетитора по французскому, едва этот 
предмет появился в дочкином расписании — во 
2-м классе! Тот помогал делать домашние зада-
ния, а в оставшееся время учил сверх программы. 
Но это было только начало.

По мере неумолимого приближения школь-
ной программы к ЕГЭ репетиторов в семьях ста-
новится все больше. «В крупных городах, думая о 
ЕГЭ и ОГЭ (основной государственный экзамен) 
для девятиклассников, берут репетиторов уже 
с 4-го класса. Особенно в так называемых «хо-
роших» школах, — рассказала «МК» директор 
Центра экономики непрерывного образования 
Института прикладных экономических исследо-
ваний РАНХиГС Татьяна Клячко. — В 9-м классе, 
по данным соцопросов, в Москве для подготовки 
к ОГЭ репетиторов взяли 68% семей, имевших 
девятиклассника». Что уж говорить о выпуске: 

85% родителей, по ее оценке, хотят, чтобы их 
дети получили высшее образование, и лишь 23% 
считают, что школа готовит к сдаче ЕГЭ на высокие 
баллы. Чем же привлекает репетитор?

Какие задачи  
решает репетитор
— Он решает три основные задачи, — разъ-

яснил «МК» репетитор по истории Иван. — Дает 
знания, выявляет конкретные пробелы и оператив-
но реагирует на малейшие изменения экзамена-
ционных материалов. И в этом его преимущество 
перед подготовительными курсами, открытыми 
сейчас практически при каждом вузе. Там только 
читают лекции, хотя все это каждый легко найдет 
в вузовском учебнике. А для хорошей оценки ЕГЭ 
надо постоянно тестировать и проверять ошибки 
школьника. Кстати, «лекции» при подготовке к ЕГЭ 
иногда читают и некоторые из нас. Но это мало что 
дает выпускникам, и к таким обычно не идут.

Или взять изменение экзаменационных 
материалов: 

— Раньше в ЕГЭ по истории были вопросы 
только по событиям в нашей стране. А теперь к ним 
добавили 220 дат по истории мировой. И следом 
за Столыпиным идет Испания Франко, потом Ве-
ликая Отечественная война, а за ней — де Голль. 
В итоге в головах детей полная мешанина! — се-
тует Иван. — Я, например, учу их запоминать даты 
из всеобщей истории по ассоциации с событиями 
в России: английская буржуазная революция, 
к примеру, шла одновременно с работой над 
Соборным уложением 1649 года, а английская 
королева Елизавета I была современницей Ивана 
Грозного, который к ней сватался. Но запомнить 
им все это все равно очень трудно!

Впрочем, самыми популярными репетито-
рами являются отнюдь не наследники Геродота.

По каким предметам чаще 
всего берут репетиторов
— По профильной математике, необходимой 

для поступления на целый ряд популярных спе-
циальностей во главе с экономикой и финансами, 
а также русскому и иностранным языкам, — еди-
нодушны эксперты. В хороших школах, по словам 
Ольги, репетиторы по английскому чуть ли не у 
всех, ведь у учителей, даже в хороших лицеях, 
английский довольно слабый, да и нельзя его 
выучить в группе из 15 человек. А репетитор научит 
и письмо написать, и устной речи. Правда, при 
условии, что это хороший репетитор. Но как его 
правильно выбрать?

Какие бывают репетиторы 
и как выбрать хорошего 
Если речь не об учителе из своей школы, есть 

два пути: через Интернет и по рекомендации. Но 
в первом случае есть риск «налететь» на некачес-
твенные репетиторские услуги, и немалый. Даже 
обязательное вывешивание на некоторых сайтах 
сканов, подтверждающих квалификацию репети-
тора (сертификаты о знании иностранных языков, 
дипломы о высшем образовании и ученых степенях 
и т.д.), не гарантирует, что он умеет работать с 
детьми. Большинство же интернет-предложе-
ний не имеют и этого. Поэтому самым надежным 
способом считается «сарафанное радио», пе-
редающее лучших репетиторов новым и новым 
поколениям детей. Весь вопрос только в цене, но 
об этом дальше. Пока же надо иметь в виду, что 
каждая из четырех основных групп репетиторов — 
вузовские преподаватели, школьные учителя, 
студенты-старшекурсники и профессиональные 
репетиторы-фрилансеры — специализируется на 
решении одной задачи. 

В глубинке, правда, по оценке Татьяны Клячко, 
доминируют школьные учителя, но сохранились 
и агентства репетиторов, тогда как в крупных го-
родах это и учителя, и вузовские преподаватели. 

Однако общая закономерность такова. Подготов-
кой к ЕГЭ занимаются примерно поровну учителя 
и вузовские преподаватели; ОГЭ для девятиклас-
сников — учителя и студенты-старшекурсники. 
А чтобы делать текущую домашку, достаточно 
нанять репетитора-студента. Кстати, родители, 
по словам Ольги, часто предпочитают именно 
последних: «С учителями всегда есть риск за-
платить не за знания, а за оценку. Например, за 
то, что ребенку накануне дадут решить задачку 
из контрольной, которую весь класс напишет за-
втра. А это подходит лишь семьям, которые хотят 
хороших оценок, а не знаний».

Сколько стоит репетитор
Разброс цен очень велик, поскольку зависит 

сразу от трех факторов: предмета, региона и «веса» 
репетитора. Так, в Москве, уточнила Клячко, они на 
порядок выше, чем в провинции, где за одно заня-
тие в группе из 4 человек платят 300–400 руб. про-
тив 1 тыс. в столице. Самые дорогие предметы — 
математика, русский и иностранные языки. 

Кстати, последние в этом году побили все 
ценовые рекорды, рассказал Иван: 

— Преподаватели МГИМО по английскому 
языку запросили 7 тыс. руб. за час и требуют, чтобы 
с ними занимались два раза в неделю! Выходит, 
14 тыс. в неделю за обучение в группе из трех 
человек! И при этом они ничего не гарантируют 
в плане поступления и на экзаменах не помога-
ют! В среднем же услуги студентов оценивают-
ся примерно в 700 руб. за час; преподавателей 
университетов — от 1,5 до 3,5 тыс. за час (как 
правило, выходит 5 тыс. руб. за 3 часа в неделю 
или 3 тыс. за 2 часа); а услуги учителей — примерно 
посередине.

Впрочем, бывают и исключения, рассказала 
Клячко: 

— К примеру, активно обучая юнцов мате-
матике, некоторые студенты вузов за три года 
получают возможность купить квартиру в Москве. 

Но это, как правило, относится к блестящим ре-
петиторам. А те отличались суперзаработками 
и в советские времена: сажали по 6 человек в 
нескольких комнатах и с каждого брали по 5 руб. 
За вечер нередко выходило по 80 руб., что со-
ставляло тогдашнюю месячную зарплату у многих 
работников, а за месяц при пятидневной «рабочей 
неделе» 1,6–1,8 тыс. руб. — вдвое больше, чем 
получали академики, входившие тогда в группу 
самых высокооплачиваемых граждан СССР.

«Сделать» академика — это, конечно, круто. 
Особенно во времена, когда репетиторство не по-
ощрялось, а при случае и преследовалось. Однако 
до нынешнего размаха репетиторам прошлых лет 
все же далеко, как до звезд: за последние 15 лет 
общий рынок репетиторских услуг вырос ни много 
ни мало в 6–7 раз!

— В 2000 году при первом нашем исследо-
вания мы оценивали общий рынок репетиторских 
услуг примерно в $300–350 млн (для сравнения, 
государство тогда давало на все российские вузы 
$1 млрд), — рассказала Клячко. — Сейчас рынок 
услуг репетиторов составляет, по разным оценкам, 
до 200 млрд руб., но думаю, что, скорее всего, 
меньше — около 100–120 млрд руб. (т.е. $1,7–2 млрд 
в современных ценах. — «МК»)

Вы все еще хотите репетитора? Вэлком!
Марина ЛЕМУТКИНА.

P.S. АЛЬМА-МАТЕР

БУРЛЯЕВА 
МОГУТ 
ЗАМЕНИТЬ
Министр культуры  
Владимир Мединский 
отреагировал на статью 
в «МК»
В номере «МК» от 25 марта под рубри‑
кой «Злоба дня» опубликована статья 
«Сутяги и скандалисты с Таганки ста‑
ли экспертами Минкультуры» — о но‑
вом утвержденном составе эксперт‑
ной комиссии Общественного совета 
ведомства Владимира Мединского. 
Этот состав возмутил не только обоз‑
ревателя «МК» — все здравомысля‑
щие люди пришли в негодование. 

В самом деле, как в комиссию по вопро-
сам театра могут входить те, кому сегодня, 
кроме бесконечных многолетних судебных 
дел — там их главные достижения, — нечего 
предъявить? Как комиссию по театру может 
возглавлять кинорежиссер, в театре не рабо-
тавший и работать не собирающийся? Факт 
тенденциозности подбора таких кандидатов 
(кто его осуществлял, кто согласовывал и чем 
руководствовался?) очевиден, и спорить тут 
нечего. И истерить тоже нет смысла.

Надо исправлять ситуацию. Вот ее и 
исправят. Министр культуры Владимир Ме-
динский, прочитав нашу статью, согласился 
с ее аргументацией. Вот официальный ком-
ментарий от пресс-секретаря ведомства 
Ирины Казначеевой: «Экспертную комиссию 
при Общественном совете формирует не 
Минкультуры, а Общественная палата РФ. 
Мы высоко ценим Николая Петровича Бур-
ляева как кинорежиссера, выдающегося 
артиста, активного общественного деяте-
ля, но надо отметить, что театральное дело 
и вопросы театра имеют свою специфику, 
поэтому в работе комиссии важно участие 
именно авторитетных людей театра, таких 
как Басилашвили, Фурманов, Крок, Фокин, 
Додин — людей, посвятивших сценичес-
кому искусству жизнь и знающих все, что 
происходит «на театре» изнутри. Поэтому 
Минкультуры со своей стороны надеется, что 
произойдет определенная ротация, и будет 
ходатайствовать, чтобы в состав комиссии 
вошли прежде всего профессионалы теат-
рального дела. И конечно, в такой комиссии 
не место скандалистам и склочникам. Мы 
работаем в этом направлении».

Что тут можно сказать? Молодец ми-
нистр, правильно и оперативно отреаги-
ровал. А мы будем дальше следить за этой 
ситуацией. 

Марина РАЙКИНА.

ШКОЛЬНИКАМ РАССКАЖУТ О САМЫХ 
АКТУАЛЬНЫХ ПРОБЛЕМАХ ОБЩЕСТВА

Преподаватель, в частности, расскажет 
пришедшим на мастер-класс об интернет-
зависимости, способах защитить себя от 
экстремистов; об экологических проблемах 
и гуманном отношении к животным на приме-
ре известных случаев из жизни современного 
общества. Мероприятие будет проходить с ак-
тивным участием слушателей. Пришедшие на 
лекцию школьники смогут поделиться своими 
наработками и мыслями. Также на мастер-
классе покажут видеоролики, созданные сту-
дентами, и обсудят итоги социологических 
опросов, проведенных среди студентов. Вход 
на мероприятие по предварительной реги-
страции на сайте «Университетские субботы» 

us.dogm.mos.ru. Место проведения мастер-
класса: Москва, станция метро «Нагатинская», 
Варшавское шоссе, 38, здание МФЮА. При себе 
необходимо иметь паспорт. 

Тел.: (495) 221-10-01
www.mfua.ru
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АМ
АВ рамках проекта «Университетские 

субботы» в Московском финансово-
юридическом университете МФЮА 
8 апреля в 11-00 пройдет обсуждение 
самых актуальных проблем современ-
ной молодежи.

СКОЛЬКО СТОИТ ПОДТЯЖКА МОЗГОВ
За 15 лет рынок  
репетиторских услуг вырос  
с $300–350 млн до $1,7–2 млрд 
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«Единственный раз, когда цены на 
подготовку к ЕГЭ упали, — расска-
зала Татьяна Клячко, — это лишь в 
самый первый год эксперимента с 
ЕГЭ — 2003-й, когда необходимость 

готовиться в конкретный вуз исчезла, и вклю-
ченность в процесс репетиторов резко упала. 
Но продлилось это недолго: уже на следующий 
год репетиторство восстановилось в виде под-
готовки к ЕГЭ, причем цены, чтобы педагоги 
могли «отбить» проигрыш предшествующего 
года, заметно подскочили. Только искать в новых 
условиях стали не преподавателей вуза, а лиц, 
причастных к организации единых 
госэкзаменов».

БОЛЬШИЕ ФИСКАЛЬНЫЕ МАНЕВРЫ
В чью пользу правительство проводит «размен» 
одних налогов на другие?
Налоговые маневры буквально обступают. Толком не завершен 
еще до кризиса 2009 года анонсировавшийся маневр в нефтяной 
сфере. Но он безнадежно поблек и завял. Вперед вышли разного 
рода обмены: отказ от взносов в Пенсионный фонд России (ПФР) в 
обмен на рост налога на доходы физических лиц (НДФЛ), размен 
уменьшения социальных взносов на рост налога на добавленную 
стоимость (НДС). К чему все эти новации могут привести?
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

« Однажды в нашем 
коридоре умер 
бомж...»

Самая большая коммуналка России занимает весь 
первый этаж пятиэтажки. На втором, третьем, чет-
вертом этого самого обычного дома живут обла-
датели пусть не самых роскошных, но отдельных 
квартир. А на первом быт людей вывернут напоказ, 
будто внутренности экспонатов Кунсткамеры. 

«Улица Детская, дом 17, квартира 2». Штемпель 
с этим адресом сейчас стоит в паспортах сорока 
жильцов. Еще несколько лет назад их было вдвое 
больше — 10 семей все же расселили отсюда. 
Но это, что называется, де-юре. Сколько людей 
проживает здесь фактически, установить сложно. 
Некоторые собственники, не выдержав сурового 
быта, решили снимать отдельную жилплощадь. 
Комнату же сдают. И понятно, что не одиноким 
докторам наук. 

Первое, что бросается в глаза в подъезде 
квартиры №2, или, как принято говорить в Санкт-
Петербурге, в парадной (да, у этой гигантской 
квартиры есть своя парадная и свой отдельный 
вход), — установленная на тумбочке ваза с запы-
лившимися пластиковыми ромашками. Тумба здесь 
вовсе не предмет декора, у нее чисто практическая 
функция. В противном случае интерьер парадной 
будут украшать мешки с мусором. 

— Ну вот лень, например, нашим нерадивым 
жильцам ковылять к помойке по мартовской грязи. 
А балконов нет. Куда мусор девать? Правильно, в 
парадной оставить, — вводит меня в курс дела 
жительница этой коммуналки Татьяна Лобунова, 
которая согласилась провести небольшую экс-
курсию. — Когда зловоние от этих пакетов вконец 
измучило одну из наших женщин, она вытащила у 
себя из квартиры тумбу и установила ее на место, 
где обычно складировали мешки. Пока этот «лайф-
хак» работает...

В голосе Лобуновой нет возмущения, скорее 
ирония: за семь лет в этой квартире она привыкла 
не только к мусорным мешкам в подъезде.

Парадная выводит в коридор, длинный и тем-
ный, будто вход в гробницу. 94 метра от одного конца 
до другого, 127 шагов. Здесь вполне можно бегать 
трусцой. Но пока ежевечерне жильцы проходят 
квест — как, проходя по полутемному коридору, 
не переломать ноги. 

— У нас проблемы с проводкой, из-за чего 
лампочки очень быстро перегорают. Мы уже их 
даже не меняем — все равно через день-два по-
гаснут, — объясняет Татьяна.

В тех частях коридора, где свет все же есть, 
из стен выступают клубки проводов и проплешины 
от обвалившейся штукатурки. Пахнет сыростью, 
будто в подвале. 

Я квест не прошла — метров через пять спот-
кнулась обо что-то мягкое. Ничего страшного, всего 
лишь плюшевая игрушка. Но на мой вопль уже вы-
бежал мужчина из кухни. 

— Это вам еще повезло, — иронизирует това-
рищ, представившийся Айдером. — Вот соседка так 
однажды года три назад шла вечером — и на бомжа 
наткнулась. Он в коридоре около ванной спал. Как 
в квартиру попал? Обычно — на входной двери у 
нас ведь нет замков — заходи кто хочет. Вот они 
той зимой и заходили к нам погреться. 

Один бездомный так и отошел в мир иной в 
коридорах этой огромной квартиры. 

— Скончался — и бог с ним, но у того бомжа 
была открытая форма туберкулеза, — продолжает 
сыпать страшилками Айдер. — Пришлось потом 
вызывать санэпиднадзор, чтобы они обработали 
все помещения.

Вход в квартиру бездомным после того случая 
был заказан. И они переместились в подвал, дверь 
в который тоже была открыта. 

— И ладно бы просто там спали, но они начали 
костры жечь, чтобы согреться. И весь дым повалил 
в комнаты. 

В итоге, говорит мужчина, пришлось про-
никновенно поговорить с местными дворниками, 
которые, как выяснилось, и показали бездомным 
«теплое местечко». 

«Некоторым нашим 
жильцам проще дверь 
выломать, чем подождать, 
пока откроют...»
Пройдя налево по коридору метра три, по-

падаешь на кухню — одну из двух в этой квартире. 
Если вздумаете снимать фильм о чернобыльской 
катастрофе, смело приезжайте сюда за декора-
циями. Обстановка сохранилась еще, наверное, 
с середины 80-х. И все, как в домах Припяти, по-
крыто слоем пыли. Судя по его толщине, не иначе 
как радиоактивной. 

В углу гниют сброшенные кем-то штаны. Рядом 
с раковиной, эмаль которой приобрела экзотиче-
ский рыжий колор, стоит калошница. Она здесь 
вместо табурета. Покрытый газетами стол служит 
одновременно почтой (почтовых ящиков в квартире 
нет) и публичной библиотекой. Письма из двух ин-
станций — военкомата и банка. В первых требуют 

от обитателей коммуналки отдать долг родине, во 
вторых — кредит. 

На стене самоклеящаяся пленка с натюрмор-
том. Это единственные продукты на этой кухне — ни 
еду, ни тем более холодильники здесь отродясь 
не оставляли. 

— Дорогую бытовую технику просто умыкнут. 
Нашу единственную рабочую плиту уже так вы-
несли, — вводит в курс дела Айдер. — Что значит 
«каким образом»? Пришли ночью и забрали. На 
двери-то замка нет. Остались две плиты — у вот той 
духовка функционирует, а у ее подруги — 
одна конфорка. 

Но готовят на этой кух-
не крайне редко — у всех 
в комнатах установлены 
электроплитки. 

Первое, что при-
ходит на ум: поставь-
те замок на входную 
дверь — и не будут у 
вас умирать бомжи и 
пропадать электро-
плиты. Мое пред-
ложение встретил 
коллективный 
смех. Пожалуй, 
самоирония — это 
единственное, что 
объединяет жильцов 
этой самой большой 
коммуналки России.

— Только на моей 
памяти запоров двадцать 
поменялось, — объясняет Ай-
дер. — Просто некоторым нашим 
жильцам, если вдруг они ключи забыли, 
проще замок выломать, чем дождаться, пока кто-то 
придет и откроет. Нужно железную дверь ставить, 
но на нее никто скидываться не хочет. 

Айдер стряхивает сигаретный пепел в стоящий 
на подоконнике пластиковый пакет, до середины 
заполненный бычками. Даже если бы курили все 
жильцы этой квартиры, чтобы насобирать такой 
пакет, им потребовалась бы неделя.

— Здесь никто не убирает? — интересуюсь 
у мужчины.

— Вам тоже так показалось? — ерничает он в 
ответ. — Самое удивительное, что убирают. Оче-
редности нет — кого достанет жить в сраче, тот и 
берется за веник. 

Одно можно сказать точно: терпение у жильцов 
этой квартиры железобетонное.

Унитаз под ключ

Быт в квартире на Детской суров. Настолько, что 
раньше в душ каждый шел со своим наконечником-
лейкой. «А что делать, если утром, придя помыться, 
можно было увидеть «голый» кран — лейку ночью 
кто-то скоммуниздил». 

Сейчас лейка висит на своем месте, а вот душ 
в левой стороне квартиры остался всего один. 
В остальных двух «кабинках» этого санузла трубы 
просто срезаны. 

На полу душевой застыла огромная лужа. Что-
бы пройти к крану можно было в тапочках, а не в 
резиновых сапогах, кто-то бросил на пол доску. 

— Это после капитального ремонта у нас так 
стало. Уклон забыли сделать, чтобы вода уходила. 
Вот она и скапливается на полу, — продолжает 
экскурсию Татьяна Лобунова.

Сложно поверить, но в 2015 году в этой кварти-
ре сделали капитальный ремонт. По крайней мере 
так выходит по бумагам. Как память после этого 
«обновления» в душевой на стенах остались следы 
отбитой плитки, а туалет украсил унитаз с черными 
разводами на фаянсе. 

— Прежний был хоть старенький, но не такой 
загаженный. Строители старый снесли, а на его 
место установили этот, явно списанный из какого-
нибудь учреждения. Отмыть его невозможно — мы 
даже металлическими щетками терли. 

Теоретически в этом санузле должно быть два 
«посадочных места», но на двери второй кабинки 
висит замок. Как в перестроечные времена, в ком-
муналке на Детской общая собственность рано 
или поздно становится частной. Унитаз, например, 
«приватизировал» один из жильцов. 

— Прежний толчок кто-то разбил, тогда сосед 
предложил всем скинуться на новый. Но деньги 
сдавать никто не согласился. Унитаз он устано-
вил на свои — и закрыл на ключ, — рассказывает 
Татьяна. 

Раскол на «правых»  
и «левых»
На самом деле в этой квартире есть еще 

и вторые санузел с кухней. Расположены они в 

правой стороне длинного коридора. Жильцы этой 
части квартиры за швабру явно берутся чаще со-
седей: плита вычищена, стены свежеокрашенны, 
на полу чистый линолеум. 

В этой половине коридора даже есть свет!
— Так мы своими силами здесь ремонт де-

лали, — объясняет забежавшая на кухню с ка-
стрюлей борща Екатерина. — Собрали по тысяче 
рублей с квартиры, закупили краску, напольное 
покрытие.

Фактически квартира одна, но исторически 
так сложилось, что она всегда делилась на правую 
и левую половины. Это как с Уралом, разделяющим 
нашу страну на две части. Страна одна — а мента-
литет разный. Так и здесь. Когда еще квадратные 
метры на Детской были женским общежитием, с 
одной стороны комнаты давали медперсоналу 
из Покровской больницы, с другой — из детской 
инфекционной. Молодые медсестрички из одной 
больницы вместе возвращались домой, вместе 
готовили ужин. И ванну драили вместе. С тех пор 
существует неписаное правило: жильцы справа 
пользуются своими МОПами (местами общего 
пользования), жильцы слева — своими. 

— И что, «левые» к вам не заглядывают? 
— интересуюсь у Екатерины.

— Бывает. У них ведь плиты сломаны, а у нас 
все конфорки работают. И туалеты чистые.

Екатерина клянется: если бы соседи слева за 
собой убирали, они бы не возмущались. 

— Но некоторые из них ходить хотят, а убирать 
не хотят! Недавно одних нерях с той половины 
даже со скандалом из нашей уборной пришлось 
выдворить.

В этой части квартиры на Детской сохрани-
лись еще советские правила сосуществования в 
коммуналке: график дежурств и распределение 
времени в душе. 

— Каждый знает, кто во сколько на работу 
выходит, соответственно, кто во сколько мыться 
бежит. Занимать чужое время нельзя. А график 
уборки у нас негласный. На этой неделе я убралась, 
соседка увидела и на следующей сама взялась за 
веник. За столько-то лет приноровились уже.

Лет люди здесь и правда прожили немало. 
Екатерина, например, ютится в своей комнатке 
уже 15 лет. Похоронила мужа, сменила работу 
— а все здесь.

На то, что когда-то эту аварийную квартиру 
расселят, она уже и не надеется. 

— Всем говорили, что нужно приватизировать 
комнаты — тогда, мол, нашу квартиру быстрее рас-
селят. Мы послушались. И оказались в проигрыше. 
Ведь всем тем, у кого комнаты были в соцнайме, 
кроме двоих, выдали отдельные квартиры. А мы 
здесь прозябаем.

Ольга, еще одна собственница комнаты в 
правой половине, помнит еще «общажные» вре-
мена этой коммуналки. И как потом счастливые 
обладатели хоть и крошечных, но уже своих комнат 
любили собраться в праздник на кухне. 

Но ностальгии по тому времени нет ни у кого 
из здешних обитателей. Жизнь чрезмерно боль-
шого количества людей в одном замкнутом про-
странстве сделала из них реалистов. 

— Ругались, конечно, не без этого. А что де-
лать, если одна поставила кипятить белье, заняла 
четыре конфорки и ушла на три часа.

Хотя от плиты здесь обычно все же старались 
не отходить. Потому как можно было поставить 
жариться четыре куриные ножки, а придя пере-
вернуть их, обнаружить только три. 

— И полотенца с бельевых веревок уходили, 
и ботинки. Свои, конечно, брали, кто же еще. Мы 
даже знали, кто это, но они не сознавались. А не 
пойман — не вор. После того как все социальники 
съехали, пропажи прекратились. 

— А было такое, что крупа закончилась — 
вы вместо магазина к соседям?

— И сейчас есть. Не только крупа — масло, 
яйца, порошок.

Это, пожалуй, единственный плюс такого 
большого числа соседей. Квартплата здесь, на-
пример, в разы выше, чем у обитателей отдель-
ной жилплощади. За свою 14-метровую комнату 
Ольга в зимний период платит 4600 рублей. Для 
сравнения, за отдельную 38-метровую кварти-
ру в кирпичной новостройке в Адмиралтейском 
районе моему знакомому приходит счет на 700 
рублей меньше. 

— Это потому, что у нас счетчики на воду не 
стоят — расход просто разбрасывают на всех. Как 
и оплату «общих» квадратных метров — коридора, 
кладовки, санузлов. 

Местные жители уже давно не водят сюда 
друзей — потому что стыдно. И знают далеко не 
всех соседей, особенно с другой половины. 

— Потому что у нас здесь более сплоченный 
коллектив, а у них там анархия. 

«Раньше у нас жили 
весело, как  

в «Доме-2»
На левой поло-

вине царящую у них 
разруху объясняют 

совсем другими 
причинами. Здесь 
якобы сдается 
больше комнат. 
А квартиранты — 
народ не самый 
чистоплотный. 

— Вот в 
первой от входа 

квартире живут 
человек 8, хотя до-

говаривались, что 
будут всего трое про-

живать. А в соседней 
живет большая собака, 

которую не выгуливают. То 
есть свои дела она совершает 

прямо в комнате. А иногда так же 
поступают и ее хозяева. Как вы думаете, 

можно в этой ситуации о чистоте в общественной 
кухне вести диалог? — задает риторический во-
прос Айдер.

Я, кстати, в ту комнату стучалась. И когда 
дверь отворили, запах был такой, будто открыли 
люк мусоропровода. 

Другой пример: раньше на левой половине 
было неписаное правило: в туалете проводить не 
больше 3 минут, в душе — 15. Днем можешь хоть на 
час там закрыться, но в утренние и вечерние часы 
пик изволь думать не только о себе. В общем, даже 
когда в квартире проживало 120 человек, очереди, 
уверяют местные, особо не было. 

— А теперь есть. Потому что люди правил не 
понимают. И объяснить я им не могу — языка та-
кого не знаю, — продолжает резать правду-матку 
Айдер. 

Мужчина работает строителем и уверяет: не-
сколько лет назад он предлагал жильцам сделать 
в общих помещениях ремонт. 

— Работу бы я сделал бесплатно, но на строй-
материалы нужно было скинуться. Я предложил 
собирать по 500 рублей с квартиры ежемесячно, 
пока не закупим все необходимое. Но народ решил, 
что это дорого. А не самому же мне на свои деньги 
стройматериалы покупать?..

Хотя и эта половина когда-то жила сплоченно. 
Даже влажную уборку раз в неделю проводили. 

— У нас здесь весело было, как в «Доме-2». И 
драки, и интриги. И даже свои тайные лав-стори 
между заселенцами, — вспоминает мужчина.

На вопрос, когда произошел перелом, Айдер 
отвечает сразу. Видимо, он и сам неоднократно 
думал об этом. 

— Все пошло наперекосяк после того, как по-
явились первые слухи, что нас будут переселять. 
Людям просто стало наплевать на то, что будет в 
квартире. Все ведь думали, они вот-вот уедут. 

Странности расселения: 
алкоголичке квартиру дали, 
матери-одиночке — нет
— Вообще-то у нас между комнатами нет ни 

одной капитальной стены. Поэтому слышимость 
такая, будто от соседей нас отделяет лишь картонка. 
Когда мой бывший сосед начинал храпеть, ощуще-
ние было, что делает он это не у себя в кровати, а 
у меня. Да и вообще, для жилья эта квартира не 
приспособлена. Это бывшая поликлиника, а живем 
мы в ее кабинетах. 

Это мне рассказывает уже Татьяна Лобунова. 
На Детскую она переехала 7 лет назад, тоже из 
коммуналки. 

— В моей бывшей квартире было 9 комнат, 1 
ванная, 4 туалета, кухня 20 с лишним метров, три 
плиты, две раковины и только холодная вода. Но у 
нас были распределены дежурства. Мама с папой 
драили коридоры и санузлы по ночам, ведь днем 
люди ходят и мешают убираться. Причем дежурили 
«в соответствии с занимаемой площадью». У кого 
две комнаты — два срока, у кого одна — один. Все 
логично: больше людей, следовательно, и грязи 
от них больше. 

— А здесь? Почему здесь никто не 
убирается? 

— Мне кажется, то, что происходит сейчас 
здесь, — это протест. Государство на нас наплевало, 
и сами жильцы уже давно на себя наплевали. Нет, те, 
у кого есть дети, естественно, моют места общего 
пользования. А как иначе?

Актриса и педагог семейного театра «Не-
кабуки» (все роли там исполняют женщины, в про-
тивовес традиционному японскому театру кабуки, 
где на сцене были одни мужики) привыкла исполнять 
и мужские, и женские роли и в жизни. Работает она 
на износ, в театре пропадает до ночи. И близость к 
нему при покупке жилплощади для Татьяны сыграла 
решающую роль. 

— Вообще-то за те же деньги я могла купить 
квартиру-студию на окраине Санкт-Петербурга. 
Но на дорогу до театра и обратно мне бы тогда 
пришлось тратить по три часа. А у меня и так на 
отдых всего 6–7 остается. Квартира нужна была 
именно на Васильевском острове, но на деньги, 
что у меня были, приобрести можно было только 
эту комнату. 

В 2011 году коммуналку признали аварий-
ной. Еще через два года вышло постановление за 
подписью губернатора Санкт-Петербурга Георгия 
Полтавченко о расселении непригодных для жилья 
квартир. 1242 квадратных метра на Детской там 
были под номером 67. 

Людей охватил «чемоданный» мандраж. Вскоре 
жильцы и правда начали покидать ненавистную 
жилплощадь. Уехавших оставшиеся провожали с 
радостью. Вовсе не из-за теплых отношений. Про-
сто очень уж странным порядком распределяли 
ордера. 

— Жила у нас, например, одна дама, любившая 
выпить. Нет, не просто любившая, а считавшая это 
смыслом жизни. Приняв на грудь, она могла по 
очереди барабанить во все двери. Или же отодрать 
доски на полу в коридоре — видимо, искала там 
заначку. Так ее переселили в отдельную квартиру 
со стеклопакетами и раздельным санузлом, — воз-
мущается Татьяна. — А в соседней комнате жила 
Татьяна Пономарева — мать-одиночка, воспиты-
вающая двоих детей. Она одной из первых начала 
битву с чиновниками за расселение этой квартиры. 
Потом слегла — онкология. Татьяна скончалась, так и 
не дождавшись новой квартиры. К детям переехала 
бабушка — живут в двух комнатах втроем. 

Новоселами сделались 10 семей, после чего 
процесс застопорился. А в 2015 году в коридорах 
появились рабочие, которые объяснили, что здесь 
планируется капремонт. Тот самый, после которого 
в душевых не уходит вода, а в туалете «вырос» уни-
таз экзотической расцветки. Но, видимо, результат 
чиновников удовлетворил, потому как аварийность 
с квартиры хотели уже было снимать.

— Но я провела микологическую экспертизу, 
согласно которой стены повреждены грибком на-
столько, что квартира не является пригодной для 
жизни, — говорит Татьяна. У нее в комнате и правда 
вся стена покрыта черной плесенью. — Сейчас вот 
ждем результатов повторной комиссии. 

Жильцы этой самой большой коммуналки уже 
давно стали заложниками своих квадратных метров. 
Ведь даже продать свои комнатенки из-за аварийно-
го статуса квартиры они не могут, ведь любые сделки 
с аварийной недвижимостью запрещены.

Но даже если бы статуса не было, процедура 
продажи была бы непростая. Ведь нужно было бы 
получить согласие на сделку ото всех прописанных 
жильцов. 

Обитатели коммуналки вспоминают, что в 2008 
году появился инвестор, готовый купить всю кварти-
ру целиком. Но грянул кризис. Больше предложений 
не поступало. 

— Это потому, что аппетиты у народа о-го-го: 
трешку им подавай на Васильевском острове, — 
снова режет правду-матку Айдер.

— Да нам ни одной смотровой не пришло! — 
парируют Татьяна и Екатерина. — Мы бы хоть к черту 
на кулички поехали.

Пока власти думают, что делать с этой 
коммуналкой, креативные жильцы решили рас-
сказать о бедственном положении мировой 
общественности. 

— Вот думаем экскурсии в нашу квартиру для 
иностранцев водить. Ведь она тоже достопримеча-
тельность города. Только со знаком минус.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ,  
Санкт-Петербург — Москва.
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ЭТО СТРАШНАЯ СИЛА
Теснота –

— Рано что-то говорить, — начальник СИЗО, 
подполковник Алексей Горбачев, спокоен. Пред-
лагает кофе. Пьем в тишине. Вот ведь у кого сталь-
ные нервы. 

— Один вопрос: это было все-таки убий-
ство? — прерываю молчание.

— Служебная проверка не окончена. Результаты 
судмедэкспертизы не готовы. Следствие выводов 
не сделало. 

— Но вы, лично вы, что думаете?
— Я ничего не думаю.
— Тогда еще вопрос: вы скажите, почему 

все-таки перевели Евдокимова незадолго до 
смерти из камеры с видеонаблюдением в ка-
меру без видеонаблюдения?

— В нормативных актах перечислены основа-
ния для перевода. 

— Там их несколько, какой из них?
— Все в этом документе. 
— Вы снова ушли от ответа. 
— Следствие знает ответ. Спросите у него. 
— Я спрашиваю у вас, как член ОНК.
— Это не входит в полномочия общественных 

наблюдателей.
— Это не так, и вы это знаете. Сколь-

ко камер у вас вообще оборудовано 
видеонаблюдением?

— 20% от общей численности. 
— Как ведут себя сейчас заключенные?
— Изолятор работает в обычном режиме, все 

спокойно, никаких ЧП нет. Напряжения изначально не 
было бы, если бы случай так широко не обсуждали. 
В день, когда все произошло, столько телекамер 
было. Я был в бюро приемов передач, там одна 
пенсионерка ко мне бросилась: что случилось? Я ей 
посоветовал спросить у журналистов. Она пошла, 
вернулась со словами: «Мокруха». Да, так и сказала. 
То есть еще ничего не известно, а ваши коллеги уже 
подняли шум и сами сделали выводы. 

А как иначе? Не обсуждать убийство (а уго-
ловное дело возбуждено именно по статье 105 УК) 
человека за решеткой? Не пытаться докопаться до 
истины, чтобы в дальнейшем исключить подобный 
ужас? Ну уж нет. 

Один из источников «МК» сообщил интерес-
ную информацию: «Заключенным в еду добавили 

снотворное, поэтому они крепко спали. Знал об 
этом только тот, кто «нашел» его в туалете, на 
самом деле он тащил его туда, чтобы инсцени-
ровать самоубийство через повешение, но на 
Евдокимова снотворное подействовало не так 
сильно, и он начал сопротивляться, после чего 
его «спаситель» нанес ножевые ранения. Версия о 
самоубийстве уже была заготовлена, но события 
стали развиваться по другому сценарию».

Но правда ли это? За последние дни мы 
слышали самые фантастические версии гибели 
Евдокимова. 

Единственный сокамерник топ-менеджера 
«Роскосмоса», отказавшийся пообщаться с право-
защитниками, сейчас в крошечной камере. В СИЗО 
был Евдокимову другом. Человек он непростой, 
его дело во многом знаковое для страны (один 
только факт: по показаниям этого заключенного 
в МВД прошла чистка рядов и очень высокопо-
ставленный московский полицейский «уехал» на 
10 лет в колонию). 

— Ева, я только вам готов все рассказать, 
никому больше. Но прошу вас — не называйте 
в газете фамилию. Меня и так «полоскают» во 
всех СМИ... 

— Хорошо. Расскажите, как жили в камере 
накануне трагедии. 

— Вот схема (рисует). Вот тут, у окна, шконка 
Евдокимова. На ней раньше спал колумбиец. Но 
когда пришел Евдокимов с вещами, он ему усту-
пил место и залез на второй ярус — потому что 
помоложе все-таки. И по факту у Евдокимова была 
лучшая шконка. Просто прекрасная. 

Вот тут стол. Вот так располагались все мы (ука-
зывает, где стояли чьи кровати). Из 11 человек чет-
веро было взрослых, солидных: я, мэр Переславля-
Залесского Ярославской области, гендиректор 
финансовой компании Андрей Б. и Виталий В. (все 
ФИО есть в распоряжении редакции. — Прим. авт.). 
Остальные — молодежь. Самый молодой Г., ему 
19 лет всего. 

— Как вы встретили Евдокимова, когда он 
«заехал» к вам в камеру?

— Нормально. К нему молодежь на «вы» стала 
обращаться, хотя в тюрьме нет понятия возрас-
та, там все равны. Я наблюдал за ним. Ощущение 

было, что ему тяжело давалось все. Человек жил 
совсем другой жизнью, жизнью руководителя. А тут 
он — обычный заключенный, вынужден общаться 
с теми, с кем раньше бы не поздоровался. Вот он 
себе позволял то, что другие не могли по тюремным 
правилам. 

— Например?
— В общую тарелку руками залезть. 
У нас за столом есть место самое удобное, 

там парень сидел. Так вот Евдокимов с каждым 
разом пододвигался ближе и ближе и за два дня 
сместил его. Мне это все смешно было. Видно было, 
что он до сих пор хочет руководить, пусть даже за 
решеткой. 

— Вы с ним подружились?
— Можно и так сказать. Он общался со мной, 

с мэром и с Виталиком В. (речь о так называемом 
организаторе банды «космических расхитителей», 
заместителе главы опытно-конструкторского 
бюро НПО Виталии Вернигоре. — Прим. авт.). 
Тот каким-то образом был в теме его дела. Не 
знаю, то ли он тоже из «Роскосмоса», а может, 
и обвинялся в том же самом. Но тогда почему 
их в одну камеру поместили? Непонятно. Но у 
них точно были общие знакомые, они все время 
обсуждали работу.

— О своих уголовных делах разве принято 
говорить в камере?

— Каждый как хочет. Евдокимов говорил. Он 
считал, что дело его наиграно. Там же вокруг Ходын-
ского поля конфликт за кусок земли под застройку. 
Все 10 лет назад было, но на ООО, которым его сын 
владеет, переоформлено недавно. Вот следствие 
притянуло это, чтобы уйти от сроков давности. 
Евдокимов за сына переживал — того хотели при-
влечь к делу. Он говорил: «Мне это имущество не 
нужно. Пусть заберут все, а меня отпустят и к сыну 
не лезут». Еще он повторял, дословно: «Они просят 
молчать. Я сам ничего не хочу говорить, но на меня 
все показания дают». 

— С него могли вымогать деньги?
— Я не знаю. Он не говорил мне об этом. 
— Евдокимов был верующим человеком?
— Да. У нас иконы стояли, он к ним подходил 

часто, крестился. Это я видел сам. 
— Попробуйте восстановить в деталях по-

следние сутки. 
— День прошел как обычно. Евдокимов писал 

целый день и у Виталика консультировался. Еще 
он говорил что-то вроде «напишу все как есть по 
делу».

Потом мы вместе поужинали. Сели за стол. 
Сделали салат из морепродуктов. Чай налили. Все 
как обычно, и он вел себя как обычно. Легли спать 
часов в 11–12. 

— Вы шутите? В СИЗО ночная жизнь, и все 
об этом знают. Заключенные днем спят, а с 
наступлением ночи все оживает.

— Но это не касается нашей камеры и меня вот 
конкретно. У меня привычка рано ложиться и рано 
вставать. У Евдокимова такая же, у мэра. Общим 
решением было принято, что телевизор выключается 
в 12 ночи, а молодежь если не спит, то общается 
шепотом, чтобы нам не мешать. 

Но в тот вечер Евдокимов спать сразу не лег. 
— Что-то было странное в этот вечер?
— Евдокимов игрался с ножичком. Тыкал себе 

в руку. В ладонь. 
— Так, по порядку: что это был за нож, как 

он попал в камеру и кто видел Евдокимова с 
этим ножом?

— Нож керамический. Но не тот, что нам дают во 
время обеда. Тот, во-первых, с закругленным концом, 
во-вторых, тупой, им не порежешься, в третьих, его 
вечером забирают. А этот был острый, другой. Как 
попал в камеру — загадка. Он точно запрещенный 
был. Но я его видел сам в нашей камере. Что касается 
Евдокимова, то я не видел, как он игрался с ножиком. 
Мне об этом сказали Н. и еще Л. Никита Н. говорил: 
«Увидите, он вскроется». 

Примерно в 4 утра Дима К. (он надо мной спит) 
пошел в туалет. Там закрыто. Лилась вода. 

— А что за замок внутри туалета?
— Обыкновенный маленький железный крю-

чок. Дверь толкнуть посильнее снаружи — и он 
выскочит. 

Ну вот, Дима увидел кровь из-под двери. Закри-
чал, чтобы все просыпались. Стали ломать дверь. 

— Вы лично видели, что она была закрыта 
и что ее ломают? 

— Я лично нет. Но вот Андрей Б. видел, как дверь 
ломают. Сложно его заподозрить в обмане. Зачем 
ему? Он, напомню, бывший высокопоставленный 
чиновник-финансист. Чего ему врать?

— Он мог видеть, как делают вид, что ло-
мают дверь...

— Не знаю. В общем, дверь открыли. Потом уже 
прибежали сотрудники. Крови было очень много.

— Вы сами верите в убийство?
— Я не хочу в это верить. В камере нет ни-

кого, у кого бы духу на это хватило. Следова-
тель мне говорит: может, это 19-летний Г.? Типа 

он молодой, у него ничего нет в жизни, вот ему 
пообещали денег, и он на это пошел. У меня нет 
понимания. Были бы слышны звуки борьбы, тем 
более что туалет очень маленький, там сложно 
развернуться. Ближе всех к туалету шконка М. Он 
всегда спит очень чутко, но тут ничего не слышал. 
Версия про то, что это сделал кто-то еще, тоже 
не выдерживает критики. Войти кто-то снаружи 
беззвучно и незаметно не мог — мы все слышим 
даже, как просто ключ вставляют в замочную 
скважину наружной двери. 

— Могли вам добавить в еду или воду 
снотворное? 

— Ерунда. Как вообще в СИЗО рождаются 
слухи, знаете? Помню, сидел в «Лефортово», ехал 
в одном автозаке в суд с заключенными из других 

изоляторов. Они спрашивают: как сидишь? Я им: да 
нормально, на завтрак манго приносят, в бассейне 
плаваю. После этого пошли сплетни про то, как 
вип-заключенные в «Лефортово» живут. Так и тут. 
Слухи пошли разные. И вот говорят, что Евдокимов 
сам не повесился, а зарезался специально, чтобы 
скандал был: о суициде говорят максимум два дня, 
а об убийстве долго будут вспоминать. 

— А вы сами что думаете?
— Евдокимов мог рассудить так: «Нет меня — 

нет проблем». Но у меня правда нет окончательного 
понимания произошедшего. 

Нет его и у нас. Но стала очевидна одна вещь: 
накануне в камере появился нож. Кто-то очень хотел, 
чтобы случилось то, что случилось...

Ева МЕРКАЧЕВА.

ЧТО ГОВОРЯТ ВЛАСТИ
Борис Вишневский, депутат Законода-

тельного собрания Санкт-Петербурга:
— Из этой квартиры расселили только тех 

жильцов, у кого комнаты были в соцнайме. Соб-
ственникам же никто никаких квартир не пред-
лагал. Насколько я знаю, им предлагали комнаты 
в коммуналках, то есть аналогичное жилье, но в 
черте промзоны, где жить гораздо хуже. Потому 
как сама по себе улица Детская — место хорошее. 
Если же сейчас аварийность с этой квартиры 
снимут, то людям вообще не на что будет рассчи-
тывать. Они станут обычными очередниками. 

— Но ведь эта квартира была в программе 
по расселению коммуналок.

— На эту программу денег выделили в пять 
раз меньше, чем было предусмотрено. Я не раз 
разговаривал на тему расселения этой коммунал-
ки с главой района. «А где я возьму им квартиры, 
если у меня их нет» — таков был ответ. 

— То есть выхода для этих жильцов не 
видно? 

— Только один — найти в бюджете деньги, 
чтобы все-таки улучшить жилищные условия. Жить 
в таком помещении невозможно. 

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

СХЕМА КАМЕРЫ №600

стол

дверь

туалет

койка 
Евдокимова
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ИВАН СКРИПАЛЕВ

Посуду на кухне, даже на той,  
что почище, стараются не оставлять. 

А так выглядят места общего пользования в левой части квартиры: 
1) кухня; 2) кладовка; 3) душевая. 

Кухня жильцов правой стороны: 
без шика, но чистенько. 
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Кино не убило театр, телевизор 
не убил, интернет не убьёт. По-
тому что театр — живой, а экран 
— мёртвый. Всё, что можно копи-

ровать, не очень-то живое. Картина (оригинал) 
стоит сто миллионов долларов. Копия — сто 
рублей. Отличная копия — сто долларов. (Только 
книга ничего не теряет при копировании, не 
умирает.) 

Кто в театр не ходит или ходит редко, не 
сознаёт разницу. Театр — не кино. На сцене вол-
нение актёра гораздо сильнее, чем на съемочной 
площадке. Нельзя переиграть неудачную сцену, 
нельзя переговорить неточную интонацию. Дубль 
в принципе невозможен. И это волнение пере-
даётся залу.

Публика видит живого актёра. От него до 
зрителя меньше мгновения. Скорость света 
300 000 километров в секунду. Значит, если от 
вас до актёра 30 метров, то проходит одна де-
сятимиллионная доля секунды. 

А от игры киноактёра до зрителя проходят 
месяцы, а то и годы. 

Театр — не кино, не экран. Там только зри-
тели видят артиста. В театре и актёр видит зри-
телей, слышит реакцию, слышит дыхание зала. 
Актёр говорит: «Сегодня была тяжёлая публика» 
— значит, он её чувствует, значит, хоть в малой 
степени, но приспосабливается: меняет акценты, 
добавляет краски. 

Фильм снят раз и навсегда. Спектакль ме-
няется; первые 15–20 представлений растёт, 
обогащается нюансами. Потом… 

Кино не от хорошей жизни кинулось в спец-
эффекты, в 3D, ибо победить театр актёрской 
игрой кино не может. 

Кинорежиссёры ищут актёров в театрах. 
Театральные режиссёры не ищут актёров в кино. 
Звёзды нашего кино — все из театра: Доронина, 
Чурикова, Неёлова, Смоктуновский, Леонов, Еф-
ремов, Евстигнеев, Высоцкий, Даль, Коренева, 
Табаков, Демидова, Янковский, Андрей Миронов, 
Папанов, Машков, Евгений Миронов, Максакова, 
Маковецкий, Раневская…

✭✭✭
Цель театра во все времена

была и будет: держать зеркало  
перед природой, показывать

доблести её истинное лицо  
и её истинное — низости,  

и каждому веку истории —  
его неприкрашенный облик.

Шекспир. Гамлет
«Цель театра…» — но кто это говорит? Актёр 

в Лондоне 400 лет назад или Гамлет в Эльсиноре 
1200 лет назад? 

Шекспир (устами Гамлета) объявляет: «Цель 
театра — показывать веку его неприкрашенный 
облик, настоящее лицо». 

Показывать веку? — А если век туп? А если 
слеп? А если смотрит, но не понимает, что видит 
себя? 

Показывать низости её истинное лицо? Но 
низость отказывается себя узнавать. Не внем-
лют! видят — и не знают! Покрыты мздою 

очеса (Державин). Тем более что на парадных 
портретах низость изображают как Величайшую 
Доблесть.

Но Шекспир не ошибся. Конечно, если зер-
кало мутное, там ничего не увидишь. А если спек-
такль блестящий, то век и власть узнают себя, 
не дураки. Век (публика) восхищается, а власть 
в бешенстве. Запрещает пьесы, закрывает спек-
такли, порою даже уничтожает театры.

Пушкин написал «Бориса Годунова» в 1825 
году. Царь со скрипом (с цензурными сокра-
щениями) дозволил публикацию в 1830-м, а 
«разрешено к представлению на сцене» только 
в 1866-м. Крепостное право отменили раньше, 
чем разрешили постановку.

Сменилась эпоха, скинули царя, отменили 
религию, строили коммунизм. Однако и тут «Бо-
рис Годунов» торчал как кость в горле. Трагедию 
поставили на Таганке в 1982-м, но спектакль 
категорически запретили до первого представ-
ления. Но понять можно — уж очень политическая 
пьеса.

Запретили «Три сестры» Чехова в поста-
новке Эфроса на Малой Бронной. Запретили (и 
пять лет не выпускали) «Три девушки в голубом» 
Петрушевской. Запретили вообще пьесы Петру-
шевской, а ведь ни у неё, ни у Чехова ни слова 
про политику.

На спектаклях Эфроса плакали, узнавая в 
зеркале себя. На спектаклях Таганки хохотали, 
узнавая в зеркале неприкрашенный облик (чтоб 
не говорить рыло) власти… Я был на Таганке около 
150 раз. И без счёту на репетициях.

Таганку бранили: мол, хулиганы, антисовет-
чики. Таганка уже тогда все знала про Свободу. В 
1970-м Любимов поставил «Что делать?» Черны-
шевского — роман, который всем в школе надоел 
до смерти. Предрекали провал неминуемый. 
Получился шедевр. Ближе к финалу на фонарный 
столб взбиралось какое-то чучело, визжало жен-
ским голосом, махало флагом. Этакое либерте 
с крыльями. До идиотизма наивный девичий 
голосок спрашивал из толпы: 

— Это был четвёртый сон Веры 
Павловны? 

— Да, девочка! — с интонацией безнадеж-
ной усталости отвечал Леонид Филатов. Звучало, 
как «да, идиотка, да! Только ради Бога, оставь 
в покое!». 

Зал взрывался от смеха. Ибо это было 

мгновенное и наповал уничтожение утопии и всего 
марксизма-ленинизма. 

Отвратительная свобода вертелась и визжа-
ла, а следовало считать её «светлым будущим». 
Да, девочка. 

Где ещё, кроме Таганки, так могли уделать 
школьную пластилиновую премудрость!

✭✭✭
Роль личности в истории театра уникальна. В 

мёртвый (или, вежливо говоря, полуживой) театр 
приходит один человек — и всё меняется как по 
волшебству. Театр взлетает в звёздное небо успеха 
— на десять, на двадцать, на тридцать лет стано-
вится Меккой театрального мира. Всего мира, а не 
только русского или советского. 

Один человек (!) меняет исто-
рию мирового театра. Великие 
примеры у нас перед глазами. 

БДТ в Ленинграде был 
обычным болотом. В 1956-м 
его возглавил Товстоногов, 
и 33 года публика ломилась 
туда. Там взошли звёзды: 
Смоктуновский, Доронина, 
Лебедев, Юрский… 

В никому не интерес-
ный Театр драмы и комедии 
в 1964-м пришёл Любимов. И 
сразу Таганка ошеломила театральный мир. 
Там взошли звёзды: Высоцкий, Демидова, 
Золотухин, Филатов… 

В скучный Театр на Малой Бронной 
в 1967-м сослали Эфроса «очередным 
режиссёром» (главным он так и не стал). 
И в следующие 15 лет билет на спек-
такль Эфроса купить стало трудно.

В ура-комсомольскую студию на 
Красной Пресне в 1987-м пришёл По-
гребничко, и вот уже 30 лет в подвал 
театра «Около» любители ходят как 
наркоманы, не могут наглядеться.

В 1980-е Театр Руставели возглавил 
Роберт Стуруа, Театр Марджанишвили — Темур 
Чхеидзе… 

В мёртвую Казанскую оперу в 1981-м чудом 
назначили молодого и отчаянного Рауфаля Му-
хаметзянова. И уже тридцать с лишним лет ан-
шлаги, переаншлаги и ежегодно 140 гастрольных 
спектаклей в Западной Европе! 
В такое трудно поверить.

Последний по вре-
мени ярчайший при-
мер: в 2007-м Римас 
Туминас пришёл в 
Театр Вахтангова. 
Театр-аутсайдер 
стал чемпионом 
мира.

✭✭✭
…Кончается 

режиссёр — конча-
ется театр. И опять 
пример перед гла-
зами. В 1982-м в 
статье о Любимове я 
написал: «Обычный 
театр существу-
ет по синусоиде: 
расцвет, кризис, 
застой, новый 
подъём (пусть и 
не очень высокий), но-
вый застой, часто более 
продолжительный, чем 
период подъёма. Таганка 
расплатится за свой дол-
гий взлёт гибелью мгновен-
ной и окончательной. Она не 
впадёт в застой. Она просто 
исчезнет. …Случаются теа-
тры одной личности. Был театр Мейерхольда, 
театр Таирова. Такие художники не имеют 
наследников и не могут их иметь». 

Так и вышло. В 1984 году Любимов уехал, 
был лишён гражданства, и Таганка кончилась. В 
1989-м он вернулся, но вернуть сногсшибатель-
ный успех не смог. Здание осталось, название 
осталось, а театр…

✭✭✭
Но откуда же берутся эти режиссёры, эти 

звёзды мировой величины? И почему — вопреки 
официальному календарю — подзаголовок этой 
заметки выглядит так странно: «27 марта — Между-
народный день Русского театра»? Почему сюда 
воткнулось слово «русский»?

Ответ доставляет особенное удовольствие. 
В 1898 году Станиславский и Немирович-

Данченко создают Художественный театр (теперь 
МХТ).

Там выросли: гениальный Мейерхольд, гени-
альный Вахтангов, Таиров, Марджанишвили — они 
создали свои театры: Мейерхольд — ГосТИМ; Вах-

тангов — Театр Вахтангова; Мар-
джанишвили создал Драмати-

ческий Театр Грузии (теперь 
Театр Марджанишвили).

Юрий Любимов учил-
ся у прямых учеников 
Вахтангова.

Георгий Товстоногов 
учился в ГИТИСе 
у МХАТовцев Ан-
дрея Лобанова и 
Алексея Попова. У 
Товстоногова учи-

лись Яновская, Гинкас и Михаил 
Туманишвили. У Туманишвили учились 

Стуруа и Чхеидзе.
Някрошюс учился в ГИТИСе у 

Андрея Гончарова, который учился в 
ГИТИСе у МХАТовца Горчакова.

Туминас учился в ГИТИСе у Ио-
сифа Туманова, который учился у 

Завадского — актёра и ре-

жиссёра Третьей 
Студии МХАТ (теперь Театр 
имени Вахтангова).

Если нарисовать — полу-
чится потрясающее родословное 
древо. 

Весь советский театр был рус-
ским театром, таким он и остался по-
сле распада СССР. 

Но не будет ошибкой и 
весь мировой сегод-

няшний театр назвать 
русским. Из Худо-
жественного теа-
тра вырос Миха-

ил Чехов, 
оконча-
тельно он 
сформи-
ровался у 

Вахтангова. А по-
том уехал в Америку. 
Вот самый краткий список 
его учеников: Элизабет Тей-
лор (три «Оскара»), Марлон 

Брандо (два «Оскара»), Юл 
Бриннер («Оскар»), Клинт 
Иствуд (пять «Оскаров»), 
Грегори Пек («Оскар»), Мэ-
рилин Монро (два «Золотых 

глобуса»), Энтони Куинн (два «Оскара»), 
Джеймс Дин (дважды посмертно номини-
рован на «Оскар»), Пол Ньюман («Оскар»)… Если 
посчитать, то все «Оскары» — наши. Систему 
Станиславского — через школы Ли Страсберга и 
Стеллы Адлер — впитали Аль Пачино («Оскар»), 
Джейн Фонда (два «Оскара»), Дастин Хоффман 
(два «Оскара»), Роберт Де Ниро (два «Оскара»), 
Стивен Спилберг (три «Оскара»).

Каждый раз, когда смотрите первоклассный 
голливудский фильм, с благодарностью вспоми-
найте Станиславского.

✭✭✭
Театр ничего не требует. Театр дарит счастье. 

Почему же многие, побывав, плюются? Потому что 
попали к обманщику, к шарлатану. Так всюду, везде 
и во всём. На одного талантливого врача — сотня, 
если не тысяча плохих, и попасть к такому у вас 999 

шансов против одного. На одного талантливого 
учителя — сотни тупых садистов.

Если вы идёте в театр наобум, то почти с га-
рантией попадёте в скуку или в слякоть. Ориен-
тироваться на рецензии, увы, невозможно. Почти 
200 лет назад Пушкин писал о нашей театральной 
критике: «Её решения часто внушены расчёта-
ми, а не убеждением». Ничего не изменилось.

В Москве полторы сотни театров, в каждом 
15–20 спектаклей — итого больше двух тысяч. А 
по-настоящему прекрасных — десятка два. Значит, 
случайно попасть на такую удачу — один шанс из 
ста. А 99... Впрочем, вкусы разные.

Пусть вам повезёт, и рядом не окажется че-
ловек, который отравит всё на свете. Театры 

на все лады умоляют зрителей выключить 
мобильники. Кто-то обязательно забы-
вает, и трагическая сцена (приводя в 
бешенство зрителей и в отчаяние — ак-
тёров) идёт под дилинь-дилинь. Забыв-
чивость досадна, но хотя бы понятна. К 

сожалению, многие выключают только 
звук, а потом во всё время спектакля 
отправляют и принимают эсэмэски. 
В тёмном зале экраны телефонов 
светятся адским пламенем, слепят 

сидящих 
рядом. А ещё хуже: 
артистам со сце-

ны видны эти 
вспышки, вы-
свечивающие 
лиц а неиз-
вестно зачем 

пришедших кретинов.

Будьте человеком! Протискивайтесь на своё 
место лицом к сидящим, а не задевая своим тылом 
лица тех, кто уже сидит. Выключите телефон, не 
пишите sms во время действия, не хлопайте, пока 
в зале не зажжётся свет, ибо важную паузу вы 
можете по ошибке принять за конец спектакля и 
сорвать напряжённую финальную сцену. 

✭✭✭
...Роль личности в истории театра уникальна. 

Удивительна своей красотой и наглядностью. Толь-
ко звёздное небо и солнечная система ещё более 
красивы. Если бы Кант об этом подумал, то мог бы 
(хоть в шутку) дополнить свою великую формулу: 
«Звёздное небо над нами, нравственный закон 
внутри нас, и театр перед глазами».

Александр МИНКИН. 

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 27 марта 2017 года

ЗОЛОТОЙ ВЕК6

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

c 1-й стр.

Давным-давно, лет тридцать назад, мне дали хороший фотоаппарат — 
на недельку, поиграть. Брал его с собой всюду, ну и в театр, конечно.  

А недавно случайно нашёл плёнку… Боже мой, какие лица!
Фотографии 1987 года публикуются впервые.

РОЛЬ ЛИЧНОСТИ

В социальных сетях распространилась информация 
о том, как в Московской государственной консерва-
тории им. Чайковского ведется преподавание нового 
предмета «основы государственной культурной по-
литики РФ». На одном из занятий возник конфликт 
на идеологической почве между преподавателем 
Фаридой Кульмухаметовой и четверокурсником 
Даниилом Пильченом. Говорят, что теперь ему может 
грозить отчисление.

Студенты рассказывают, что им представили список 
«врагов народа» и «предателей», в число которых попали 
Ксения Собчак, Лия Ахеджакова, Андрей Макаревич и 
другие известные люди. Кто-то в ответ промолчал, а кто-
то нет. Запись беседы попала в Сеть.

Мы поговорили с преподавателем консерватории 
Фаридой Кульмухаметовой.

— Можете прокомментировать ситуацию в кон-
серватории? Информация идет односторонняя, хо-
телось бы услышать вашу точку зрения.

— Не реагируйте на эту информацию. Студент про-
сто немножко болен психически. Дальше даже не буду 
говорить. Неужели непонятно, какое издательство выпу-
стило эту статью? Вы посмотрите, и все станет ясно. Вы 
знаете, как «Эхо Москвы» относится к государственной 
политике? 

— Я сама заканчивала творческий вуз и аспи-
рантуру. Тогда не было предмета «основы государ-
ственной культурной политики»... 

— А вы изучите, почему ввели эту дисциплину. Это 
произошло в августе и активно муссировалось. Мини-
стерства образования и культуры ввели этот предмет 
как обязательную дисциплину. 

— Есть директивы и предписания. А насколь-
ко для преподавателя допустим индивидуальный 
подход? 

— Извините, я сегодня не буду общаться по этому 
вопросу. 

Оставим на совести Фариды Минахматовны пассаж 
о состоянии психики студента. Тем более что есть и дру-
гие мнения. Вот, например, что сказал нам известный 
композитор Александр Маноцков, которого очень ценят 
в кинематографической среде. Он не раз музицировал с 
Даниилом и даже исполнял его сочинение. «Это человек 
с огромным талантом, мозгами и большим будущим. На-
деюсь, что внутри консерватории Даниила поддержат 
его преподаватели. Студенты, надеюсь, вы сплотитесь 
против этой пакости и за своего товарища?».

От себя добавим: любой творческий вуз — терри-
тория свободы. Вспоминаю времена своей учебы в теа-
тральном институте. То, что недопустимо было на юрфаке, 
для вуза искусства считалось нормой. С преподавателем 
можно было запросто покурить, и одеваться как угодно не 
возбранялось. Про свободу мысли можно и не говорить, 
хотя советские времена еще не ушли в прошлое. Неукро-
тимый дух витал в воздухе. Сегодня, судя по всему, дух 
там совсем другой — спертый, удушливый... Жаль только, 
что сами преподаватели этого не понимают.

Светлана ХОХРЯКОВА.

...Если представить себе единицу изме-
рения музыки, этакую привычную всем 
музыкантам валюту, — это будет не доллар и 
евро, это будет Ростропович. Он был одним 
из немногих, кто глядел далеко-далеко 
за линию горизонта, вот брал и обновлял 
мир — как Королев запускал спутники. И его 
смерть мало что изменила — он продолжает 
оставаться на слуху, постоянно в зоне по-
вышенной актуальности. Что и подтвердил 
наш разговор по случаю 90-летия Гения с 
основателем «Геликон-оперы» Дмитрием 
Бертманом, который организовал послед-
ний день рождения мастера в Кремле.

Мстислав Леопольдович недосягаемо воз-
высил виолончель, заманивая как магнит Про-
кофьева, Шостаковича, Бриттена и еще десятки 
имен, писавших свои концерты под обаянием 
его артистизма. И в чем парадокс — он был и 
«слепком эпохи» с Берлинской стеной, Белым 
домом, Солженицыным на даче, отъездом за 
рубеж etc. 

— Дмитрий, это правда, что вы по-
знакомились с Ростроповичем прямо в 
«Геликоне»?

— Сначала познакомился просто как слу-
шатель: у нас дома были, конечно, собраны 
практически все записи Ростроповича. Ни-
когда не забуду и те из них, наличие которых 
приходилось скрывать: там Ростропович ди-
рижировал «Евгением Онегиным», а Галина 
Вишневская пела, в Большом театре — запись 
сначала выпустили, а потом весь тираж изъяли 
и уничтожили после невозвращения великой 
четы в Советский Союз.

А в 1991-м — да, познакомился с ним лично: 
Ростропович с Галиной Павловной заехали к нам 
в «Геликон-оперу» — у меня в кабинете до сих 
пор висит эта фотография, — нас познакомил 
Кирилл Клементьевич Тихонов, главный дири-
жер, с которым я создавал театр, — он учился 
вместе с Ростроповичем в консерватории. 

— А когда началось сотрудничество?
— Ой, это очень смешно. В 2000-м «Ге-

ликон» был на гастролях в Париже, в Театре 
на Елисейских Полях... Ну мы 10 дней подряд 
играли спектакли, и вдруг как-то утром раздался 
звонок. Я спросонья взял трубку, а там такой 
текст: «Дима, это Ростропович, бери такси, при-
езжай ко мне». Я подумал, что кто-то меня рас-
калывает. Сказал: «Дайте поспать!» — и бросил 
трубку. Да я и представить себе не мог!

Но тут он еще раз перезвонил: «Это Ро-
стропович». Тут уж до меня стало доходить, взял 
такси, приехал к ним домой — меня встретили 
Мстислав Леопольдович с Галиной Павловной, 
еще их домработница Римма. Вишневская по-
вела на экскурсию по квартире, рассказывая 
про картины, фарфор и так далее. После чего 
мы сели кушать потрясающий суп из белых 
грибов, его Римма приготовила.

И в этот момент Ростропович говорит: 
«Почему я тебя пригнал — я через час уезжаю 
в Японию, и мы сейчас должны решить вопрос. 
Вчера мы были на спектакле твоем, и я хочу 
пригласить тебя вместе с театром на свой 
фестиваль в Эвиан — поставить «Летучую 
мышь». А ведь именно «Летучая мышь» была 
роковой точкой в его отъезде из России. По-
сле того, когда он нигде уже не играл, его с 
Галиной Павловной пригласили в Московский 
театр оперетты дирижировать «Летучей мы-
шью». Спектакль ставил мой педагог Георгий 
Ансимов. Но там произошел конфликт прямо 

перед премьерой, и Ростропович уехал... 
И вот теперь я, ученик того самого Ансимова, 
ставил «Летучую» уже в Эвиане. Так и за-
вязалась наша дружба. И нет дня, чтобы я 
не вспоминал о Ростроповиче — как об уни-
кальном человеке, который безумно любил 
общение с людьми.

— Это его качество все вспоминают с 
невероятным теплом...

— Потому что это общение было главным, 
мне кажется, и в его творчестве. Ему абсо-
лютно одинаково интересно было общаться с 
президентами и королями, с одной стороны, 
и с монтировщиками сцены или просто с про-
хожими — с другой. Плюс огромное чувство 
юмора. Плюс невероятная генетическая глубина 
знаний. И все это соединение — пример на всю 
жизнь для меня недосягаемый! Шостакович, 
Прокофьев, Бриттен — каждый композитор 
мечтал писать для него. И он исполнял всё, по-
тому что его исполнение гарантировало славу 
этой музыки.

— Но в общении он мог показать 
характер?

— При всей этой простоте — да, он мог 
быть очень жестким. Когда это касалось за-
щиты музыки, каких-то принципиальных вещей. 
Я прекрасно помню, какая была ситуация с 
его постановкой в одном из театров: он взял 
и ушел. Потому что не получил нужного числа 
репетиций, какое хотел; не получил нужного 
состава оркестра... Ростропович был уязвимым 
и чутким, если чувствовал, что все тут плохо 
для него лично, — уходил в сторону. Он не был 
борцом в этом смысле. Но! Умел бороться за 
других — это да: очень многим помогал, воз-
никал там, где нужен был его голос.

— Вы видели изнутри эту великую 
чету — он и Галина Павловна: они дополняли 
друг друга? Как взаимодействовали?

— Это две крупные личности, которые 
просто вливались друг в друга. Мне кажется, 
Ростропович всё происходящее в мире вос-
принимал вместе с Вишневской. Все оценки 
давались, учитывая особенности каждого из 
них.

— Но что его толкало выходить к Бер-
линской стене или к Белому дому?

— Это обостренное чувство справедливо-
сти. У него не было кожи, да, такой вот человек 

без кожи. Он просто понимал: мне необходимо 
здесь быть. И он там был. Он все делал как 
ребенок — предельно искренне...

— И так же искренне он хотел дать 
людям последний праздник — свой день 
рождения в Кремле...

— Да. Я был участником и постановщиком 
его последнего дня рождения буквально за ме-
сяц до смерти, в День театра он родился... Это, 
кстати, тоже не случайно, потому что Ростропович 
до мозга костей был театральным человеком, 
каждое его исполнение на виолончели — вы 
посмотрите — это спектакль! Высочайший дра-
матический артист играет! И умер он ровно через 
месяц — 27 апреля. А на его праздник в банкетном 
зале Кремлевского дворца съездов съехались 
все президенты, великие музыканты. Готовил он 
это со мной заранее, когда еще не так была вы-
ражена его болезнь. На сцене хотел карнавала, 
праздника, канканов... Постоянно придумывал 
невероятные сюрпризы. И взял с меня клятву в 
присутствии Галины Павловны, что будет именно 
так — весело, игриво: «Независимо от того, как 
я себя буду чувствовать!». Дал конкретные по-
ручения о каких-то очень смешных вещах — тут 
тебе и мюзик-холл, и танцы, и наши куски из 
«Летучей мыши»...

— Но потом ему стало хуже...
— Увы. Вечер был на грани срыва, Ростро-

пович уже лежал в больнице, был действительно 
очень плох. Но Галина Павловна приняла реше-
ние: «Раз мы обещали, надо делать». И я про-
вел этот юбилей. Ростроповича привезли из 
больницы, его вела Галина Павловна вместе с 
Путиным. Вывели под руки, посадили в кресло. 
И мы, близкие, очень боялись, чтобы к нему ни-
кто не подходил. Врачи сказали: нельзя никаких 
контактов, нельзя такого количества людей. 
Все же стремились, конечно, к нему подойти и 
поцеловать, а он любил целоваться, но... день 
этот был очень тяжелый. 

— Он всю программу выдержал?
— Да, весь концерт присутствовал. А по-

том его увезли обратно в больницу. И это по-
следняя с ним была встреча: на следующий 
день я улетал на постановку за океан. К нему 
после концерта подошел — было ясно, что всё 
плохо, мы обнялись под громкие звуки музыки, 
которые доносились из зала. 

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Станиславский.

Немирович-Данченко.

Вахтангов.

Михаил Чехов.

Любимов.

Юл Бриннер.Товстоногов.
Грегори Пек.

Стуруа.

Клинт Иствуд.

Някрошюс.
Де Ниро.

Погребничко.

Мерилин Монро.

Алла Демидова. Иннокентий Смоктуновский.

Олег Пивоваров и Василий Лановой.

Константин Райкин. Роман Виктюк.

Олег Ефремов.
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А РОСТРОПОВИЧ СКАЗАЛ БЫ: 
СТАРИК, МНЕ 90, НО ЧТО ЭТО МЕНЯЕТ?

Дмитрий Бертман — 
о великом Артисте,  

не разделявшем людей 
на монтировщиков 

сцены и королей Между преподавателем 
и студентом произошел 

конфликт на почве политики

КОНСЕРВАТОРИЯ  
СОЗДАЛА СПИСОК ВРАГОВ

Дастин Хоффман.
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7СПОРТГЛАВНЫЕ 
ГЕРОИ

«Ты можешь себе представить кого-то 
еще из русских рокеров, выступающих 
здесь?» — спросил меня знакомый жур-
налист после концерта «Би-2» с симфо-
ническим оркестром, окинув взглядом 
громадину самого «главного» столичного 
концертного зала. «Нет. И что-то не при-
помню». — «Вот и я нет». Лева и Шура, 
казалось бы, очень легко, практически 
играючи (и в прямом, и в переносном 
смысле) создали свой феномен, не-
стандартную для отечественного шоу-
бизнеса ситуацию — вывели андеграунд 
на эстраду.

 В русском роке, конечно, есть свои 
герои, имеющие многотысячную аудито-
рию, — и те, которые еще были на баррика-
дах перестройки, и занявшие место в обойме 
чуть позже. Есть рок-радио (правда, всего 
одно на всю необъятную родину), где их 
хиты постоянно находятся в ротации. Сами 
они прекрасно чувствуют себя в окружении 
фан-клубов. Однако, как правило, в эти фан-
клубы входят совершенно конкретные люди: 
российская публика полностью раздроблена 
(собственно, как и вся система общества в 
стране). Особенно остро это осознаешь, 
попадая на концерты за рубежом, где ау-
дитория разношерстна и разномастна вне 
зависимости от того, кто на сцене — поп-
дива или рок-группа. В России же едва ли 
фанат Юры Шевчука когда-нибудь пойдет на 
эстрадный концерт. А поклонник «Би-2» впол-
не может там оказаться. Артисты приучают 
и приручают к своему рок-н-роллу и самую, 
казалось бы, непривыкшую к подобной му-
зыке аудиторию.

Когда на площадку вышел их друг — 
лидер Brainstorm Ренарс Кауперс, многие 
зрители, судя по жидким аплодисментам 
вначале и застывшим позам, явно смотрели 
на известного музыканта с недоумением, 
пытаясь понять, кто это, как будто попали 
на шоу из другого измерения. Впрочем, 
и такие зрители смягчились после того, как 
вместе с Левой Кауперс спел их знамени-
тые «Иномарки» и сольно «Ты не один» из 
проекта «Би-2» «Нечетный воин». «Оста-
вайтесь на сцене!» — смягчившись, кри-
чал кто-то в строгом костюме Ренарсу из 
первых рядов. 

Еще меньше зрителей узнали Тину 
Кузнецову: хотя она и стала финалисткой 
«Голоса» в одном из сезонов, участников в 
конкурсе уже было столько, что многие были 
забыты. Однако девушка быстро расшевели-
ла зал, как муравейник, в каждом очередном 
дуэте то с Левой, то с Шурой меняя голосо-
вые и артистические приемы, краски. «Пере-
воплощение» было неизбежным: в «Безвоз-
душной тревоге» оригинальную женскую 
партию исполняет Тамара Гвердцители, 
в «Медленной звезде» — Диана Арбенина, 
а «Мой рок-н-ролл» все помнят по тандему 
группы с Юлией Чичериной. На этот раз отду-
ваться за всех когда-либо певших с ребятами 
барышень пришлось одной Тине, с чем она 
изящно и прекрасно справилась.

Скрещивание рока и симфонической 
музыки уже давно стало тенденцией и на за-
падной, и на отечественной сцене. «Би-2», по-
жалуй, эксплуатируют эту историю активнее 
других музыкантов в России (из последних и 
ярких опытов вспоминается только «Ария» с 
оркестром «Глобалис»). Лева и Шура делают 
свою программу с «Русской филармонией» 
под управлением Феликса Арановского, 
постоянно пытаясь изменять и насыщать ее 
новыми элементами. Недавно они приняли 
участие в проекте памяти поэта и философа 
Ильи Кормильцева (автора большинства 
текстов Nautilus Pompilius, Насти Полевой, 
команды «Урфин Джюс») «Иллюминатор». 
Вместе с другими рокерами они записа-
ли песню на стихи Кормильцева «Птица на 
подоконнике». На прошедшем шоу «Би-2» 
спели ее с Кауперсом и Кузнецовой под тро-
гательный, немного печальный видеоряд из 
ярких сюрреалистических образов. Команда 
явно не забывает о визуальной составляю-
щей — к каждой композиции подобрано 
свое, уникальное сопровождение. Кажется, 
как будто за время концерта просматрива-
ешь несколько самобытных короткометра-
жек. К тому же эти музыканты (особенно 
гуттаперчевый Лева, любящий исполнять на 
площадке странные манящие танцы) и сами 
своими движениями «визуализируют» песни, 
создавая атмосферу в том числе и жестами. 
Наверное, их феномен в умении показать 
глубину и при этом в абсолютной доступно-
сти, незамысловатости одновременно. Они 
могут говорить о сложном просто, о простом 
тонко и поднимают темы, которые могут быть 
близки каждому, независимо от того, какой 
стиль музыки он предпочитает и какими 
идеалами живет.

с Натальей МАЛАХОВОЙ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

❑ массажисток
т. 8-966-194-01-01

продаю

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, микросхемы, 

П3, разъемы 
т. 8(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-60-02

❑ книги, значки, открытки  
б/у. Старые вещи
т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются противо-
показания к применению и 
использованию, необходимо 
получить консультацию 
специалиста.

предлагаю

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ АДВОКАТ www.все-виды-

юридических-услуг.рф
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов!
т. 8-495-115-02-51

❑ социальные 
юристы. Бесплатные 
консультации. Гарантия 
качества услуг
т. 8-964-523-23-04, 
8-916-277-45-86

❑ социальный центр защиты 
населения. Бесплатная 
юридическая консультация
т. 8(495)792-90-89

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки. Выезд 
от 3000–5000 руб.
т. 8-966-319-82-05

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ!

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых! ЛЮБАЯ станция 

метро т. 8-964-509-38-09
❑ отдых везде

т. 8-967-047-89-99
❑ отдых т. 8-916-917-70-56
❑ отдых т. 8-926-217-01-15
❑ отдых т. 8-926-783-41-50
❑ отдых т. 8-968-408-58-86
 отдых! Остановись 

и отдохни. Центр
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых! т. 8-968-855-17-08
❑ отдых. Круглосуточно

т. 8-903-003-91-42
❑ расслабление

т. 8-915-172-29-10
❑ расслабление

т. 8-985-308-90-56
❑ релакс м. "Отрадное"

т. 8-966-000-03-30,
м. "Медведково"
т. 8-966-000-09-90

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Общество с ограниченной 
ответственностью 

«Самбар» 
(ОГРН 1107746452527, 

ИНН 7704755956, 
КПП 770401001, место 
нахождения: 119034, 

г. Москва, М. Левшинский 
переулок, д. 10, оф. 4) 
уведомляет о том, что 
единственным участ-
ником ООО «Самбар» 
(Решение №Л — 1 от 

01.03.2017) принято ре-
шение о ликвидации ООО 

«Самбар». Требования 
кредиторов могут быть 
заявлены в течение 2-х 
месяцев с момента опу-
бликования настоящего 
сообщения по адресу: 

119034, г. Москва, 
М. Левшинский переулок, 

д. 10, оф. 4, e-mail: 
post-sambar@mail.ru

«БИ-2» ПРОДОЛЖАЮТ 
ПРИУЧАТЬ ЭЛИТУ  
К РОК-Н-РОЛЛУ

Мастер-класс  
от Левы и Шуры: как 

сделать андеграунд 
«платиновым»

Второй матч сборной России 
по футболу на новом стадионе, 
отстроенном в Краснодаре вла-
дельцем одноименного клуба 
Сергеем Галицким, принес второе 
поражение от представителей 
далеких стран. После памятной 
Коста-Рики (тогда проиграли — 
3:4) команда Станислава Черче-
сова получила пощечину от Кот-
д’Ивуара (0:2).
Нефартовый стадион? Бросьте! Этим 

объяснять — несерьезно. Как и отсут-
ствием Фёдора Смолова, Артёма Дзюбы 
и других…

Ивуарийцы тоже приехали не силь-
нейшим составом. К тому же за день до 
игры лишились еще двух основных футбо-
листов. Не будем даже лишний раз напо-
минать, что Кот-д’Ивуар совсем недавно 
провалил розыгрыш Кубка африканских 

наций. И остался без тренера — новый 
рулевой, бельгиец Марк Вилмотс, даже 
до Краснодара так и не доехал, хотя 
грозился.

Впрочем, сейчас не об этом. Не наше 
по большому счету дело оценивать игру 
африканской сборной. И акцентировать 
внимание, например, на далеко не об-
разцовой, мягко говоря, игре в обороне, 
вратарских ляпах, пассивности в центре 
поля, отсутствии позиционных атак. Или 
на том, что ивуарийцы отдали нам на откуп 
весь верх и фланги.

Лучше скажем про то, что из пяти 
ударов головой российской сборной ни 
одного в створ не пришлось. А еще про то, 
что на несколько неплохих прострелов и 
навесов так и не нашлось адресата.

Но в чем зрителям очевидно повезло 
— так это с красивыми голами. Пускай и в 
исполнении нашего соперника.

Сначала Коджья не заметил Ильи Ку-
тепова. Причем не заметил просто оскор-
бительно: нападающий был дальше от 
мяча, но обогнал спартаковца, отодвинул 
и, с отчаянно повисшим у себя на спине 
защитником, красиво поразил дальнюю 
«девятку». А затем забил Заха, проигно-
рировав уже всю российскую оборону: 
кажется, по пути он обыграл четверку, 
если не пятерку оппонентов..

28 марта сборной России предстоит 
еще товарищеский матч, теперь уже в 
Сочи, против команды Бельгии: вместе 
они заново откроют олимпийский стадион 
«Фишт», реконструированный под Кубок 
мира ФИФА. 

 По именам соперник даже посиль-
нее. Хотя... на днях бельгийцы не смогли 
обыграть сборную Греции — 1:1, причем 
дома. И было это в официальном отбороч-
ном матче, а не в товарищеском.

Посмотрим, сможет ли Станислав 
Черчесов противостоять Бельгии столь 
же успешно, как немец Михаэль Скиббе, 
возглавляющий греков…

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
Александр ТРОИЦКИЙ.

В воскресенье утром в Пекине 
сборная России по кёрлингу 
среди женщин впервые в 
своей истории завоевала 
серебряные медали чемпионата 
мира. Боюсь, должно пройти 
несколько дней, чтобы осели 
первые эмоции и радость 
от свершившегося затмила 
ворох смешанных чувств. 
В финальном матче, как 
и в плей-офф в пятницу, 
россиянки ничего не смогли 
предложить сборной Канады и 
уступили — 3:8. 
В конце 2016 года Федерация кёрлинга Рос-

сии отметила 25-летие. Считай, ранняя юность по 
сравнению со странами, которые теперь ходят у 
нас в соперниках. В Советском Союзе у шотланд-
ской игры, напоминающей бильярд на льду, шан-
сов не было никаких. Для молодой 
России она была слишком 
дорогой в обслуживании. 
И все же: четыре победы 
на чемпионатах Европы, 
три подряд «бронзы» и 
теперь серебряная ме-
даль в женском кёрлин-
ге на планетарных пер-
венствах, не считая 
соревнований в 
миксте и дабл-
миксте, 

а также турниров зимних Универсиад. Достойный 
список, но дело не только в наградах. 

Команды Анны Сидоровой, а с прошлого се-
зона и Виктории Моисеевой давно перестали быть 
туристами. Они прекрасно знают, что за место 
ниже пьедестала дома ждут «разбор полетов» и 
«непопулярные меры». Да дело здесь вовсе не в 
деспотизме, а в возросшей самооценке девушек. 
Достаточно взглянуть на лицо скипа Сидоровой 
в той или иной ситуации. Две улыбки за матч, да 
и то в редких случаях. Все больше задумчивость 
или досада, если задуманный бросок не получил-
ся таким, как она его планировала, или ошибся 
кто-то из партнерш. 

Трудно сказать, что произошло в воскресенье 
в «золотом» матче. Вряд ли корни неудачи растут 
из пятничной игры этих команд. В субботу-то рос-
сиянки устроили Швеции ни много ни мало ремейк 
Полтавы (9:3), истерзали скандинавок так, что те 
не пришли в себя и к игре за «бронзу» (она до-
сталась Шотландии). Возможно, проблемы нужно 
искать в третьем энде, где наши на ровном месте 
позволили грозному сопернику сделать брейк 

(право последнего броска было за Россией) и 
оторваться на три камня. А такое преимущество 

самая успешная сборная на планете отдает 
редко, потому как окончательно перестает 
нервничать. Собственно, ошибок сборная 
России совершила много. Если накануне 
судьбу полуфинала решили главным об-
разом Сидорова и третий номер Маргарита 

Фомина, то здесь меньше всего претен-
зий к нашему забойщику Алине Ковалевой. 

Впрочем, временами третий и четвертый 
номера были вынуждены действовать по 
канадскому принуждению, решаться на 
сложнейшие попытки, что и влекло за со-
бой неточности. 

После восьмого энда продолжение 
борьбы было уже бессмысленно. Но в 
четвертый раз подряд наши возвращают-
ся домой с медалями чемпионата мира. 
К тому же с первым «серебром». 

Чтобы представить уровень канад-
ского кёрлинга, достаточно окунуться 
в реалии национального чемпионата 
этой страны, который традиционно 
служит отбором на будущий чемпио-
нат мира. В этом соревновании игра-
ют все провинции Страны кленового 

листа, и только одна команда имеет 
право именоваться сборной в награ-
ду за победу на предыдущем таком 
турнире. Прошлой весной 27-летний 
скип Рейчел Хоман, только что похо-
ронившая надежды России на исто-
рическую победу, придала команде 
родной провинции Онтарио именно 

такой престижный статус, одновре-
менно став лучшим игроком чемпио-
ната и самым молодым трехкратным 

обладателем национального «золота» — сие до-
стижение канадские СМИ называют главным в 
ее карьере, хотя были у девушки «серебро» и 
«бронза» чемпионатов мира. А еще, в отличие от 
девчонок Анны Сидоровой, Рейчел и ее партнерши 
не участвовали в Олимпиаде в Сочи: дома команда 
Онтарио стала только «бронзовой». 

Кёрлинговые топ-матчи нередко проводятся 
в хоккейных дворцах, где выступают клубы НХЛ, 
и, что характерно, вопрос с билетами нужно ре-
шать заранее. Цифры заставляют уважать — под 
60 000 на трибунах. 

Безусловно, Россия, культивирующая шот-
ландскую игру всего четверть века (Канада — 
16-кратный чемпион планеты!), проделала ги-
гантскую работу в этом направлении, потеснила 
Швейцарию, Швецию, не говоря уже о Германии 
с Данией, но в плане ресурса тягаться с севе-
роамериканками на равных пока не может. Да, 
отрадно, что у нас есть теперь две полноправные 
национальные женские сборные страны (а в уме 
и третья), есть молодежные и юниорские, но все 
они, включая персонал, пока смогут уместиться 
и сыграть под сводами одного дворца. Может ли 
изящная «Красная стрела» выехать из Москвы 
одновременно со стремительным «Сапсаном» и 
прибыть в Питер раньше него? Может. Но только в 
случае, если он застрянет по дороге. В это воскре-
сенье такой ситуации миссис Хоман и ее подруги 
не допустили. В финале Канада выступила практи-
чески идеально, а в глобальном плане повторила 
вечный рекорд: 13 побед в 13 матчах. 

Так что пускай аппетит и приходит во время 
еды, не будем судить строго. Своей игрой еще в 
групповом раунде россиянки заставили забыть 
о трех стартовых неудачах (они сами лишили их 
турнирного значения), дали возможность насла-
диться геометрией на льду, а подчас приходили 
к совершенно невероятным и непредсказуемым 
решениям. Это дважды испытали на себе шведки, 
по разу американки, немки, чешки и Корея с Ки-
таем. И на протяжении всего чемпионата сборная 
Светланы Калалб вселяла уверенность и спокой-
ствие. С такой характеристикой наша команда уже 
вошла в число претендентов на главные награды 
зимних Олимпийских игр-2018. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Прямая речь

Екатерина ГАЛКИНА, двукратный чемпион 
Европы в составе сборной России:

— Поздравляю сборную и неравнодушных 
к нашему виду спорта с обретением первого 
«серебра». Это хорошая тенденция. Безуслов-
но, сборная России изначально была в списке 
претендентов на медали. Начало было слож-
ным, случились 3 поражения, но в составе были 
сделаны изменения. Вообще, у нас запасных 
привлекать не принято, особенно если все идет 
по плану. Но здесь тренеры решились, и это 
дважды сработало. Важно, что девушки заняли 
на групповом этапе второе место, что дало им 
право однажды ошибиться.

— Вы провели чемпионат в роли теле-
комментатора, наверное, тоже потратили 
все эмоции?

— Честно, он дался мне очень нелегко, 
и порой возникало ощущение, что я шестой 
игрок. Особенно эмоции захлестнули в полу-
финале со Швецией. Полный набор. Горжусь 
своей командой, у нее глобальный прогресс, 
сборная вышла на высочайший уровень, по-
казывает класс и взаимозаменяемость. И нам 
всем это дает веру в медали Олимпийских игр 
в будущем сезоне. 

— Самой лучшей игрой стал разгром 
Швеции в полуфинале. Но он напомнил 
очную встречу на групповой стадии: при-
мерно в то же время скандинавки стали 
терять самообладание. 

— Умение пользоваться чужими ошибка-
ми — это одна из главных заслуг победителей. 
Без него совершенно невозможно обойтись в 
финальной четверке. Что же касается швед-
ского скипа Анны Хассельборг, то вы правы. 
Я наблюдаю за ней давно, еще с юниорок, и у 
нее нередки проблемы психологического ха-
рактера: девушка может дрогнуть и уступить, 
скажем так, на пути к вершине. Она ошиблась в 
последнем броске в финале Кубка мира в Сток-
гольме против нас, но далеко ходить не надо: 
просто вспомнить чемпионат Европы-2016, 
когда в решающий момент она могла просто 
повторить «дро», но в итоге занервничала и 
отдала победу команде нашей Виты Моисее-
вой. В Китае шведки уверенно смотрелись на 
протяжении всего «раунда робин», пока не 
отдали второе место нашим. А теперь им во-
обще не позавидуешь: на юниорском уровне 
я однажды получала «деревянную медаль» и 
знаю, каково это... 

— Вернемся к рокировке. Сначала Саша 
Раева уступила место Алине Ковалёвой, а с 

субботы на скамейку отправилась Нкеирука 
Езех. Чье решение?

— Полагаю, оно принято коллегиаль-
но Светланой Калалб и нашим тренером-
консультантом Даниэлем Рафаэлем. Саше не 
удавались последние игры группы, это видно 
по общей статистике. А вторая замена была 
вызвана желанием сделать встряску после 
неудачи с Канадой: это ведь не просто замена, 
а изменение ролей. Судя по результату, считаю, 
все было сделано верно. 

— Благодаря усилителям все разгово-
ры девушек отлично слышны зрителям. В 
числе прочих были замечания к состоянию 
льда.

— Несмотря на анонсы и официальные 
отзывы о льде как о «фантастическом», я знаю, 
что это не совсем так. Очень долго команды, в 
том числе наша, пытались разобраться, понять 
его. Камень часто вел себя не так, как от него 
ожидали, это провоцировало ошибки. Пару 
лет назад в том же Пекине проходил мужской 
чемпионат мира, так это был кошмар. Понятно, 
что китайцы всегда делают правильные выводы, 
но все равно, если на канадских соревнова-
ниях привести покрытие в порядок не требует 
серьезных усилий, то здесь айсмейкерам при-
шлось потрудиться. Об этом говорилось не 
только во время матчей, но и в комментариях 
за бортиком. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Впервые в истории наша женская сборная стала второй командой на планете

ЗИМНЕЕ «СЕРЕБРО» ЗОЛОТЫХ 
ОТТЕНКОВ. ВЕРСИЯ «МК»

Сборная России по 
хоккею (1998). После 
олимпийского полу-
финала с Финлян-
дией (7:4), где Павел 
Буре (на фото) забро-
сил 5 шайб, сборную, 
в которой блистали 
также Алексей Яшин, 
Алексей Морозов, 
Сергей Немчинов, 
Валерий Каменский, 
называли не иначе 

как «дрим-тим». Увы, в финале путь всем нашим 
шайбам преградил вратарь чешской сборной 
Доминик Гашек, который до этого лишил шансов 
Канаду в серии буллитов. По сей день «серебро» 
Нагано не удается даже повторить. 

Ирина Слуцкая, 
фигурное катание 
(2002). Фаворит 
сезона в женском 
одиночном катании 
проиграла один су-
дейский голос «хо-
зяйке» Олимпиады 
в Солт-Лейк-Сити 
Саре Хьюз. Но в этом 
же сезоне Ира стала 
чемпионкой мира. 
До первой золотой 
олимпийской меда-

ли Аделины Сотниковой остается 12 лет. 

Альберт Демченко, 
санный спорт (2006). 
Впервые с советских 
времен выступления 
нашего саночника 
позволяли надеять-
ся на медали зим-
них Игр. В Турине 
нынешний главный 
тренер сборной Рос-
сии уступил только 
Армину Цогеллеру, 
причем 0,110 секун-
ды по сумме двух по-
пыток. Для тироль-

ского итальянца это была родная трасса. Пока в 
активе России нет олимпийского «золота», зато 
с тех пор появились победы на чемпионате мира 
и в общем зачете двух Кубков. 

Сборная России 
по бобслею («чет-
верки») (2006). Ме-
даль, завоеванная 
в последний день 
туринских Игр, ста-
ла началом главных 
успехов рулевого 
Александра Зубкова 
(на фото) и разгоня-
ющего Алексея Во-
еводы, работавшего 
вместе с Филиппом 

Егоровым и Алексеем Селиверстовым. Немца 
Андре Ланге в тот год нельзя было опередить 
ни в одной из бобслейных дисциплин. Но в 
Сочи-2014 уже Россия возьмет два мужских 
чемпионских титула. 

39‑й ЧЕМпИОНАТ МИРА пО КёРЛИНГу СРЕдИ 
жЕНСКИХ КОМАНд. пЕКИН‑2017

Финал. Россия — Канада — 3:8 (0:0, 
0:2, 0:1, 0:0, 1:0, 0:3, 2:0, 0:2, матч за-
вершен после 8-го энда)

Россия: Сидорова — скип (55%). Ко-
валёва (95), Раева (83), Фомина (86). Езех 
(запасной). 

Канада: Хоман — скип (93). Уигл (95), Кар-
тни (75), Мискью (89). Кревьязюк (запасной). 

Матч за 3-е место.
Шотландия — Швеция — 6:4. 

ПОДРОБНЕЕ   
на сайте 

ФуТБОЛ ВОпРОС дНЯ

Специалисты управления Ро-
спотребнадзора по Московской 
области в понедельник сообщат, 
что же случилось на базе «Озеро 
Круглое», которая, как известно, 
сегодня родной дом гимнастов, 
фехтовальщиков, пловцов, сбор-
ной по синхронному плаванию, 
прыжкам в воду… Здесь же про-
ходят подготовку спортсмены по 
восьми паралимпийским видам 
спорта. И вот сюрприз — массо-
вое отравление.
Тренировочный центр сборных 

команд «Озеро Круглое» расположен 
в Дмитровском районе Московской 
области. Существует с 1953 года, но 
сегодня это современнейший центр, 
которому позавидуют многие спортсме-
ны. Роспотребнадзор отправил на базу 

своих представителей для взятия проб 
— симптомы, на которые пожаловались 
некоторые спортсмены, указывали на 
ротавирусную инфекцию. 

Глава Федерального медико-
биологического агентства Владимир 
Уйба в первый же день, как поступила 
информация, отсек версию отравления. 
Но доподлинно известно, что на базе 
проводится дезинфекция, сборным по 
синхронному плаванию и фехтованию 
пришлось вносить изменения в график 
подготовки и сменить место трениро-
вок. Гимнасты продолжили тренировки в 
обычном режиме. Старший тренер сбор-
ных команд по спортивной гимнастике 
Валентина Родионенко рассказала «МК», 
как обстоят дела на «Круглом». 

— У нас, как всегда, сначала надо 
было панику кому-то поднять, потом 

начать разбираться. Конечно, любые 
инфекции — это неприятное явление, но 
ведь среди людей живем, мы же не в изо-
ляции какой-то. С базы не уехали те спор-
тсмены, у которых вот-вот начинаются 
старты. У гимнастов все в порядке, можно 
сказать, в штатном режиме. Сборная го-
товится к чемпионату Европы, к другим 
стартам. На один день нас лишили зала 
— когда проходила дезинфекция, потом 
было разрешено вернуться к трениров-
кам. Не волнуйтесь, поводов бить тревогу 
нет. Столько специалистов приехало, все 
проверили, все пробы взяли. Хотя вы же 
знаете, какая на «Круглом» царит чистота 
— что в столовой, что в гостиницах. Ну а от 
инфекции страховки нет, передвигаемся 
же по миру постоянно. Вот наши гимнасты 
уже 31-го вылетают на Кубок мира. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Поражению России есть и материальные объяснения
НЕФАРТОВЫИ СТАДИОН?

Валентина Родионенко: «Поводов бить тревогу нет»
«Озеро Круглое» очистят от инфекций

КЁРЛИНГ РОССИИ: СЕРЕБРЯНЫИ ВЕК
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НАСлева направо: Светлана Калалб (старший тренер), Алина Ковалёва, 
Нкеирука Езех, Александра Раева, Маргарита Фомина и Анна Сидорова.



■  «Своего жениха я нашла в зрительном зале» – 
в жизни Юлии Хлыниной грядут перемены 

■  «Очнувшись в реанимации, я понял, что должен 
остановиться» – Илья Глинников о разочарова-
ниях в любви

■  «Слезы – не слабость, часто это показатель 
искренности» – Александр Петров о героизме, 
отношениях с женщинами и планах переустрой-
ства мира

■  «Александр моложе меня, но не критически» 
– Алена Хмельницкая представила нового 
избранника

В конкурсе на самую большую задни-
цу, проходившем в Бразилии, победу 
одержала экономика России.

Для сурового жителя Челябинска «раз-
рушить языковой барьер» означает про-
сто «выбить зубы».

Жена — мужу: 
— Ты где был? 
— На свадьбе у Юрки… Ты не пред-
ставляешь, как все нажрались! 

— Ну почему же не представляю? Фату 
сними.

Мозг на 80% состоит из жидкости. Мало 
того, что у многих она тормозная, так не-
которым еще и недолили. 

Мать в слезах, отец с ремнем и дед с ин-
фарктом — девятиклассница Наташа даже 
не подозревала, что ее статус ВКонтак-
те «Занимаюсь прокрастинацией» будет 
иметь такие последствия.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»ДНИ РОЖДЕНИЯ
Аркадий Аверченко (1881–1925), 
писатель, сатирик, драматург
Полина Гагарина (1987), поп-
певица, композитор, актриса
Майк л Йорк (1942), актер 
(«Кабаре»)
Иван Панаев (1812–1862), литератор, 
издатель журнала «Современник»
Мстислав Ростропович (1927–
2007), виолончелист, дирижер, на-
родный артист СССР
Адриан Смит (1957), гитарист Iron 
Maiden
Ираклий Тоидзе (1902–1985), 
художник-график, автор плаката 
«Родина-мать зовет!»

Мария Шнайдер (1952), актриса 
(«Последнее танго в Париже»)

ДАТсКИй уГОлОК
Международный день театра.
День войск национальной гвар-
дии России.
1872 г. — в России выпущена первая 
почтовая карточка.
1937 г. — в Техасе на деньги, со-
бранные местными фермерами, 
выращивающими шпинат, установ-
лен первый в мире памятник муль-
типликационному герою — моряку 
Папаю.
1977 г. — на Канарских островах 
произошла крупнейшая по коли-
честву жертв авиакатастрофа в 

истории. Погибло 583 человека.
ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня температура но-
чью в Москве -1…1°, днем в Москве 
3…5°. Местами гололедица; ночью 
облачно, осадки, (снег, мокрый 
снег); днем облачно с прояснения-
ми, небольшие осадки, утром ветер 
северо-западный, 5–10 м/с, местами 
порывы до 17 м/с.
Восход Солнца — 6.17, заход Солнца 
— 18.53, долгота дня — 12.36.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ночью слабая 
геомагнитная буря, в течение дня 
малая геомагнитная буря.
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КРОссВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Техническая неис-
правность в автомобиле. 4. Опытный врач, не 
доверяющий диагнозам, которые поставили моло-
дые коллеги. 10. Продукция фабрики, на которой 
работал дядя кота Матроскина. 11. Задорный и 
непоседливый ребенок. 13. Прохладительный 
напиток из разбавленного водой ягодного сока. 
14. Удобрение из печки. 15. Житель Черного кон-
тинента. 16. Разрушительный ураган в западной 
части Тихого океана. 18. Магазин, в котором всегда 
«аншлаг» во время эпидемии гриппа. 20. Первый 
нетяжелый день недели. 22. Лечебная процедура, 
бесполезная для мертвого. 23. Склад имущества 
в воинской части. 24. Наука о сущности прекрас-
ного. 27. Насморк и чихание у человека, который 
не переносит тополиный пух. 30. Сигарообразный 
подводный снаряд. 32. Свой автосервис, при-
носящий прибыль соседу. 34. «Повальное» место 
дзюдоистов. 35. «Координатор» таксистов. 36. 
Крутой автомобиль у крутых братков. 38. Старо-
обрядческий монастырь в глухой местности. 39. 
Пожарское мясное кушанье. 40. «Клевое» хобби 
супруга. 41. Одиночная камера в Петропавловской 
крепости. 42. Пассажир, у которого из-под носа 
чемоданы «увели».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Откровенность в 
разговоре без обиняков. 2. Отдельное музы-
кальное сочинение с порядковым номером 
в ряду других музыкальных произведений 
композитора. 3. «Паровыпускатель» в паро-
варке. 5. Приправа, добавляемая в шарлотку. 
6. Выигрышный «подарок». 7. Группа судов, 
следующих друг за другом. 8. Общее название 
для серны, гну и джейрана. 9. Разговорное на-
звание героя, вытаскивающего людей из огня. 
10. Землеройная машина для профилирования 
дорог, планировки откосов. 12. Очарователь-
ный малыш Мурки и Мурзика. 17. Подготовка 
жилища к морозам. 19. Затруднительное поло-
жение, в которое попал бедолага. 20. Решение 
присяжных заседателей. 21. Керамическая 
свинья, набитая монетами. 25. Каждый из 
членов военной коалиции. 26. Устаревшее 
название самолета. 27. Отлаженная шпионская 
сеть. 28. Внутренняя сторона одежды. 29. 
Хулиган, который довел до слез карапузов. 31. 
Отсутствие пыли и грязи в квартире. 33. Под-
писанный бизнесменами договор. 34. Синдром 
Протопопова. 37. Место Бородинской битвы. 
38. История в стиле Бажова.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гулянка. 4. Скукота. 10. Околица. 11. Айсберг. 13. Луна. 14. Папа.  
15. Аккордеон. 16. Ятаган. 18. Армада. 20. Жандарм. 22. Защитник. 23. Торговец. 24. Аске-
тизм. 27. Этикетка. 30. Аксиома. 32. Импорт. 34. Сервер. 35. Водоворот. 36. Криз. 38. Утес. 
39. Сварщик. 40. Интрига. 41. Тренога. 42. Скандал.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Грильяж. 2. Явка. 3. Колчан. 5. Кабина. 6. Карп. 7. Аксакал. 8. Садовник.  
9. Ландшафт. 10. Ондатра. 12. Гадание. 17. Амфитеатр. 19. Раболепие. 20. Женщина.  
21. Морщина. 25. Скепсис. 26. Массовка. 27. Экономия. 28. Клевета. 29. Дисконт. 31. Престол. 
33. Творог. 34. Старик. 37. Звон. 38. Угон.

Леонид МЛЕЧИН
ВЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ  

РЕВОЛЮЦИЯ.

ГЕНИИ  
И ЗЛОДЕИ

«Двести лет Православная церковь пребы-
вала в рабстве, — вдохновенно говорил архие-
пископ Новгородский и Старорусский Арсений 
на первом после Февральской революции за-
седании Святейшего синода. — Теперь даруется 
ей свобода. Боже, какой простор! Но вот птица, 
долго томившаяся в клетке, когда ее откроют, со 
страхом смотрит на необъятное пространство; 
она не уверена в своих силах... Так чувствуем 
себя в настоящий момент и мы, когда революция 
дала нам свободу».

Власть в России сменилась в середине 
православного Великого поста, накануне Кре-
стопоклонной недели. Следовало ожидать, что 
духовенство станет на защиту императорского 
дома. Но епископы отказались поддержать не 
только Николая II, но и монархию как таковую. 
Формально она продолжала существовать. Ре-
шение о государственном устройстве предстояло 
принять Учредительному собранию. Но иерархи 
церкви уже забыли о монархии. И недели не про-
шло после отречения императора, как Святейший 
синод заменил в богослужениях поминовение 
царской власти молитвенным поминовением 
народовластия. Священникам запретили пропо-
ведовать в пользу сохранения монархии.

Иначе говоря, синод фактически провозгласил 
Россию республикой. Хотя Временное правитель-
ство сделает это только через полгода, 1 сентября 
1917 года. Синод раньше правительства отменил 
и так называемые царские дни — дни рождения 
и тезоименитства императора, его супруги и на-
следника престола, дни восшествия на престол и 
коронации, которые отмечались как государствен-
ные праздники.

ВОССЛАВИТЬ НОВОЕ 
НАЧАЛЬСТВО
Не успели высохнуть чернила на манифесте 

об отречении, как обер-прокурор синода вос-
торженно объявил: «Революция дала нам свобо-
ду от цезарепапизма». Из зала синода вынесли 
царский трон.

Общее собрание Екатеринбургской духовной 
консистории отправило приветственную телеграм-
му председателю Государственной думы Михаилу 
Родзянко: «Екатеринбургское духовенство вос-
торженно приветствует в лице вашем свободную 
Россию. Готовое все силы свои отдать на содей-
ствие новому правительству в его устремлениях 
обновить на началах свободы государственный и 
социальный строй нашей родины, возносит горячие 
молитвы Господу Богу, да укрепит Он Всемогущий 
державу Российскую в мире и да умудрит Времен-
ное правительство в руководительстве страной на 
пути победы и благоденствия».

Епископ Кубанский и Екатеринодарский Иоанн 
(Левицкий) выступал на чрезвычайном собрании 
духовенства Кубанской епархии в Екатеринодаре: 
«Народ-богатырь сбросил с себя оковы рабства, 
и церковь вздохнула свободнее. Как узник, осво-
божденный из темницы, чувствует себя на верху 
счастья, так и церковь в лице верных чад своих не 
может не радоваться своему освобождению от тех 
стеснений, которые давили самоопределяющую-
ся ее деятельность. Только свободная церковь в 
свободном государстве может свободно служить 
народному благу».

Временное правительство в марте 1917 года 
освободило солдат от обязательного исполнения 
религиозных обрядов и таинств. Из солдат право-
славного вероисповедания на Пасху, 2 апреля, 
причастился лишь каждый десятый. А ведь годом 
раньше, на Пасху шестнадцатого года, причасти-
лись почти все.

НАРОД-БОГОНОСЕЦ СТАЛ 
НАРОДОМ-АТЕИСТОМ?
На положении церкви пагубным образом ска-

зались слишком тесные отношения с государ-
ственным аппаратом. Петр I в 1721 году упразднил 
патриаршество. Учредил Святейший синод под 
руководством чиновника — обер-прокурора. Члены 
Синода получали жалованье из казны. Храмы и мо-
настыри обязывались сообщать о ставших извест-
ными на исповеди «политических преступлениях». 
Церковь превратилась в часть государственного 
аппарата и должна была сосредоточиться на вос-
питании подданных. 

Священнослужители привыкли подчиняться 
начальству и одобрять решения власти. Сменилось 
начальство — стали превозносить новое. 6 марта 
1917 года синод повелел во всех храмах отслужить 
молебны с возглашением многолетия «благовер-
ному Временному правительству». И принялись 
поносить прежнее начальство.

Епископ Енисейский и Красноярский Никон: 
«Многие русские монархи, и особенно последний 
из них, Николай II, со своею супругою Александрою, 
так унизили, так посрамили, опозорили монархизм, 
что о монархе, даже и конституционном, у нас и 
речи быть не может. В то время как наши герои 
проливали свою кровь за отчизну, в то время как мы 
все страдали и работали во благо нашей родины, 
Ирод упивался вином, а Иродиада бесновалась со 
своими Распутиными и другими пресмыкателями и 
блудниками. Монарх и его супруга изменяли свое-
му же народу. Большего, ужаснейшего позора ни 
одна страна никогда не переживала. Нет, нет — не 
надо нам больше никакого монарха!»

Можно было подумать, что говорят не отцы 
церкви, а пламенные революционеры. 

Епископ Александровский Михаил (Космо-
демьянский), викарий Ставропольской епархии: 
«Воскрес Христос — и пали рабские дьявольские 
цепи. Пал самодержавный строй, деспотический 
режим — и рушились путы, которыми окована была 
вся жизнь человека от утробы матери и до могиль-
ной гробовой доски».

На собрании духовенства Вятки решили 
тайным голосованием выяснить политические 
предпочтения самих священнослужителей. За 
монархию высказалось 11 человек, за демокра-
тическую республику — 59. 

Архиепископ Тверской и Кашинский Сера-
фим (Чичагов): «Милостию Божию, народное вос-
стание против старых, бедственных порядков в 
государстве, приведших Россию на край гибели 
в тяжелые годы мировой войны, обошлось без 
многочисленных жертв, и Россия легко перешла 
к новому государственному строю благодаря 
твердому решению Государственной думы, об-
разовавшей Временное правительство, и Совету 
рабочих депутатов. Русская революция оказалась 
чуть ли не самой короткой и самой бескровной из 
всех революций, которые знает история».

Но быстрая смена вех не помогла. Церковь 
воспринималась как часть прежнего режима. Упали 
и влияние церкви, и религиозность народа. Главный 
священник Балтийского флота доложил в штаб 
флота: «Некоторые судовые команды решили от-
казаться от присутствия на кораблях судовых свя-
щенников и совершаемого ими богослужения».

КРИЗИС ВЕРЫ И МОРАЛИ
Крушение монархии в определенном смысле 

воспринималось и как крушение церкви. Ведь 
император был ее главой. Нет императора — нет 
и веры...

«Царь-батюшка, помазанник Божий, был в 
народном сознании единственным носителем и 
верховной инстанцией религиозной правды, — 
писал философ и религиозный мыслитель Семен 
Франк. — С того момента, как рухнула монархия, 
эта единственная опора в народном сознании 
всего государственно-правового и культурного 
уклада жизни, должны были рухнуть в России все 
начала государственной и общественной 
жизни, ибо они не имели в ней самостоятельных 
основ, не были укоренены в духовной почве».

Политический истеблишмент в марте сем-
надцатого считал революцию завершенной, а для 
народа все еще только начиналось. Иван Бунин 
записал услышанное на митинге. «Раньше, чем 
немцы придут, мы вас всех перережем», — холодно 
бросил какой-то рабочий и «пошел прочь». А кто же 
враг трудового народа? «Начальство», «власти», 
«буржуи», «паразиты трудящихся масс», «сытая 
сволочь», «фабриканты и купцы».

Те же люди, что еще недавно были монархи-
стами, ожесточенно рвали портреты Николая. Не-
мецкий военнопленный писал домой: «Переворот 
мало ощущается, разве только тем, что выкалывают 
глаза лубочным изображениям царской семьи, на 
которые вчера молились». Не антимонархические 
чувства привели к падению монархии. Наоборот: 
свержение императора словно санкционирова-
ло общенациональный погром. Николая лишили 
престола — и все развалилось. Было государ-
ство — и в один день рухнуло. Только поняли это 
не сразу. 

«Я увидел яснее подлинную жизнь и ужаснул-
ся, — вспоминал генерал Антон Деникин. — Пре-
жде всего разлитая повсюду безбрежная нена-
висть — и к людям, и к идеям. Ко всему, что было 
социально и умственно выше толпы, что носило 
малейший след достатка, даже к неодушевлен-
ным предметам — признакам некоторой культуры, 
чужой или недоступной… Ненависть с одинаковой 
последовательностью и безотчетным чувством 
рушила государственные устои, выбрасывала в 
окно «буржуя», разбивала череп начальнику стан-
ции и рвала в клочья бархатную обшивку вагонных 
скамеек. Психология толпы не обнаруживала ни-
какого стремления подняться до более высоких 
форм жизни: царило одно желание — захватить 
или уничтожить. Не подняться, а принизить до себя 
все, что так или иначе выделялось».

Но многим нравилась такая жизнь! Без царя 
и без веры. Без полиции и чиновников. Без обя-
занностей и без работы. Зачем трудиться, если в 
стране бесконечный праздник? Власть испарилась. 
Некому стало соблюдать закон. А если нет закона, 
то и моральные нормы словно отменили. Толпа, 
освобожденная от сдерживающих центров, при-
обрела звериный облик. Не боялась насилия, не 
боялась пролить кровь. Ожесточение и цинизм, 
хаос и всеобщее ослепление выпустили на волю 
худшие человеческие инстинкты. 

В революционные дни в Гельсингфорсе (ныне 
Хельсинки) матросы убили полсотни своих офи-
церов, немногим меньше в Кронштадте, куда всю 
войну переводили полууголовный элемент, «от-
бросы флота». 

Назначенный командиром Кронштадтского 
порта адмирал Роберт Вирен поразился увиденно-
му: «Вчера я посетил крейсер «Диана». На привет-
ствие команда отвечала с плохо скрытой враждеб-
ностью. Я всматривался в лица матросов, говорил 
с некоторыми по-отечески. Или это бред уставших 
нервов старого морского волка, или я присутство-
вал на вражеском крейсере. Такое впечатление 
оставил у меня этот кошмарный смотр».

Адмирала Вирена матросы растерзали одним 
из первых. Командующего Балтийским флотом 
адмирала Адриана Непенина убили выстрелом 
в спину... Видный большевик Гавриил Мясников 
(это он убьет великого князя Михаила Алексан-
дровича) торжествовал: «Хулиганы, воры, бандиты 
перерождались и делались одержимыми, нетер-
пеливыми, готовыми на все мыслимые жертвы 
революционерами».

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ:
Никогда Россия не была такой свобод-

ной, как весной 1917 года. Почему всего че-
рез полгода от праздничного настроения не 
останется и следа?

Начало в номерах «МК» от 19 декабря, 
9, 16, 23, 30 января, 6, 13, 20, 27 февраля, 
6, 13, 20 марта

НЕТ ЦАРЯ, НЕТ И БОГА?

Церковь весной 1917 года приветствовала 
свержение императора и поддержала Временное 
правительство, но не стала духовным приютом 
для потерявшего ориентиры общества

НЕ БОЙТЕСЬ СВОИХ ЖЕЛАНИЙ

— Здравствуйте! 
— Насколько я знаю у вас за плечами 

годы профессиональной деятельности. И 
я сразу хочу начать с самого волнующего 
вопроса. У большинства российских мужчин 
хоть раз в жизни была ситуация, когда ему 
сложно подарить яркие эмоции себе и своей 
партнерше. Ну не получается и все! Есть 
желание, а никак. О чем в первую очередь 
стоит задуматься в такой момент? 

— Очень хорошо, что вы настроены на такой 
откровенный разговор. Давайте по порядку. 
С неудачей в постели хоть один раз сталкива-
лось большинство мужчин. И все они ломали 
голову, в чем причина. Сразу скажу, что воз-
раст здесь ни при чем! Ведь если ваш организм 
полностью здоров, то вы будете хотеть женщин 
всегда и как можно чаще!

А это значит, что ваша слабость — это лишь 
может быть сигнал организма о гораздо более 
серьезных неприятностях. Стоит задуматься и 
как можно быстрее принять меры. Норма Прост 
во всех этих ситуациях может стать отличным 
помощником.

— Расскажите поподробнее, чем уника-
лен Норма Прост? 

— Во-первых, тем, что Норма Прост — это 
не лекарство! В составе Норма Прост — три уни-
кальных растительных экстракта. Норма Прост 
обладает тройным действием. Он способствует 
стимуляции выработки тестостерона, более бы-
стрым и сильным эмоциям, поддержанию работы 
мочеполовой системы. К тому же каждый из 
компонентов дополняет и усиливает действие 

других. Это и делает Норма Прост уникальным 
в своем сегменте.

— Получается, все три растения дей-
ствуют вместе?

— Именно так. Это одни из мощнейших 
природных регуляторов важнейшего мужского 
гормона тестостерона. В каждом из них есть 
свой фермент, необходимый для правильной 
работы половых желез. И только вместе они спо-
собствуют восстановлению их функции. Причем 
вместе они втройне эффективны!!! А это значит, 
что вы получите необходимое и достаточное 
количество самых эффективных природных ве-
ществ. Кроме того, вы получите новые, более 
длительные и яркие эмоции. Сможете удовлет-
ворить не только свои желания, а также желания 
партнерши. 

— Какой же эффект от Норма Прост?
— Вы выбираете самое безопасное и самое 

действенное средство. Действие Норма Прост 
направлено на поддержание работы проста-
ты, половых желез. В результате вы больше 
не вспомните о неприятных ситуациях, а ваша 
сексуальная жизнь снова закипит. Норма Прост 
поддержит эрекцию и улучшит качество секса. 
Будьте уверены в себе и своем организме! На-
стоящий мужчина остается мужчиной в любом 
возрасте и в любой ситуации. 

— Итак, три растительных экстракта — 
главный секрет Норма Прост. 

— И это еще не все! Есть еще один очень 
важный компонент — это глюконат цинка, мине-
рал, играющий важнейшую роль при решении 
проблем простаты. Из всех тканей тела пред-
стательная железа и сперма содержат самую вы-
сокую концентрацию цинка. Поэтому недостаток 
этого вещества может привести к ухудшению 
качества спермы и проблемам в сексуальной 
сфере. К тому же с возрастом способности ор-
ганизма усваивать цинк, поступающий с пищей, 
ослабевают. Поэтому его просто необходимо 
получать дополнительно, чтобы сохранить здо-
ровую сексуальность! 

Этот продукт гарантирует вам отличный 
секс. Ваша эрекция вас не разочарует. И что 
особенно важно — вы будете уверены в себе! 
Ведь сильный организм никогда не подведет!!! 

— И, главное, Норма Прост позволит вам 
вести полную и насыщенную сексуальную 
жизнь?

— Да! Поверьте, дыма никогда не бывает без 
огня! И если вдруг у вас пропало сексуальное жела-
ние, трудности с эрекцией — стоит задуматься. 

— Давайте еще раз напомним, за счет 
чего Норма Прост имеет такой эффект?

— Норма Прост содержит несколько фер-
ментов, оказывающих воздействие на выработку 
незаменимого мужского гормона — тестосте-
рона. Кроме того, Норма Прост содержит силь-
нейшие природные антиоксиданты. Поставляя 
в ткани кислород, они позволяют организму 
восстановить баланс в окислительных процессах 
и улучшить кровоснабжение органов. К тому же 
глюконат цинка в составе Норма-прост восстано-
вит вашу мужскую силу и вернет вам естествен-
ный уровень сексуальной активности.

— Хочется уточнить, а есть ли те, кому 
Норма Прост может не подойти? 

— Норма Прост тем и хорош, что подходит 
всем мужчинам без исключений. Этот продукт 
не содержит дополнительных неактивных (так 
называемых балластных) компонентов. Только 
природные экстракты и минералы. У него нет 
противопоказаний, кроме индивидуальной не-
переносимости компонентов. А что касается 
возраста, хочу еще раз повторить — мужчина 
может и хочет жить активной сексуальной жиз-
нью в любом возрасте! Это нормально!!! И если 
что-то не так, то стоит задуматься. Норма Прост 
подарит вам радость секса! Удивляйте женщин 
и наслаждайтесь собственной мощью!!! 

— А как насчет алкоголя? От него при-
дется отказываться?

— Нет. И все по той же причине. Впрочем, 
чрезмерное употребление спиртных напитков 
мужчине не полезно. Все хорошо в меру.

— А может ли Норма Прост вызвать 
привыкание?

— Нет. Более того, вам не понадобится 
постоянно возвращаться к нему. Полный курс 
Норма Прост не только положительно влияет на 
вашу сексуальную жизнь, но и оказывает ком-
плексное действие на весь мужской организм. 
И вы чувствуете себя настоящим мужчиной без 
всякой помощи! Пройдя курс приема Норма 
Прост, вы снова полны сил и желаний. Вас ждут 
страстные ночи и новые длительные более яркие 
ощущения. 

— У нас уже практически не осталось 
времени. Давайте еще раз напомним нашим 
слушателям, в чем уникальное действие 
Норма Прост.

— С удовольствием. Благодаря актив-
ным природным компонентам, Норма Прост 
воздействует на обмен мужского гормона те-
стостерона, возвращает мужчинам страсть и 
желание. Новые яркие более длительные ощу-
щения. Стойкий результат! Также компоненты 
Норма Прост обладают антибактериальным 
действием. 

— А это в свою очередь помогает защи-
тить мужской организм. Так?

— Конечно. К тому же Норма Прост способ-
ствует улучшению снабжения органов и тканей 
малого таза кислородом, оказывает положитель-
ное воздействие на гормональный баланс муж-
ского организма. Норма Прост снабжает мужчи-
ну так необходимым ему цинком, обеспечивая 
оптимальный уровень минерала достаточного 
для здоровой сексуальной активности. 

Спасибо, что были с нами! И помните, ни-
когда не поздно вернуть себе силу, страсть и 
здоровую сексуальность!!! И женщины окажутся 
вам благодарны!

Быть полным сил и желаний 
вам поможет Норма Прост!!! 

Звоните по телефону 8 800 555 70 10 
Все звонки анонимны.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

Здравствуйте! Сегодня я хочу по-
говорить откровенно с мужчинами. 
Почему одни и в семьдесят на коне, 
а другим уже после 35 нечем за-
няться в спальне? А у некоторых все 
обыденно и получить яркие эмоции 
сложно. Могут ли расстройства ор-
ганизма навредить мужественности? 
И как помочь мужчине справиться 
со всеми трудностями? Перебороть. 
Об этом поговорим с нашей гостьей 
И.В. Городецкой.
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ЧИТАЙТЕ В МАРТОВСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА

 «АТМОСФЕРА»
НЕ ПРОПусТИ!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
27 и 28 марта с 8.00 до 20.00 
обед с 14.00 до 14.30
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
р-н Бирюлево Западное,  
ул. Булатниковская, д. 9 «А», у к/т «Бирюсинка»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит»
29 и 30 марта с 8.00 до 20.00
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, к. 6, на автостоянке
м. «Ботанический сад», южный выход
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80,  
возле городской стоматологии
31 марта с 8.00 до 20.00
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 32
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская», выход на ул. Братиславскую,  
д. 12, около ТЦ «Волна» 

м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Ореховый бульвар, д. 11, к.1
м. «Октябрьская» (вестибюль Кольцевой линии),  
у перехода около Российской государственной 
детской библиотеки, Калужская пл., д. 1
м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции «Орехово»
м. «Планерная», выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Сокол», у выхода на Ленинградский пр-т, д. 74, 
около Шоколадницы
м. «Строгино», выход на ул. Таллиннскую,  
Строгинский б-р, д. 30
м. «Тушинская», у выхода на Волоколамское шоссе, 
к р-ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чертановская» (южный вестибюль),  
у выхода к ТЦ «Штаер» 
м. «Ясенево», выход на ул. Тарусскую,  
далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ  
И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ

по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219.

5 ДНЕй ДО ОКОНЧАНИЯ ДОсРОЧНОй ПОДПИсКИ НА «МК»!

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп  
на почте и в пунктах «МК» для оформления льготной подписки необходимо передать  

оператору ксерокопию соответствующих документов. 

индекс издания        на почте в пунктах «МК»
«Московский комсомолец» (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)

55061 для индивидуальных подписчиков 908,40 руб. 750,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 742,69 руб. 700,00 руб.

«Московский комсомолец» (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
38686 для индивидуальных подписчиков 790,07 руб. 650,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 647,50 руб. 600,00 руб.

31 марта завершается досрочная подписка на издания «МК». уже с первого апреля  
в почтовых отделениях подписка на «Московский комсомолец» на второе полугодие 2017 года 
подорожает на 20 процентов, спешите сегодня выписать «МК» по более доступным ценам!

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK
Все вопросы о подписке по телефону 8(495)665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru
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